
СОБЫТИЕ Жители освобожденных территорий определили 
свое будущее, сегодня — первый день пути к мирной жизни

Референдум — 
что дальше?

Наталья Козлова

Н
е повлияет ли стремле-
ние расследовать уголов-
ные дела как можно бы-

стрее на качество следствия? 
Нужно ли  сокращать сроки со-
держания под стражей обвиняе-
мых-предпринимателей? Сле-
дует ли изменить процедуру 
применения срока давности 
привлечения к уголовной ответ-
ственности? Об этом и о многом 
другом в интервью «Российской 
газете» рассказал председатель 
Следственного комитета РФ 
Александр Бастрыкин.

Александр Иванович, не се-
крет, что работа по некото-
рым уголовным делам длится 
годами и об этом не говорит 
только ленивый. А ведь совсем 
недавно исполнилось 15 лет с 

момента начала реформы 
следственных органов, кото-
рая завершилась созданием 
Следственного комитета в 
2011 году. О качестве след-
ствия, в том числе и о его сро-
ках, регулярно говорят на кол-
легиях вашего ведомства и 
различных совещаниях. Рас-
кройте секрет — за десятиле-
тие работы СК удалось ли 
сделать так, чтобы расследо-

вание уголовных дел было дей-
ствительно оперативным?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: С момента 
образования Следственного 
комитета России принимался 
комплекс мер организационно-
го характера. Статистические 
данные свидетельствуют о том, 
что эти меры способствовали 
постепенному сокращению 
сроков предварительного след-
ствия. Если в 2011 году в срок, 

не превышающий  двух меся-
цев, был расследован 61 про-
цент уголовных дел, то в теку-
щем году этот показатель уве-
личился до 67 процентов. 

Подчеркну, что увеличилось 
количество расследованных 
тяжких и особо тяжких пре-
ступлений. В том числе пре-
ступных деяний прошлых лет, 
преступлений, совершенных 
организованными преступны-
ми группами и преступными со-
обществами, коррупционной и 
экономической направленно-
сти. 

Следственный комитет ори-
ентирован на исключение нега-
тивных тенденций в рассматри-
ваемой сфере, придавая прио-
ритетное значение соблюдению 
требований о разум-
ном сроке досудебного 
производства.  

Анна Ковалева, 
Владимир Ладный, 
ДНР, ЛНР

Г
олосование на референ-
думах о вхождении в со-
став России в ДНР, ЛНР, 
Запорожской и Хер-
сонской областях нака-
н у н е  за в е р ш и л о с ь . 
Явка во всех случаях с 
л и х в о й  п е р е к р ы л а 
необходимый 50-про-

центный уровень, а в ДНР и ЛНР 
превысила  90  процентов, 
поэтому референдумы призна-
ны состоявшимися. Своей ак-
тивностью люди показали, что 
Киеву не удалось их запугать.

Первые результаты обра-
ботки бюллетеней на момент 
подписания номера подтвер-
ждали то, на что ранее указыва-
ли соцопросы, экзитполы и 
главное — настроения людей: 
подавляющее большинство (бо-
лее 90 процентов на каждой из 
территорий) голосовавших ска-
зало «да» вступлению в состав 
России, что снимает любые во-
просы о легитимности референ-
думов. Цифры и по явке, и по 
поддержке даже выше тех, кото-
рые предрекали соцопросы.

— Праздничный, историче-
ский момент.  Первый день 
большого пути, когда перед 
нами стоят задачи по восстанов-

лению республики в составе 
России, — говорит министр об-
разования ЛНР Иван Кусов.

Голосование завершено, но 
ощущение, что все только начи-
нается. На освобожденных тер-
риториях все обсуждают: что 
же будет дальше? Мамочки на 
детских площадках, торговцы 
на рынках, министры в кабине-
тах. Какой же будет план работы 
на ближайшее время, как будут 
меняться территории?

— Никто не обещал, что будет 
легко. И не обещает. Но у нас по-
явилась надежда, — говорят 
местные жители.

Еще нелегко. Еще страшно. 
По-прежнему стреляют. 

— Ежесуточно в дни референ-
дума ВСУ выпускали по городам  
ДНР до 200 ракет и снарядов, 
прилетало в Калининский, Ки-
ровский, Киевский, Куйбышев-
ский и Петровский районы До-
нецка, в Старомихайловку, 
Александровку, Ясное, Кашта-
новое, Яковлевку, Минераль-
ное, Червоногвардейский, Ма-
кеевку, Горловку, — перечисля-
ют нам сотрудники Народной 
милиции. — Голосующие и чле-
ны комиссий спасались в убе-
жищах. Но, выйдя из подвалов, 
жители все равно шли голосо-
вать: они видят в Рос-
сии спасение от укра-
инского террора. 

ТОЛЬКО В «РГ» Александр Бастрыкин о том, как сократить время 
расследования
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А К Ц Е Н Т

 Центральный аппарат Следственного 
комитета рассматривает около 7 тысяч 
ходатайств о продлениях следствия 
на срок свыше 12 месяцев

Австралийский доллар 37,8200
Азербайджанский манат 34,2209
Армянский драм** 14,1954
Белорусский рубль 23,3674
Болгарский лев 28,6919
Бразильский реал 10,8648

Венгерский форинт** 13,7411
Вон Республики Корея*** 40,9255
Гонконгский доллар* 74,2414
Датская крона* 75,4606
Доллар США 58,1756
Евро 55,9953

Индийская рупия** 73,0136
Казахстанский тенге** 12,1867
Канадский доллар 42,4144
Киргизский сом** 72,2618
Китайский юань* 81,0556
Молдавский лей* 29,8563

Новый туркменский манат 16,6216
Норвежская крона* 54,1965
Польский злотый 11,7781
Румынский лей 11,3228
СДР 73,9988
Сингапурский доллар 40,5292

Таджикский сомони* 56,8993
Турецкая лира* 31,5431
Узбекский сум**** 52,6558
Украинская гривна* 15,7579
Фунт стерлингов 62,7540
Чешская крона* 22,7836

Шведская крона* 51,7604
Швейцарский франк 58,8703
Южноафриканский рэнд* 32,4019
Японская иена** 40,2739

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 28.09.22

Владимир Толстой 
о своей родословной, 
о Ясной Поляне 
и о том, как приучать 
людей к красоте

Минцифры обнародовало 
перечень из 195 
незаменимых 
специальностей

Зельфира Трегулова 
о Дягилевской 
выставке и других 
проектах 
Третьяковки

В ЦАГИ собирают 
для испытаний 
пассажирский 
самолет 
SSJ-New
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ЧП Власти Германии 
предположили, 
что «Северные потоки» 
повреждены в результате 
диверсии 

Подлодка 
или водолазы

Василий Федорцев

В Германии версия о том, что «Северные потоки» были 
повреждены в результате диверсии, стала основной 
практически сразу. СМИ сообщили сначала о падении 
давления, а затем и разрушениях на трех нитках газо-
проводов, связывающих Германию и Россию по дну 
Балтийского моря.  Берлинская газета Der Tagesspiegel, 
ссылаясь на собственные источники, опубликовала 
мнение немецких властей о произошедшем. «Мы не 
можем представить себе сценарий, который не являл-
ся бы целенаправленной атакой. Все говорит против 
того, что это была случайность», — привело издание 
слова «лица, знакомого с оценками правительства». 
По данным газеты, эти оценки исходили из того, что 
для подобной атаки потребовались бы серьезные сред-
ства — специально обученные водолазы или, например, 
подводная лодка.  О диверсии заговорили и представи-
тели Дании, вблизи границ которой произошла авария. 
«Утечек три, и поэтому сложно представить, 
что это могло быть случайностью», — сказала 
датский премьер Метте Фредериксен.

АВТОМОБИЛИ Количество 
операторов ТО 
увеличилось в два раза

Техосмотр 
пошел в рост

Владимир Баршев

К концу года количество операторов техосмотра вы-
растет до 4,5 тысячи, прогнозируют в Российском сою-
зе автостраховщиков. Уже сейчас по сравнению с 
мартом этого года их число выросло более чем в два 
раза. 

Как сообщил корреспонденту «РГ» заместитель ис-
полнительного директора РСА Сергей Ефремов, если к 
началу марта были аккредитованы всего чуть больше 
1,5 тысячи операторов, то  сейчас — почти 3,4 тысячи. 

Впрочем, до того как техосмотр для легковых ма-
шин стал добровольным, а также до изменений требо-
ваний к самим пунктам ТО, операторов на рынке было 
более 5 тысяч. Снижение до полутора тысяч объясня-
ется не тем, что операторы поспешили уйти с рынка, 
поскольку самый лакомый кусок — легковые автомоби-
ли частных лиц — теперь не обязаны проходить ТО. По 
словам Сергея Ефремова, сами операторы не успели 
подготовиться к новым требованиям к пунктам тех-
осмотра. Поэтому не все были аккредитованы. Но сей-
час они наверстывают упущенное и подают на аккре-
дитацию. 

Очевидно, что новая методика расчета та-
рифов на техосмотр, которая увеличит стои-
мость этой услуги, — тоже привлекательна. 

ГЛАВНАЯ ТЕМА Госдума 
приняла пакет законов 
о гарантиях 
для мобилизованных

Повестка дня

Татьяна Замахина

Госдума на пленарном заседании во вторник едино-
гласно одобрила целый ряд инициатив о предоставле-
нии трудовых и финансовых гарантий гражданам, ко-
торые были призваны на военную службу в рамках ча-
стичной мобилизации. Это гарантии прежнего рабоче-
го места, кредитные каникулы и освобождение от 
штрафов по услугам ЖКХ. 

«Солдаты и офицеры обеспечивают безопасность 
нашей страны и должны быть уверены — о них позабо-
тятся», — заявил спикер Госдумы Вячеслав Володин. 
Поправки в Трудовой кодекс об обеспечении трудовых 
прав мобилизованных работников прошли сразу вто-
рое и третье чтения. Этот закон также касается добро-
вольцев, уточнил Володин. За такими гражданами, по 
его словам, сохранятся рабочее место, должность, со-
циально-трудовые гарантии на весь период военной 
службы. По словам спикера, период приостановления 
действия трудового договора будет засчитан в трудо-
вой стаж. «А если у мобилизованного гражданина есть 
дети до 14 лет, членам его семьи будут также установ-
лены гарантии, — продолжил Володин. — Работодатель 
не сможет без письменного согласия привлекать их к 
сверхурочным, ночным работам, к командировкам, к 
работе в выходные и праздничные дни». Но-
вые положения распространяются на право-
отношения, возникшие с 21 сентября.
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков рассказал, что «наша 

законодательная система предусмотрит варианты, наши законодатели, 

органы исполнительной власти, правовые подразделения готовы» к из-

менениям, связанным с возможным вхождением в состав России ДНР, 

ЛНР, Запорожской и Херсонской областей по итогам референдумов. 

О том, какими могут стать следующие шаги в этом направлении, «РГ» 

рассказал Алексей Чеснаков, руководитель Научного совета Центра по-

литической конъюнктуры:

— За референдумами в ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской областях 

должно последовать обращение их властей к российскому руководству 

о принятии соответствующих территорий в состав РФ. Дальнейшие дей-

ствия регулируются Конституцией и Федеральным конституционным за-

коном «О порядке принятия в Российскую Федерацию и образования в 

ее составе нового субъекта Российской Федерации». Будут приняты со-

ответствующие конституционные законы. После этого начнется про-

цесс полноценного вхождения новых территорий в состав России. Будут 

постепенно синхронизированы политические, экономические и соци-

альные процессы. Можно будет ожидать выборы новых властей регио-

нов. Особенности процедурных вопросов в их важности для обеспече-

ния Конституции и основ политической системы России. Спецоперация 

будет влиять на происходящее, но не менять требования закона.

Подготовил Дмитрий Гончарук
Первые результаты обработки бюллетеней на освобожденных территориях указывали, 
что подавляющее большинство голосовавших сказало «Да» вступлению в состав России.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Михаил Мишустин 
разграничил зоны 
ответственности 
государства и бизнеса 
в разработке софта

Программный 
вопрос

Владимир Кузьмин

Премьер-министр Михаил Мишустин провел очеред-
ную стратегическую сессию по импортозамещению 
программного обеспечения (ПО) в отдельных отраслях 
экономики. Второе подобное обсуждение было посвя-
щено таким секторам, как транспорт, сельское хозяй-
ство, торговля, связь, металлургия.

Для этих отраслей сейчас работают специальные 
центры компетенций, в которых формулируют по-
требности в российских разработках, механизмы их 
внедрения и тиражирования. «На это направлено око-
ло сотни заявленных центрами проектов на общую 
сумму свыше 140 миллиардов рублей», — подчеркнул 
глава правительства. Планируемый объем собствен-
ных инвестиций со стороны компаний при этом пре-
вышает 90 миллиардов. Михаил Мишустин напомнил, 
что создание условий для появления отечественных 
программных решений и их вывод на рынок — это об-
щее дело правительства и бизнеса. 

Государство готово помогать там, где необходима 
серьезная доработка их базовой функциональности. 

Значимая часть расходов будет софинансировать-
ся, и в бюджете на следующие три года заложены со-
ответствующие средства. «Вместе с тем приобретение 
программного обеспечения, его настройка и исполь-
зование остается ответственностью предпринима-
телей», — указал Михаил Мишустин.

Правительство  специальными грантами готово 
компенсировать заказчикам софта до 80% расходов на 
доработку под их требования. Софинансировать вне-
дрение отечественного программного обеспечения  
планируется, если компания уже закупила зарубеж-
ные программы и понесла ранее подобные расходы.  
«В результате организация должна будет полностью 
отказаться от используемых иностранных аналогов», 
— назвал глава кабмина одно из главных условий со-
действия.

Не все компании обращаются за бюджетной под-
держкой. В отдельных случаях, по словам Михаила 
Мишустина, лидеры своих отраслей договорились по 
большей части собственными силами довести до ума 
нужные им решения. Таким путем пошли передовые 
организации в электроэнергетике, химии, нефтегазо-
вом секторе. Глава кабинета министров поставил эти 
структуры в пример технологической ответственно-
сти бизнеса.

Возникло замечание к крупным заказчикам, чьи 
дочерние IT-компании работают над новыми продук-
тами. Изначально, напомнил председатель правитель-
ства, была договоренность, что права на донастроен-
ный в рамках гранта софт сохранятся у разработчика — 
чтобы можно было дальше продвигать его на рынке. 

«Пока же, в большинстве случаев внедрения, со-
здатели ограничиваются самой головной организа-
цией, — отметил Михаил Мишустин. — Поэтому нужны 
дополнительные механизмы поддержки таких проек-
тов и их масштабирования. Они должны стать доступ-
ны большему числу предприятий. Это обязательное 
условие динамичного развития всей отрасли». «Важно 
своевременно реализовать все планы, — еще раз обра-
тился премьер-министр к разработчикам и бизнесу. 
— Ваша ответственность здесь неоспорима. Рассчиты-
ваю, что вы справитесь с поставленными задачами и 
подтвердите, что на вас можно положиться».  

Референдум — что дальше?

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин: Урожай зерна в этом году
обещает быть рекордным

Хлеб всему голова

Кира Латухина 

С
пасение людей на 
территориях,  где 
прошли референду-
мы, — приоритет для 
российского обще-
ства, заявил прези-
дент. Он также ука-
зал главам регионов 
поддержать семьи 

мобилизованных аграриев. Об 
этом Владимир Путин говорил 
на совещании о ходе полевых 
работ. Россия в этом году может 
выйти на рекорд по сбору зер-
на — 150 млн тонн, также сказал 
президент и напомнил, что от-
ветственность за мировой про-
довольственный кризис лежит 
на «коллективном Западе».

Урожай в этом году обеща-
ет быть достойным, по некото-
рым составляющим — просто ре-
кордным, констатировал Путин. 
Обмолочено 138,7 млн тонн зер-
на — примерно на треть больше, 
чем за тот же период прошлого 
года. «По оценкам экспертов, 
суммарный сбор зерна может 
составить 150 млн тонн», — при-
вел цифру президент. «Это ста-
нет рекордным значением за 
всю историю России», — срав-
нил он. «Таким образом, в ны-
нешней непростой ситуации мы 
полностью, гарантированно за-
кроем собственные потребно-
сти по важнейшим позициям и 

получим дополнительный ре-
сурс для наращивания экспор-
та», — отметил Путин.

Недавно правительство 
утвердило Стратегию разви-
тия агропромышленного и ры-
бохозяйственного комплексов 
до 2030 года. Ее ключевая зада-
ча — чтобы сельское хозяйство и 
пищевая промышленность рос-
ли быстрее, чем экономика в це-
лом. Это важно для продоволь-
ственной безопасности стра-
ны. Путин указал увеличивать 
производство как для внутрен-
него рынка, так и на экспорт.

«Поставки за рубеж нашего 
зерна и удобрений по-прежне-
му, к сожалению — даже не для 
нас к сожалению, а для миро-
вого рынка продовольствия, — 
затруднены», — констатировал 
президент. «Санкции против 
России грозят обернуться даль-
нейшим ухудшением ситуации, 
глобальным продовольствен-
ным кризисом, к которому мир 
идет уже несколько лет. Это со-
вершенно не связано со специ-

альной военной операцией Рос-
сии на Донбассе», — заметил он. 
А связано с политикой ряда ве-
дущих стран в сфере финансов 
и продовольствия. Ответствен-
ность за происходящее полно-
стью лежит на «коллективном 
Западе», подчеркнул Путин.

Президент раскритиковал 
«хищническую политику бога-
тейших стран», которые про-
должают активную скупку про-
довольствия, используя в том 
числе эмиссию. Объем амери-
канского импорта превыша-
ет экспорт на 22,3 млрд дол-
ларов. А в прежние годы было 
наоборот. «При этом зерно из 
Украины продолжает уходить 
мимо беднейших стран. Мы го-
ворим об этом, говорим — все 
впустую, никто просто не слы-
шит», — продолжил Путин. «Си-
туация здесь не меняется. Про-
сто неудобно говорить, но это 
сплошное надувательство, и ни-
чего больше», — возмутился он.

«Запад провоцирует гло-
бальный продовольственный 

кризис», — убежден прези-
дент. И Россия должна обеспе-
чить свою продовольственную 
безопасность, снижать зави-
симость от импортных поста-
вок, подчеркнул он. А главное 
— обеспечить постоянный, ощу-
тимый рост качества жизни на 
селе для миллионов граждан. 
«Дополнительные доходы, ко-
торые обеспечивает развитие 
сельского хозяйства, в первую 
очередь должны идти на под-
держку наших людей, которые 
трудятся на селе», — пояснил 
Путин.

Речь зашла и о специальной 
военной операции. «В рамках 
частичной мобилизации призы-
ваются в том числе и работники 
сельского хозяйства. Необхо-
димо оказать поддержку их се-
мьям», — указал президент и по-
просил глав регионов уделить 
этому особое внимание.

Главы регионов доложили, 
как удалось получить такой ре-
кордный урожай. Краснодар-
ский губернатор Вениамин 
Кондратьев также сообщил, что 
первые хозяйства приступили к 
осеннему севу, семян достаточ-
но, удобрений — 89 процентов 
от общей потребности и скоро 
поступят еще. Нет недостатка 
и в технике, есть запас топлива. 
«Нет сомнений, что полевые ра-
боты пройдут без срыва», — за-
ключил он.

«Введенные санкции, конеч-
но, немножко напугали», — при-
знался глава Ставрополья Вла-
димир Владимиров. Но благо-
даря поддержке минсельхоза и 
решению президента по инве-
стиционному кредитованию 
удалось достойно провести убо-
рочную кампанию. Для осенне-
го сева в регионе тоже все есть. 
Ростовский губернатор Василий 
Голубев заверил, что поддержка 
аграриев себя оправдала, а осен-
ние полевые работы уже в ак-
тивной фазе. «Сейчас в регионе 
наступили оптимальные сроки 
сева», — пояснил он. Удобрения-
ми и топливом обеспечены.

Министр сельского хозяй-
ства Дмитрий Патрушев поды-
тожил: темпы и урожайность 
выше прошлогодних, обмоло-
чено около 90 процентов пло-
щади и собрано порядка 140 
млн тонн зерновых. «Несмотря 
на определенное снижение тем-
пов внешней торговли в связи 
с санкционным давлением, мы 
наращиваем поставки зерно-
вых в страны Ближнего Востока 
и Африки», — сообщил он.

С начала года аграрии при-
обрели 4 миллиона тонн удо-
брений, на 420 тысяч тонн 
больше, чем на ту же дату про-
шлого года. Общий объем за-
купки удобрений в этом году 
составит 5 миллионов тонн, за-
метил Патрушев. Стабилизи-

руется ситуация с поставками 
сельхозтехники, нет перебоев 
с топливом, почти стопроцент-
ная обеспеченность семенами. 
«Мы в полной мере использо-
вали возможности собственной 
селекции, а также переориен-
тировались на дружественные 
страны», — рассказал министр. 
Прорабатываются системные 
меры поддержки для увеличе-
ния производства семян. Со 
следующего года вырастет под-
держка приобретения семян 
отечественной селекции и огра-
ничен импорт зарубежных.

В условиях проведения спе-
циальной военной операции и 
референдумов на Донбассе спа-
сение людей на всех территори-
ях, где они проводятся, — во главе 
угла и в центре внимания всего 
общества, всей страны, сказал 
Путин. «Это естественно, пото-
му что связано и с драматиче-
скими событиями», — добавил он 
и привел «известный, простой и 
фундаментальный закон»: «хлеб 
— всему голова». Его никто не от-
менял и в нынешних условиях он 
один из важнейших — с учетом 
того, что и в мире происходит на 
продовольственных рынках, за-
ключил президент.  

Дмитрий Патрушев рассказал 
Владимиру Путину, что показатели 
агропрома позволяют обеспечивать 
внутренний рынок и продолжать 
развивать экспорт.

А К Ц Е Н Т

Президент призвал особое внимание 
уделить поддержке семей аграриев, 
которые были призваны по мобилизации

Н а  Д о н б а с с е  э т о -
го ждали восемь лет. 
Запорожская и Хер-

сонская области также сделали 
осознанный выбор, понимая, 
что Украина их своими больше 
не считает, а в ее составе их мо-
гут ждать только дальнейший 
террор, убийства, обстрелы. 
Сомневающимся достаточ-
но посмотреть на «фильтра-
ционные мероприятия» Ки-
ева в Харьковской области — 
Балаклее, Изюме, Купянске.

Вступление в состав России 
для них — это гарантия выжива-
ния и восстановления нормаль-
ной жизни, а угрозы Киева, 
судя по итогам референдумов, 
убедили в этом даже немногих 
сомневавшихся.

— Как только мы станем ча-
стью Российской Федерации, 
уровень безопасности будет 
выстроен совершенно в дру-

гих форматах, — сказал журна-
листам глава ДНР Денис Пу-
шилин. — Результат предска-
зуем, и очень скоро мы соеди-
нимся с Россией, а для нас это 
возвращение домой. Широкие 
праздники, какие требует рус-
ская душа, пока не планиру-
ются в целях безопасности, но 
праздновать будем, ведь это ве-
личайшее историческое собы-
тие для всего Донбасса.

Референдумы дали психо-

логический импульс, дополни-
тельную мотивацию. Люди по-
казали, что являются хозяева-
ми своей земли и хотят нала-
живать на ней мирную жизнь. 
Работы по восстановлению рес-
публик только набирают обо-
роты. В Мариуполе, Володар-
ском, Волновахе продолжает-
ся подключение абонентов к 
телекоммуникациям. А в Ново-
троицком днем и ночью ведутся 
строительные работы на водо-

воде и тянут оптоволоконную 
магистраль.

Вчера на освобожденных 
территориях последний день 
работали участки для голосова-
ния: приходили те, кто не успел 
за предыдущие дни отдать свой 
голос при обходах выездных 
комиссий. Правда, явка и без 
того была огромная.

Там, где обстановка позволя-
ет, на улицах настоящий празд-
ник. Он никем не организован, 
но люди на улицах улыбаются, 
поздравляют друг друга. Исход 
голосования у них сомнений не 
вызывает, многие говорят о сво-
ем осознанном «да» открыто, в 
том числе на камеры — в Сети та-
ких видеозаписей тысячи, если 
не десятки тысяч.

Так, одна жительница ЛНР 
п р я м о  н а  и з б и р а те л ь н о м 
участке порвала свой укра-
инский паспорт, объяснив теле-
каналу RT: «Я против Украины, 
она ничего хорошего мне в жиз-
ни не принесла — потерю рабо-
ты, разруху, войну. Я полностью 
за Россию».

В ДНР продолжается кон-
курс «Народный референдум». 
Участники креативят и созда-
ют свой контент о том, как они 
видят пути вхождения Донбас-
са в состав России. Сотни лю-
дей присылают свои видео и 
фотографии. Луганские акти-
висты дарят прохожим симво-
лику проведенного референду-
ма и рассказывают последние 
новости.

На таможнях ДНР и ЛНР 
большие очереди: люди возвра-
щаются в республики, верят, 
что теперь-то тут все наладится. 
— Российско-донецкую тамож-
ню, конечно, упразднят и гра-
ницы не будет — не останемся 
ли без работы? — делятся с нами 
пограничники своими сомне-
ниями.

Их успокоили: останутся 
контрольно-пропускные пунк-
ты, в первую очередь чтобы ис-
ключить провоз оружия и обес-
печить безопасность. А граница 
между россиянами — она, конеч-
но, ни к чему.  

1
А К Ц Е Н Т

Референдумы дали психологический 
импульс, дополнительную мотивацию 
к восстановлению жителям
освобожденных территорий
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Угрозы провокаций и обстрелов со стороны ВСУ не остановили жителей освобожденных территорий, которые 
активно голосовали на референдумах, чтобы определить свое будущее.
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Прямая речь

Александр Малькевич, первый заме-
ститель председателя Координаци-
онного совета при Общественной пала-
те РФ по общественному контролю за 
голосованием (из Херсона):
— Огромное количество наблюдателей между-

народных здесь, я участвовал в этом   .И, кстати, 

практически никто английский язык использо-

вать не хотел. Потому что есть общий язык — 

немец Томас, Жозе из Мозамбика друг с дру-

гом разговаривают на русском. На прекрас-

ном языке международного общения.

В Херсоне огромное количество угроз получа-

ют члены участковых избирательных комис-

сий и идут вопреки всему этому, только стано-

вятся крепче   . Молодежь Запорожья и Херсон-

щины запустили флешмоб в Запорожье, по-

том он перешел в Херсон: они сжигают укра-

инские паспорта после того, как голосуют. Все 

считали минуты и часы до завершения голосо-

вания, чтобы начать праздновать, невзирая на 

тот террор, который пытаются развязывать 

власти Украины.

Александр Брод, член Совета при пре-
зиденте Российской Федерации по раз-
витию гражданского общества и пра-
вам человека, председатель ассоциа-
ции «Независимый общественный мо-
ниторинг»:
— В Донбассе сохранились промышленные 

объекты, в том числе в Луганске, в Краснодо-

не. Это и угольная промышленность, и метал-

лургическая промышленность, и серьезный 

аграрный сектор. Многие из этих предприя-

тий способны конкурировать и на зарубеж-

ном рынке. Если все состоится так, как этого 

хотят жители Донбасса, то экономика России 

будет усилена благодаря этим регионам. И 

регионы, которые хотят навсегда жить вместе 

с Россией, получат дополнительное развитие. 

Мы это видим по судьбе Крыма — какая пре-

красная там сейчас инфраструктура, какое 

внимание уделяется развитию территорий.

Алена Булгакова, заместитель предсе-
дателя Координационного совета при 
Общественной палате РФ по обще-
ственному контролю за голосованием:
— Мое экспертное заключение: сегодня стан-

дарты России и стандарты, по которым прохо-

дят референдумы, выше, чем международный 

опыт. Мы это с уверенностью можем утвер-

ждать, потому что сами выступаем в монито-

ринговых миссиях Общественной палаты РФ.

Подготовила Галина Мисливская

БЕЗОПАСНОСТЬ

Несмотря на многочисленные попытки киев-

ского режима помешать проведению референ-

думов, удалось обеспечить безопасность голо-

сования, и высокая явка — тому подтверждение. 

Решения проводить голосование на протяже-

нии пяти дней (с 23 по 27 сентября), а также ис-

пользовать выездные комиссии оказались 

оправданными.

Основная нагрузка по обеспечению безопас-

ности на участках для голосования на референ-

думах на освобожденных территориях легла на 

плечи Росгвардии. Именно ее бойцы тщательно 

обследовали все участки на предмет минирова-

ния до их открытия. Были выявлены и обезвре-

жены пособники СБУ, которые готовили дивер-

сии в период голосования.

Неоспоримый вклад внесли и местные силови-

ки. Как сообщили в пресс-службе МВД ДНР, для 

этого задействовали более 2,5 тысячи сотруд-

ников ведомства.

Ну и, конечно, работали военные. Их основной 

задачей было не допустить обстрелов из артил-

лерии и реактивных систем залпового огня по 

местам проведения референдумов. Силы ПВО 

отработали на полную мощь.

«Мои дети переживали, что тут небезопасно, но 

я хочу заявить, что с этим здесь все абсолютно 

в порядке», — оценила уровень безопасности в 

Запорожской области наблюдатель из Венесуэ-

лы Диа Надер де Эль-Андари, которую цитирует 

агентство РИА Новости.

Подготовил Иван Петров

РАКУРС

ПРАВО ПО УСТАВУ ООН
На всех референдумах работали местные и 

международные наблюдатели, эксперты ЦИК 

России, общественники а также около двух ты-

сяч журналистов.

В общей сложности из 45 самых разных стран 

(Великобритания, Германия, Италия, Латвия, 

США, Франция, Чехия, государства Африки и 

Латинской Америки) приехали 123 междуна-

родных эксперта, которые работали как на 

освобожденных территориях, так и на участках 

для вынужденных переселенцев в России.

Несмотря на столь пристальное внимание к го-

лосованию, не поступало никаких сведений о 

нарушениях, которые ставили бы под сомне-

ние легитимность процесса в рамках права 

местных жителей на самоопределение, закреп-

ленного в 1-й и 55-й статьях Устава ООН.

При том что попыток бросить тень на референ-

думы хватало. Украинские СМИ в дни голосо-

вания были буквально наводнены фейковыми 

сообщениями о процессе как для внутренней, 

так и для внешней аудиторий: появлялись 

вбросы о мобилизации на избирательных 

участках, о голосовании под дулом автоматов.

Западные страны заранее заявили, что не при-

знают итогов референдумов. Если изначально 

в США и Европе настаивали на том, что в про-

цессе волеизъявления примет небольшое ко-

личество человек, то с началом голосования 

Вашингтону и Брюсселю пришлось в экстрен-

ном порядке менять акценты. Осознав, что на-

род активно идет на участки и выбирает присо-

единение к РФ, западники стали активно разго-

нять тезис о неправомерности организации са-

мих референдумов с точки зрения междуна-

родного права, угрожать России новыми санк-

циями и обещать Украине дальнейшую под-

держку, в том числе военную. Такие высказы-

вания, в частности, сделали главы Германии, 

Канады, США, Франции, а также генсекретарь 

НАТО Йенс Столтенберг.

Прискорбно, что в Вашингтоне и Брюсселе 

вновь проявляют двойные стандарты, отказы-

ваясь признавать право народов на самоопре-

деление, которое в других случаях неоднократ-

но признавали, даже в случае несогласия госу-

дарств, границы которых при этом менялись.

Примеров такого двоемыслия в истории доста-

точно, в том числе в недавнем прошлом. Так, 

Косово вышло из состава Югославии вопреки 

воле ее народа. В Белграде и по сей день счита-

ют данное решение неправомерным. Не про-

водилось референдума и во время объедине-

ния ГДР и ФРГ в 1990 году, хотя справедливее 

назвать это поглощением одним государством 

другого.

Подготовил Александр Ленин
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

НАГРАДА

ДВАЖДЫ ОТМЕЧЕН 
ЗА МУЖЕСТВО
Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», Сыктывкар

Уроженцу города Сосногорска 
(Республика Коми) Дмитрию 
Рубану вручили орден Муже-
ства. 

Причем уже второй. Первый 
свой орден Мужества он полу-
чил за выполнение боевых за-
дач еще в Сирии. Также офи-
цер-десантник удостоен и ме-
дали ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени за вклад 
в борьбу с терроризмом.

Поговорить с самим героем 
не удалось. Дмитрий ранен и 
сейчас находится в госпитале 
на лечении. 

Зато о сыне рассказал его 
отец Иван Григорьевич Ру-
бан, депутат из Сосногорска. 
Он в свое время служил в 35-й 
отдельной гвардейской десант-
но-штурмовой бригаде сухопут-
ных войск СССР в составе ВДВ. 

Многие годы потом возглав-
лял боевое братство своего го-
рода. Проводил мероприятия 
для десантников и всегда брал с 
собой сына. 

— Так что его выбор, конечно, 
не случаен, — сказал корреспон-
денту «РГ» Иван Григорьевич. — 
Было с кого брать пример. Но я 
не навязывал…

Дмитрий сам выбрал свой 
путь. Окончил Рязанское гвар-
дейское высшее воздушно-де-
сантное командное учили-
ще имени генерала армии В.Ф. 
Маргелова. Причем с красным 
дипломом. И служит все это 
время таким же образом — толь-
ко на отлично.

Специальность у офицера 
Дмитрия Рубана особенная, 
о его службе не принято расска-
зывать на всех перекрестках. 
И такие люди, как он, так бы и 
оставались в тени, если бы не 
их подвиги и заслуженные на-
грады. Что особенно необходи-
мо таким героям, так это под-
держка родных и близких. Отец 
Иван Григорьевич, мама Ирина 
Юрьевна, сестра Надежда, се-
мья самого Дмитрия, в которой 
двое детей, ждут его домой жи-
вым и здоровым.

— Бывает тяжело, мы пережи-
ваем за Дмитрия. Но понимаем, 
что сын выполняет мужскую ра-
боту — защищает страну. А ор-
ден Мужества — это не только 
признание государством заслуг 
бойца, а еще и признание наших 
родительских заслуг. Это важно, 
— подчеркнул Иван Григорьевич.

Отец десантника рассказал 
и о запомнившемся моменте 
службы сына в Сирии. Это было 
в 2016 году, когда на освобо-
жденной территории состоял-
ся концерт симфонического ор-
кестра Мариинского театра под 
управлением Валерия Гергие-
ва. Иван Рубан верит, что насту-
пит тот день, когда его сын будет 
присутствовать и на концерте в 
честь освобождения Донбасса.

Глава Республики Коми Вла-
димир Уйба пожелал уроженцу 
Сосногорска скорейшего вы-
здоровления и возращения в 
строй. 

«Низкий поклон герою и его 
родителям, воспитавшим на-
стоящего защитника Отече-
ства», — отметил он.  

АРСЕНАЛ

«СОЛНЦЕПЕК» БУДЕТ ЖЕЧЬ СЕРЬЕЗНО

Сергей Птичкин

В 
рамках гособоронзаказа 
Омский завод транспорт-
ного машиностроения до-

срочно отгрузил заказчику тя-
желые огнеметные системы 
ТОС-1А.

Очень грозные машины, но-
сящие название «Солнцепек», 
будут отправлены в части, за-
действованные в специальной 
военной операции. Как сооб-
щила пресс-служба концерна 
«Уралвагонзавод», в который 
входит Омсктрансмаш, перед 
отправкой в машины вложили 
письма детей сотрудников за-
вода с рисунками и добрыми по-
желаниями военнослужащим. 
Такие послания обычно вклады-
вают в технику, отправляемую в 
район боевых действий. Начало 
этой традиции положили имен-
но на УВЗ. 

Как ни странно, аналогов 
отечественной тяжелой огне-
метной системы в мире нет до 
сих пор. А разрабатывалась она 
еще в СССР с 1971 по 1979 год в 
Омске, в КБ транспортного ма-
шиностроения. Дали системе 
ТОС-1 имя «Буратино». Поче-
му? Неизвестно. 

Комплекс включал в себя 
боевую машину — пусковую 
установку с пакетом из 30 
направляющих труб на шасси 
танка Т-72 и транспортно-заря-
жающую машину на колесном 
шасси. 

В 1980 году ТОС-1 успеш-
но прошла госиспытания, была 
рекомендована для принятия 
на вооружение. Первые образ-
цы тяжелых огнеметных систем 
стреляли на дистанцию от 400 
до 4500 метров. Столь малая 
дальность объяснялась тем, что 
основную часть ракеты зани-
мала огневая смесь, а двигатель 
фактически лишь выбрасывал 
ее из пусковой трубы, придавая 
необходимое для полета уско-
рение.

В 2001 году систему значи-
тельно обновили и качественно 
улучшили. Новая версия полу-
чила имя ТОС-1А «Солнцепек». 
Количество направляющих 
было уменьшено с 30 до 24. Зато 

значительно усилилась броне-
вая защита, что очень важно с 
учетом того, что огнемет рабо-
тает фактически на переднем 
крае. Транспортно-заряжаю-
щая машина была переведена 
с колесной базы на танковую — 
тот же Т-72. Дальность стрель-
бы увеличена до шести кило-
метров.

Огонь по целям может ве-
стись одиночными и парны-
ми выстрелами из двух ство-
лов. Длительность полного зал-
па при парных пусках 6 секунд, 
при одиночных — 12 секунд, а 
время готовности к открытию 
огня с момента остановки бое-
вой машины 90 секунд. 

Экипаж машины состоит из 
трех человек: водителя-меха-
ника, наводчика и командира. 
Стрельба ведется двумя типа-
ми неуправляемых реактивных 
снарядов калибра 220 мм. Они 
отличаются длиной и массой — 
от 173 кг до 217 кг. Один полный 
залп «Солнцепека» накрывает 
газовым облаком 40 000 квад-
ратных метров. Облако взрыва-
ется практически одномомент-
но, превращая огромную пло-
щадь в полыхающий ад. 

Принцип действия термо-
барического боеприпаса, кото-
рым стреляет «Солнцепек», до-
статочно прост. В боевой части 
ракеты находятся два отдель-
ных вещества — горючая смесь 
и запал. 

При попадании в цель проис-
ходит распыление горючей сме-
си в виде аэрозольного облака. 
Смесь проникает буквально во 
все щели. После подрыва воз-
никает огромное огненное об-
лако и мощный взрыв, создаю-
щий избыточное давление на 
большой площади. 

Иногда термобарические 
боеприпасы называют ваку-
умными. По той причине, что 
после подрыва в окружающей 
среде сразу выгорает весь кис-
лород.

На параде 9 мая 2020 года 
впервые была продемонстри-
рована новая огнеметная си-
стема ТОС-2, названная «То-
сочкой». Это глубоко модер-
низированный «Солнцепек», 
но на четырехосном колесном 
шасси автомобиля «Урал», 
что значительно повысило 
подвижность огнеметной си-
стемы. 

У ТОС-2 18 направляющих 
труб. Масса «Тосочки» — два-
дцать тонн, а у «Солнцепека» 
более сорока. Система управ-
ления огнем ТОС-2 полностью 
автоматизирована, точность и 
кучность стрельбы повышена.

«Тосочки»  также применя-
ются в рамках спецоперации.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

На этом фото — подготовка пополнения, которому в ходе спецоперации предстоит поддерживать огнем из минометов 2С12 «Сани» штурмовые отряды мотострелков Центрального военного округа. 

Тяжелая огнеметная система ТОС-1А бьет фактически в упор — на дальность 
6 километров. И удар ее страшен.

МИНОБОРОНЫ

ПОЛК СПЕЦНАЗА «ГЕПАРД» НАЦГВАРИИ УКРАИНЫ ПОТЕРЯЛ 100 ЧЕЛОВЕК

Юрий Гаврилов

О
чередная сводка 
Минобороны Рос-
сии о ходе спецо-
перации началась 
с известия — в горо-
де Запорожье наши 
ВКС ударили по ме-
стам сосредоточе-
ния 9-го полка спе-

циального назначения «Гепард» 
нацгвардии Украины и ино-
странных наемников. 

За такими подразделения-
ми ведется настоящая охота. Их 
дислокация — предмет особого 
внимания всех видов разведки. 
Как это уже бывало не раз, добы-
тые нашими разведчиками све-
дения оказались достоверны-
ми, точными и исчерпывающи-
ми. Это помогло организовать 
сокрушающую атаку с воздуха. 
Ее результат впечатляет — сотня 
уничтоженных украинских бое-
виков и ликвидация более 50 за-
рубежных легионеров. Именно 
такие цифры прозвучали вчера 
в докладе официального пред-
ставителя Минобороны России 
генерал-лейтенанта Игоря Ко-
нашенкова.

Кроме того, он сообщил, что 
в промышленной зоне города 
Николаева российские Воздуш-

но-космические силы приме-
нили высокоточное оружие по 
пункту временной дислокации 
подразделений 59-й мотопехот-
ной бригады ВСУ. 

«Уничтожено до 50 укра-
инских военнослужащих и пять 
единиц военной техники», — 
уточнил генерал.

Еще более 150 солдат и офи-
церов противник потерял после 
массированного огневого удара 
по пункту временной дислока-
ции 81-й аэромобильной брига-
ды ВСУ. Его наши военные нане-
сли в районе населенного пунк-
та Константиновка в ДНР.  

Вновь эффективно порабо-
тали российские оперативно-
тактическая и армейская авиа-
ция, ракетные войска и артил-
лерия. За сутки они поразили 
шесть пунктов управления ВСУ 
в районах населенных пунктов 

Щурово, Соледар, Бахмутское, 
Верхнекаменское и Артемовск 
в ДНР. А также в Сухом Ставке 
Херсонской области.  Помимо 
этого ракетным атакам подверг-
лись 62 артиллерийских подраз-
деления, живая сила и техника 
противника в 184 районах.

Конашенков рассказал, что 
благодаря профессионализму 
наших военных были уничто-
жены три склада боеприпасов 
и ракетно-артиллерийского во-
оружения ВСУ в районах насе-
ленных пунктов Моначиновка и 
Купянск Харьковской области, 
а также на железнодорожной 
станции Брусин в Донецкой На-
родной Республике. 

«В районе населенного пунк-
та Лозоватка Днепропетровской 
области уничтожена наземная 
станция управления комплекса 
беспилотных летательных аппа-

ратов «Байрактар», — добавил 
генерал.

Вчера же Минобороны Рос-
сии опубликовало новые кадры 
боевой работы в зоне спецопе-
рации экипажей многоцелевых 
ударных вертолетов Ми-28Н 
«Ночной охотник» и групп огне-
вого прикрытия армейской авиа-
ции Западного военного окру-
га. В комментарии к видео гово-
рится, что запросы на поддерж-
ку с воздуха мотострелков или 
танкистов с переднего края при-
ходят по несколько раз в сутки. 

Вертолетчики занимаются 
уничтожением опорных пунк-
тов, пунктов управления и бро-
нированной техники ВСУ. Рабо-
тают, как правило, на предельно 
малой высоте, чтобы не попасть 
под огонь средств ПВО против-
ника. Активно применяют теп-
ловые ловушки. 

Основная задача групп огне-
вого прикрытия — сопровожде-
ние ударных вертолетов. Часто 
приходится эвакуировать ра-
неных гражданских людей, до-
сматривать подозрительные 
легковые машины и сельхозтех-
нику. При необходимости воен-
нослужащие вступают в бой. 

Однако вернемся к сводке 
минобороны. Конашенков до-
ложил, что наши летчики-ис-

требители сбили в районах на-
селенных пунктов Осокоровка 
и Розовка Херсонской области 
два украинских МиГ-29.  

А российские средства про-
тивовоздушной обороны ликви-
дировали за сутки еще семь бес-
пилотников противника. Это 
произошло  в районе населен-
ных пунктов Першотравневое 
Харьковской области, Чарив-
ное и Петровское Херсонской 
области, Валерьяновка и Ново-
андреевка в Донецкой Народной 
Республике.

Кроме того, сообщил гене-
рал, в воздухе были уничтожены 
тактическая ракета «Точка-У» — 
ее наши ПВО сбили у населенно-
го пункта Купянск Харьковской 
области, — а также 17 снарядов 
реактивных систем залпового 
огня HIMARS. Эти переданные 
Киеву американские боеприпа-
сы российские зенитно-ракет-
ные комплексы перехватили 
около Херсона, в районе насе-
ленных пунктов Отрадокамен-
ка, Новая Каховка и Михайлов-
ка Херсонской области, а также 
неподалеку от Купянска в Харь-
ковской области.  

А К Ц Е Н Т

Наши летчики-истребители сбили 
в районах населенных пунктов 
Осокоровка и Розовка Херсонской области 
два украинских боевых самолета МиГ-29

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
России рассказали о по-
двигах еще четверых рос-

сийских военнослужащих, со-
вершенных ими в ходе военной 
спецоперации на Украине. 

Сержант Роман Евсеев в со-
ставе подразделения россий-
ских десантников выполнял за-
дачу по поддержке действий на-
ших войск огнем артиллерии.

Отделение под его командо-
ванием подверглось массиро-
ванному огневому воздействию. 

В ответ по позициям врага 
был нанесен артиллерийский 
удар, в результате которого 
было уничтожено три бронема-
шины и до 20 националистов.

Понеся значительные поте-
ри, противник отступил.

Сержант Данила Овчинни-
ков, действуя в составе экипа-
жа боевой машины, наносил 
огневое поражение наступаю-
щим силам противника. В ходе 
боя экипаж уничтожил более 
15 националистов и три едини-

цы бронетехники, в том числе 
один танк. 

Нанесенные удары позво-
лили российским военнослу-
жащим разгромить радикалов, 
предпринявших попытку вы-
бить наши подразделения с за-
нимаемых позиций.

В ходе спецоперации млад-
ший сержант Никита Диденко 
неоднократно проводил ремонт 
поврежденной в бою техники, а 
также осуществлял подвоз бое-
припасов на передовую. 

Двигаясь в составе колонны, 
он обнаружил группу национа-
листов. 

Доложив командиру о гото-
вящемся нападении, Никита 
вывез из-под обстрела артилле-
рии противника свой «КАМАЗ» 
с боеприпасами. 

Заняв выгодную позицию, он 
вступил в бой, в ходе которого 
уничтожил минометный расчет 
противника. Остальные боевики, 
спасая жизни, спешно отступили.

В итоге боеприпасы были 
вовремя доставлены нашим 
подразделениям.

Рядовой Василий Иванов, 
действуя в составе гаубично-
го артиллерийского дивизио-
на, выполнял задачи по огнево-
му поражению техники и живой 
силы контрнаступающего про-
тивника. 

Националисты, применяя 
ствольную и реактивную ар-
тиллерию, а также ударные 
беспилотники, предприняли 
попытку атаковать наши по-
зиции.

Обнаружив прорыв пехо-
ты националистов, огнем из 
автомата Василий уничтожил 
шестерых радикалов, чем со-
рвал попытку выхода в тыл арт-
подразделения.

В ходе обстрела загорелся 
боекомплект нашего орудия, 
вблизи которого находился бро-
нетранспортер. 

Рядовой Иванов, рискуя жиз-
нью, вывел бронетранспортер 
на безопасное расстояние, не 
допустив его повреждения. Дей-
ствия рядового Иванова сорва-
ли попытку наступления укра-
инских сил.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Сержант Роман Евсеев 
нанес артудар, вынудив 
ВСУ спешно отступить.
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Сержант Данила 
Овчинников уничтожил 
танк и две бронемашины.

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

Младший сержант Никита 
Диденко в бою уничтожил 
минометный расчет врага.
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Рядовой Василий Иванов 
вывел бронетранспортер, 
не допустив его подрыва.
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— О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте 
«Русское оружие»
rg.ru/sila

КОНТРОЛЬ

ШОЙГУ ПРОВЕРИЛ ПОДГОТОВКУ  
МОБИЛИЗОВАННЫХ
Юрий Гаврилов

В
чера министр обороны Рос-
сии генерал армии Сергей 
Шойгу съездил в Подмо-

сковье, где лично проверил, в ка-
ких условиях живут и проходят 
армейскую подготовку на поли-
гонах Западного военного округа 
граждане, призванные из запаса 
по указу президента РФ.

Понятно, что при всем оби-
лии задач, которые сейчас ре-
шает армейское руководство, 
«приведение к бою» таких ре-
зервистов входит в число перво-
очередных. Призванных из запа-
са солдат и офицеров необходи-
мо быстро, а главное, качествен-
но подготовить к выполнению 
служебных обязанностей по их 
воинским должностям и воен-
но-учетным специальностям. 
Задача эта сложная. Но, учиты-
вая, что мобилизованные име-
ют за плечами армейский стаж, а 
некоторые — также боевой опыт, 
вполне выполнимая.

В оборонном ведомстве «РГ» 
сообщили, что в Подмосковье 
Сергей Шойгу проинспекти-
ровал практические занятия с 
мобилизованными по огневой, 
тактической и медицинской 
подготовке. В минобороны отме-
тили, что эти занятия проходят с 
повышенной интенсивностью, в 
том числе в ночное время. 

Шойгу также посмотрел, как 
в частях устроили резервистов. 
К этому вопросу министр обо-
роны всегда проявляет повы-
шенный интерес. И спрашивает 
за упущения в данной области 
по самому большому счету. Вот 
и на сей раз в минобороны под-
черкнули: «Глава российско-
го военного ведомства обратил 
особое внимание командова-
ния на условия размещения и 
обеспечения мобилизованных 
граждан горячим питанием как 
в расположении части, так и на 
полигонах».

На полигоне Шойгу заслу-
шал доклады заместителя ми-
нистра обороны генерал-пол-
ковника Юнус-Бека Евкурова и 
начальника Главного управле-
ния боевой подготовки Воору-
женных сил РФ генерал-полков-
ника Ивана Бувальцева. Речь, 
в частности, шла об организа-
ции прохождения военнослужа-
щими, призванными из запаса, 
курса боевой подготовки по раз-

личным военно-учетным специ-
альностям. 

Иными словами,  грести 
всех под одну гребенку, устра-
ивать для мобилизованных не-
кий курс молодого бойца с обя-
зательной зубрежкой статей 
устава об обязанностях солда-
та перед построением и в строю 
никто в армии не собирается. 
Людей призвали из запаса с со-
вершенно конкретными целя-
ми, и готовят целенаправленно 
к их достижению. Командирам 
нужны умеющие стрелять, во-
дить, обслуживать боевые ма-
шины, уничтожать противника 
и его технику подчиненные. Та-
ких они и должны получить по-
сле подготовительного курса.

На полигоне министру обо-
роны также доложили, как 
в дальнейшем будет осуще-
ствляться боевое слажива-
ние мобилизованных в составе 
подразделений. Это тоже обяза-
тельный элемент подготовки ре-
зервистов.  

На подмосковном полигоне Сергей Шойгу посмотрел занятия по огневой, тактической и медицинской подготовке. 

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

МЕЖДУ ТЕМ

В Минобороны России пояснили, что в ходе частичной мобилизации ни-

каких обращений к госорганам Казахстана, Грузии и других стран по во-

просам «якобы принудительного возвращения находящихся там россий-

ских граждан в Россию не направляли, не разрабатывали и не планируют».

Кроме того, в военном ведомстве разъяснили, что никаких ограничений 

на передвижение граждан в условиях проведения в РФ частичной моби-

лизации не предусматривается.
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ГЛАВНАЯ  ТЕМА Полные комментарии к частичной мобилизации

Повестка дня
Ка к  д о б а в и л  гл а в а 
Комитета Госдумы по 
труду, социальной по-

литике и делам ветеранов Яро-
слав Нилов, трудовой договор 
будет приостанавливаться до 
момента окончания военной 
службы. А после возвращения 
домой участники СВО в течение 
трех месяцев смогут вернуться 
к своим прежним должностным 
обязанностям. Работодатель 
при этом имеет право взять на 
данную должность другого со-
трудника до возвращения преж-
него работника со службы.

При этом те граждане, кто за-
ключил контракты о прохожде-
нии военной службы в период с 
24 февраля по 21 сентября 2022 
года и с кем были расторгнуты 
трудовые договоры, получат 
преимущественное право тру-
доустройства на работу по ра-
нее занимаемой должности у 
работодателя. 

Статус закона на заседании 
приобрел и еще один опера-
тивно подготовленный проект 
— об отмене для семей мобили-
зованных граждан штрафов за 
неоплату жилищно-коммуналь-
ных услуг. Как уточнил один из 
авторов, первый зампред Коми-
тета ГД по строительству и 
ЖКХ Павел Качкаев, решения 
об освобождении от штрафов 
будут принимать регионы, а 
проект дает им на это право. «Не 
платить штрафы за просроч-
ку или неуплату можно будет в 
течение всего периода мобили-
зации», — заявил депутат. Также 
речь идет об отмене штрафов за 
долги по взносам на капремонт. 
Звучат предложения и о том, 
чтобы и вовсе освобождать та-
ких граждан от платы за услуги 
ЖКХ и за капремонт. «Данное 
предложение нами рассматри-
валось, оно нуждается в допол-
нительной проработке», — отме-
тил Качкаев. Вячеслав Володин 
поручил профильному коми-
тету проработать этот вопрос с 
правительством.

И, наконец, мобилизован-
ные граждане и лица, находя-
щиеся на их иждивении, смогут 
оформить кредитные канику-
лы. Предусмотрено также пол-
ное прекращение обязательств 
по кредитам в случае гибели во-
еннослужащего. Законопроект 
об этом пока прошел первое 
чтение, но уже на сегодняшнем 
заседании он, как ожидается, 
преодолеет остальные два.

Согласно инициативе кре-
дитные каникулы будут поло-
жены как призванным по моби-
лизации, так и по контракту, а 
также лицам, которые находят-

ся у них на иждивении (это ин-
валиды первой и второй группы 
и лица, находящиеся на попече-
нии военнослужащего). Такие 
граждане вправе не позднее 31 
декабря 2023 года обратиться 
к кредитору с требованием об 
отсрочке или уменьшении сум-
мы платежей на срок военной 
службы. Члены семьи моби-
лизованных заемщиков также 
смогут обратиться с аналогич-
ной просьбой.

Документ закрепляет за кре-
дитором обязанность рассмот-
реть требование заемщика в 
срок не более пяти дней. Если 
он не предоставит заемщику 
ответ в течение десяти дней, 
льготный период предложено 
вводить автоматически со дня 
направления требования или 

с даты, указанной в нем. Глава 
думского Комитета по финрын-
ку Анатолий Аксаков уточнил, 
что кредиты мобилизованных 
граждан, погибших в ходе СВО, 
будут компенсированы в пол-
ном объеме (ранее предполага-
лось, что могут быть установле-
ны лимиты). При этом списание 
кредитов будет происходить не 
за счет государства, а за счет 
кредитных организаций. Эту 
информацию подтвердил еще 
один участник заседания, за-
меститель министра финансов 
Алексей Моисеев. Ко второму 
чтению профильный комитет 
предлагает доработать проект – 
в частности, уточнить, что спи-
сание кредитов коснется и по-
лучивших первую группу инва-
лидности.  

Чтобы вернуть мобилизованных россиян живыми и невредимыми к женам и детям, армейское руководство не планирует бросать их в самое пекло боевых действий.

А К Ц Е Н Т

Мобилизованных и их семьи 
освободят от пеней за просрочки 
платежей за услуги ЖКХ

ПОДДЕРЖКА

СУПРУГИ МОБИЛИЗОВАННЫХ 
ПОЛУЧАТ СОЦГАРАНТИИ 
Ольга Игнатова

Жены и мужья мобилизован-
ных граждан могут получить 
дополнительные трудовые 
льготы. Минтруд разработал 
документы, которые рассмат-
ривает правительство, заявил 
министр Антон Котяков.

Если в семье один родитель 
мобилизован и есть дети до 14 
лет, второго родителя нельзя 
будет привлекать к сверхуроч-
ной работе, к работе в выход-
ные и праздничные дни или 
направлять в командировку.  

При мобилизации одного из 
родителей второго супруга не 
должны сокращать в его орга-
низации или на предприятии, 
даже если там производится со-
кращение персонала.

По действующим правилам 

за мобилизованным сотруд-
ником сохраняется его рабо-
чее место, а трудовой договор 
приостанавливается на время 
службы, напомнил Котяков. От-
числения в соцфонды за этого 
сотрудника работодатели так-
же приостанавливают.  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Мобилизованным гражданам вер-

нут деньги за неиспользованные 

железнодорожные билеты, сооб-

щили в компании «Российские же-

лезные дороги». Обратно полу-

чить деньги можно будет также за 

билеты в поезда дальнего следова-

ния за проезд в пригородных поез-

дах. Обращаться нужно в желез-

нодорожные кассы.

Подготовила Ирина Жандарова

ДИНАСТИЯ

ВНУК ЗА ДЕДА

Сергей Набивачев, 
«Российская газета», 
Сахалинская область

Внук Героя Советского Союза 
Леонида Смирных мобилизо-
ван для участия в спецопера-
ции на Украине. Сейчас он про-
ходит подготовку в военной ча-
сти на Сахалине. Мужчину зо-
вут так же, как отца и деда — имя 
передается в семье из поколе-
ния в поколение.

Сейчас Леонида ожидают 
три недели подготовки, потом 
на материк, а затем перерас-
пределение для участия в спе-
циальной военной операции.

Как рассказала «РГ» супру-
га Леонида Марина Смирных, 
ее мужу 42 года, он служил в ар-
мии. Работает мастером в цен-
тральной районной котельной 
города Александровск-Саха-

линский. По словам Марины 
Ивановны, она и дочери с по-
ниманием отнеслись к реше-
нию главы семьи. «Он вообще 
патриот у меня. И я тоже всегда 
считала, что долг Родине надо 
отдавать. Также и муж всегда 
говорит, что мы должны страну 
защищать», — говорит Марина 
Смирных.

Герой Советского Союза 
Леонид Смирных — личность 
для Сахалина легендарная. Его 
именем на острове названы 
несколько населенных пунк-
тов, Смирныховский район, 
улицы. Леонид Владимирович 
особо отличился в боях за осво-
бождение Южного Сахалина. 
16 августа 1945 года он погиб 
от пули снайпера. Указом от 
8 сентября 1945 года ему было 
посмертно присвоено звание 
Героя Советского Союза.  

МУЖИКИ

НАСТОЯЩИЙ БОЕЦ

Алексей Юхтанов, 
«Российская газета», Ульяновск

Повестка пришла Владимиру 
Минееву на московский ад-
рес. А сам он находился на тот 
момент на территории ДНР. 
Боец ММА, чемпион мира, ки-
ноактер и общественный дея-
тель в этот момент курировал 
восстановление спортивных 
объектов в подшефном Улья-
новской области Мариупо-
ле. Узнав о повестке, сразу же 
связался с военкоматом и до-
говорился о явке в конце теку-
щей недели: нужно завершить 
дела.

По военно-учетной специ-
альности Владимир — стре-
лок. За его плечами — срочная и 
контрактная служба в десант-
ных войсках. Чемпион «бегать» 
от мобилизации не намерен и 

выражает готовность отпра-
виться туда, куда «Родина по-
шлет».

Рассказать о том, как зака-
лялся характер, «РГ» попроси-
ла Евгения Головихина, первого 
тренера Владимира и его брата 
Петра. «Отец у них был силь-
ный хирург. Мы с ним дружили. 
Вот он и попросил меня с ними 
заниматься. Вовка шаловливый 
был. Петька более целеустрем-
ленный. И отец сказал: «Петь-
ка — в спорт, а Вовка — в нау-
ку», — рассказывает тренер. 

Но случилось иначе. Как раз 
Владимир и пошел по спортив-
ной карьере. А Петр, окончив 
вуз, организовал мебельный 
бизнес. В июне 2022 года Вла-
димир Минеев вошел в состав 
региональной Общественной 
палаты. А в Мариуполь отпра-
вился помогать людям.  

РЕШЕНИЕ

УВОЛЕН ЗА ОШИБКИ

Юлия Гарднер, 
«Российская газета», Магадан

Военного комиссара Мага-
данской области отправили в 
отставку из-за ошибок во время 
частичной мобилизации. На его 
место командование Восточно-
го военного округа прислало 
замену.

По информации Олега Ми-
хайлюка, уполномоченного по 
правам человека в регионе, к 
нему поступило более 300 жа-
лоб на незаконный призыв. Их 
все рассмотрят. Срок ответа на 

каждую — не более двух-трех 
дней. Как минимум 18 человек, 
призванных по ошибке, уже 
возвращаются домой. Решения 
по ним после рассмотрения до-
кументов принимали в военко-
мате, военных частях и по ре-
зультатам проверки. «Каждое 
обращение, поступившее на го-
рячую линию и к уполномочен-
ному по правам человека, бу-
дет отработано индивидуально. 
Сейчас исправляем те ошибки, 
которые были допущены», — 
сказал губернатор Колымы 
Сергей Носов.  

Леонид Смирных со старшей дочерью Дарьей.

КАДРЫ

РЕЕСТР НЕЗАМЕНИМЫХ

Олег Капранов

Минцифры обнародовало пере-
чень из 195 специальностей в 
сферах IT и связи, по которым 
рекомендована отсрочка от ча-
стичной мобилизации. С 27 сен-
тября на госуслугах запущен 
сервис для сбора данных о со-
трудниках аккредитованных 
IT-компаний и операторов свя-
зи, на которых должна действо-
вать бронь.

В перечень входят специаль-
ности, утвержденные актуаль-
ными приказами минобрнау-
ки от 2013 года, а также спе-
циальности, по которым обу-
чались ранее и для которых не 
присваивались коды. Минциф-
ры установило между ними со-
ответствия. На госуслугах нуж-
но найти наименование своей 
специальности и в случае необ-
ходимости ее актуальное на-
именование.

«Уточнили, какое образова-
ние имеют профильные специа-
листы в IT-компаниях и опера-
торах связи. Перечень состав-
лен на основе предложений от-
раслевых ассоциаций и систе-
мообразующих компаний и в 
целом комплексно отражает 
структуру их занятости», — го-
ворится в сообщении минциф-
ры, опубликованном в Telegram.

В минцифры отметили, что 
многие приходят в IT и теле-
ком из смежных специально-
стей. Помнят там и про то, что 
успешное развитие высокотех-
нологичных компаний невоз-
можно и без квалифицирован-
ных управленческих кадров. 
Именно на это обстоятельство 
обратили внимание в «Авито». 
В письме, опубликованном от 
имени «команды «Авито», го-
ворится о том, что современная 
ИТ-компания — это не только на-
писание кода.

«Это поддержка пользо-
вателей, модерация, безопас-
ность, дизайн, продвижение 
продуктов, юридическое и фи-
нансовое сопровождение этих 
процессов. ИТ-компании всегда 
конкурировали друг с другом за 
поиск и удержание менеджмен-
та,  который может управ-

лять такой сложной структу-
рой», — обращают внимание в 
компании.

В минцифры в свою очередь 
напомнили, что наличие необ-
ходимой специальности и тру-
доустройство в аккредитован-
ной IT-организации или в опе-
раторе связи «само по себе не 
дает права на освобождение от 
призыва». Одним из ключевых 
факторов является «выполне-
ние критически важных функ-
ций». 

Сотрудники компаний в сфе-
ре IT и связи должны будут сами 
оформить заявление на госу-
слугах. Сервис уже начал ра-
ботать, инструкция по запол-
нению формы опубликована в 
telegram-канале министерства. 
В частности, чтобы направить 
заявление, необходимо запол-
нить форму-подтверждение 
от работодателя и подписать 
УКЭП генерального директора. 
Форму-подтверждение и файл 
открепленной электронной 
подписи  нужно прикрепить к 
заявлению после заполнения 
всех необходимых полей. После 
обработки информации мин-
цифры передаст ее в Генштаб. 
Первые списки планируется от-
править уже 29 сентября. Реше-
ние о непривлечении к мобили-
зации примет минобороны.

Компания iRU, являющая-
ся одним из учредителей АНО 
«Консорциум «Вычислитель-
ная техника» изучила,  ка-
кие IT-специалисты  сегодня 
больше всего востребованы на 
рынке. В лидерах оказались раз-
работчики, причем очень вос-
требованы как Frontend, так и 
Backend-разработчики. На вто-
ром месте  — дата-сайентисты, 
специалисты, которые анали-
зируют информацию, делают 
прогнозы и рассчитывают луч-
шие решения. На третьем месте 
DevOps-инженеры, которые от-
вечают за взаимодействие ко-
манд разработки и эксплуата-
ции внутри компании.   

РАЗЪЯСНЕНИЯ

НА СБОРЫ — С БИНОКЛЕМ, ТАБЛЕТКАМИ И НАЛИЧНЫМИ

Николай Грищенко, 
Иван Петров

П
ризвать из запаса планиру-
ют 300 тысяч резервистов 
и военнослужащих запа-

са, что составляет немного более 
одного процента от мобилизаци-
онного людского ресурса страны. 
Со времен Великой Отечествен-
ной войны у нас не проводились 
мобилизационные мероприятия, 
и потому у многих возникли во-
просы, в том числе довольно не-
стандартные. Ответы на них под-
готовили эксперты федерального 
портала «Объясняем.рф». 

Про COVID-19, здоровье 
и веганство:

— Если я пришел на призывной 
пункт с положительным те-
стом на ковид, меня возьмут 
или отправят на изоляцию?
—  П р и  п о л о ж и т е л ь н о м 

ПЦР-тесте на COVID-19 нельзя 
посещать общественные места, 
включая военкомат. Необходи-
мо обратиться за медицинской 
помощью, а после окончания ле-
чения предоставить в военкомат 
листок нетрудоспособности.

— Что делать, если меня вы-
звали в военкомат, а я болею и 
не могу прийти?
— Необходимо уведомить во-

енкомат о болезни любым до-
ступным способом. После вы-
здоровления необходимо явить-

ся в военкомат и предъявить 
больничный лист. В против-
ном случае вы будете считаться 
уклонистом с соответствующи-
ми правовыми последствиями.

— По религиозным соображе-
ниям я не ем мясо. Это будет 
учитываться при готовке 
еды на подготовке и потом в 
зоне СВО?
— Военнослужащие обеспе-

чиваются сбалансированным 
рационом питания, в который 

включены как мясные, так и 
овощные или рыбные блюда.

Про возврат турпутевок 
и ночные визиты сотрудников 
военкоматов:

— Как подтвердить службу 
родственника в армии, если 
требуется, например, вер-
нуть деньги за купленную ра-
нее турпоездку?
— Необходимо обратиться в 

военный комиссариат для по-

лучения справки установлен-
ной формы о призыве гражда-
нина на военную службу. Эта 
справка может быть выдана его 
родственникам.

— Законно ли вручать по-
вестки в ночное время?
— Повестки о призыве по мо-

билизации могут вручаться 
круглосуточно.

Про бинокль, беспилотник 
и оружие:

— Может ли мобилизованный 
взять с собой в часть лекар-
ства или продукты?
— Военнослужащие полно-

стью обеспечиваются пита-
нием и необходимыми лекар-
ствами. Но мобилизованный 
может взять в часть продукты 
длительного хранения и нере-
цептурные лекарства, с уче-
том особенностей организма и 
наличия хронических заболе-
ваний. Брать с собой алкоголь 
и сильнодействующие лекар-
ства (если они не предписаны) 
запрещено.

— Можно ли взять с собой в 
часть квадрокоптер?
— Можно. Но использовать 

только по разрешению ко-
мандира.

— Можно ли взять с собой соб-
ственный прибор ночного ви-
дения, прицел или бинокль?
— Можно. За исключением 

приборов, оснащенных сред-
ствами определения местопо-
ложения, а также средствами 
передачи данных.

— Можно ли брать с собой на 
службу наградное, охотничье 
или травматическое оружие?
— Нельзя. Все мобилизован-

ные военнослужащие будут 
обеспечены штатным стрел-

ковым оружием. Запрещено 
брать и холодное оружие.

Про деньги:
«Денежное содержание во-

еннослужащего, участвующе-
го в спецоперации, составляет 
не менее 195 000 рублей в ме-
сяц. Итоговая сумма зависит от 
воинского звания, занимаемой  
должности и дополнительных 
стимулирующих надбавок», — 
говорится на портале.  

1

Многие из тех, кто недавно отслужил, сами приходят в военкоматы и про-
сят призвать их на службу. Немало среди них морских пехотинцев. 

ВОЕНКОМАТ

НА УРАЛЕ ПАРНЕЙ ПРОВОЖАЮТ 
АПЛОДИСМЕНТАМИ
Возле Чкаловского военкомата в Екатеринбурге са-

мая большая толпа провожающих была у Василия Ов-

чинникова. И, пожалуй, самая веселая. Брат, двою-

родные сестры и братья, друзья и подруги… Главный 

шутник и заводила в этой компании именно Вася, это 

сразу заметно. Мама Ирина не отходит от сына.

Он все решил сам: повестку Василию принесли по 

старому адресу, так что пришлось исправлять 

ошибку военкомата. «Собрался и приехал. Говорю, 

вы кому отдали повестку? Я же адрес новый оста-

вил! — рассказывает мужчина». Военная специаль-

ность у него связист, проходил срочную службу 11 

лет назад в Хабаровске. Дети — десятилетний сын и 

шестилетняя дочка — остались дома. «Самое труд-

ное было им объяснить, куда и зачем еду. Сын, как 

узнал, расстроился. Жена успокоила», — говорит 

Василий. 

Люди вокруг обнимаются, негромко разговаривают. 

Немного в стороне одиноко уткнулся в телефон худо-

щавый парень, провожающих рядом с ним не видно. 

Знакомимся. Николай по военной специальности во-

дитель-электрик, работает электромонтером. Родня 

на Алтае, а жена дома с двумя малышами — пятилет-

ней дочкой и пятимесячным сыном. Говорит, сомне-

ний не было. Тревожные мысли старается гнать, но 

видно, что волнуется о семье. «Они ждали уже меня 

однажды, три года назад сборы были. Но тогда это 

были только две недели, — вспоминает Николай и до-

бавляет — Все будет в порядке». 

Красавца Алексея Василевского провожает любимая 

девушка. А еще рядом старший брат, но не как прово-

жающий — Вячеслав  тоже получил повестку, так что в 

учебку поедут вместе. Есть и еще один брат, Антон, 

он уже уехал с другой группой мобилизованных. 

Но вот военком начинает зачитывать фамилии тех, 

кто поедет на первом автобусе. Фамилию Николая не 

назвал, а Василию Овчинникову и братьям Василев-

ским пора отправляться в путь. Пока другие рассажи-

ваются, Вася выглядывает в окно, перекидывается 

шутками с друзьями. Потом его место у открытой 

форточки занимает другой парень,  которому протя-

гивают крошечную девочку в комбинезоне. И снова 

Василий — посылает воздушный поцелуй провожаю-

щим. Звучат аплодисменты.

Подготовила Ольга Медведева, Екатеринбург
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Денежное содержание военнослужа-
щего, участвующего в специальной 
операции на Украине, составляет 
не менее 195 тысяч рублей в месяц
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— Могут ли мобилизовать 
в армию с положительным 
тестом на COVID-19?
rg.ru/art/2400579
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— Частичная мобилизация: 
Что важно знать
rg.ru/sujet/6744

МЕЖДУ ТЕМ

Российских строителей, занятых на 

восстановлении освобожденных 

территорий, в том числе ДНР и ЛНР, 

могут освободить от частичной мо-

билизации. Об этом сообщил заме-

ститель председателя правитель-

ства РФ Марат Хуснуллин.

По словам вице-премьера, сейчас 

рассматривается вопрос квот на 

отсрочку от частичной мобилиза-

ции для тех строителей, которые 

работают на этих территориях.

«Там сейчас 32 тысячи строителей 

уже работают», — цитирует Хуснул-

лина ТАСС. 

При этом вице-премьер подчерк-

нул, что работающие в Донбассе 

специалисты тоже рискуют своей 

жизнью и возвращать их в Россию, 

чтобы потом отправить обратно, 

не совсем целесообразно. Сооб-

щается, что в Донбассе в настоя-

щее время в стадии строительства 

или ремонта находится 2 тысячи 

объектов.

По словам Хуснуллина, вопрос 

освобождения от частичной моби-

лизации сотрудников строитель-

ной отрасли и ЖКХ, работающих в 

России, сейчас не обсуждается.

Ранее Марат Хуснуллин сообщил, 

что только на стройках в Мариупо-

ле работают 15 тысяч строителей 

из России. Вскоре, по его словам, 

их число удвоится — до 30 тысяч 

человек. План развития Мариупо-

ля на ближайшие три года утвер-

жден, будет восстанавливаться 

все больше объектов.

Подготовила Нина Егоршева
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЭКСПОРТ В Евросоюзе 
обсуждают новые санкции 
против России

Газ подадут 
в пакет

Сергей Тихонов

В Евросоюзе обсуждают новые санкции против экс-
порта энергоресурсов из России. Запреты уже косну-
лись нефти и угля, но пока совсем не затронули им-
порт газа из нашей страны, поскольку Запад имеет от 
него критическую зависимость. При этом именно его 
поставки из России в Европу снизились больше всего 
— почти на 39% за восемь с половиной месяцев этого 
года по сравнению с тем же периодом прошлого года. 

Санкции затрагивают не только энергоресурсы, но в 
смысле ограничения поступления доходов в бюджет Рос-
сии это главный экономический рычаг давления на нашу 
страну. Более трети прошлогодних поступлений в каз-
ну обеспечили нефть и газ. Основная доля пришлась на 
нефть и нефтепродукты, меньшая доля — на газ и уголь. 

В декабре начинает действовать запрет на импорт 
нефти из России морским путем, но остаются трубо-
проводы. Они не попадают под эмбарго. По ним в 2021 
году было поставлено в Европу 37,5 млн тонн нефти 
— 16% нефти, экспортируемой из нашей страны. Если 
брать только западное направление, то это около трети 
поставок. На эти отгрузки Европа может распростра-
нить потолок цен, предложенный странами «большой 
семерки». Недооценивать его не стоит, большинство 
компаний из самых 
разных стран за-
висят от доллара, 
банков и в целом 
финансовых струк-
тур США и ЕС. 

Другое дело, что 
Россия уже заявила, 
что не будет постав-
лять нефть странам, 
присоединившим-
ся к потолку цен на 
наши экспортные 
поставки. И здесь 
ЕС остается наде-
яться только на ре-
цессию — замедле-
ние экономического роста и, соответственно, падение 
спроса на энергоресурсы. То есть потребление упадет, 
а предложение останется на прежнем уровне, что не 
даст котировкам барреля пробить очередной потолок. 
Но едва ли рецессия сможет нивелировать выпадение 
всего европейского импорта нефти из России. 

По мнению главы Фонда национальной энергетиче-
ской безопасности Константина Симонова, надеять-
ся на рецессию — все равно, что ждать дождя в пусты-
не. Да, спрос упадет, но не настолько, чтобы появился 
серьезный избыток нефти. И есть еще альянс ОПЕК+, 
который не допустит обрушения котировок барреля, 
просто сократив добычу. В итоге ЕС все равно придется 
покупать нефть на Ближнем Востоке, перебивая цену 
поставок в Азию.  

Сейчас цены на нефть находятся под давлением 
США. Демократы готовятся к промежуточным выборам 
(в начале ноября 2022 года) в палату представителей и 
сенат. Для победы им нужно снизить цены на топливо 
внутри страны, которые этим летом достигли много-
летних максимумов. Президент США Джо Байден гово-
рил, что высвободит из стратегического резерва более 
180 млн баррелей нефти. Но резервы не безграничны, и 
в определенный момент их придется опять наполнять. А 
это обязательно приведет к росту котировок барреля.  

Также в ЕС обсуждается введение потолка цен на 
российский трубопроводный газ. Но саму идею не под-
держивает половина стран союза. К тому же над ЕС да-
мокловым мечом висит угроза полной остановки по-
ставок газа из России. Если это произойдет, а зима бу-
дет даже не суровой, а просто холодной, то запасов и 
регулярных поставок газа из других стран может не 
хватить на прохождение отопительного сезона.  

Есть еще сжиженный природный газ (СПГ). Как 
отмечает эксперт Института развития технологий 
ТЭК Кирилл Родионов, основные санкции в сфере 
СПГ уже введены, они запрещают поставки обору-
дования для но-
вых российских 
проектов по произ-
водству сжиженно-
го газа. Мы в этой 
области оказались 
сильно зависимы 
от импорта, и это 
уже негативно ска-
залось на планах 
по запуску новых 
СПГ-проектов. Но 
рисковать перед 
отопительным сезоном ЕС не будет, какие-то ограни-
чения в отношении импорта российского СПГ подо-
греют мировые цены на газ, которые и без того нахо-
дятся на исторических максимумах.

Кроме того, такой запрет не окажет никакого дей-
ствия на российский экспорт, считает Симонов. СПГ — 
дефицитный товар, мы просто перенаправим поставки 
в Азию, где его с удовольствием купят.  

Остается уголь. Эмбарго ЕС на его импорт из Рос-
сии заработало в августе. Но уже сейчас в Европе обсу-
ждается возможность поставок российского угля че-
рез Европу в другие страны для обеспечения их энер-
гетической безопасности. Причем угроза возникла, 
как отмечает Симонов, в результате того, что уголь, 
предназначенный для этих стран, перекупила Евро-
па, отказавшаяся от российского угля. «Не удивлюсь, 
если подобная проблема возникнет с нефтью через ме-
сяц после вступления в силу эмбарго ЕС на импорт ее 
из России и запрета на морские перевозки нефти из на-
шей страны», — говорит Симонов. 

В результате, по мнению Родионова, новые санкции 
ЕС не затронут российский газ, СПГ и уголь. Обсужде-
ние, по-видимому, будет в основном сосредоточено во-
круг потолка цен на российскую нефть. 

При этом, как считает Симонов, новый пакет санк-
ций ЕС в отношении наших энергоресурсов будет не 
больше чем декларацией или игрой в большую полити-
ку. Ближневосточные и азиатские страны вынуждены 
считаться с США, влияние которых на мировую эко-
номику велико. И введение ими потолка цен для нашей 
нефти в декабре этого года мера достаточно серьезная. 
Конечно, будут лазейки, как ее обойти, ими будут поль-
зоваться, но игнорировать это не получится. А вот слу-
шаться ЕС страны Ближнего Востока и Азии не будут. И 
если ЕС попытается навязать им какие-то свои ограни-
чения, то его ждет здесь неприятный сюрприз.  

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Почему в России едят мало рыбы

Треска по швам 
Татьяна Карабут 

В 
России рекордное по-
требление мяса — 77—
78 кг на человека в 
год, но рыбы мы едим 
только 22 кг на душу 
населения. Покупать 
п е р е м о р о ж е н н у ю 
тушку минтая, с ко-
торой еще надо дома 

повозиться, да еще по доволь-
но высокой цене, никому неин-
тересно. 

По оценке председателя 
Рыбного союза Александра Па-
нина, в корзине россиян доля 
расходов на рыбу составляет 
всего около 2%. Рост есть, но не 
за счет увеличения объема по-
требления, а за счет роста цен 
на рыбную продукцию, кото-
рая дорожает опережающими 
темпами. Так, за последние три 
года расходы россиян на рыб-
ную продукцию выросли с 433 
до 557 рублей за кг. Рыба стано-
вится все менее доступной, по-
скольку рост доходов населе-
ния не поспевает за ростом цен 
на рыбу.

В Россельхозбанке однако 
утверждают: потребление рыбы 
в стране растет и будет продол-
жать расти — в 2020 году росси-
яне ели 20 кг на человека в год, 
к 2024 году потребление может 
достигнуть 24 кг на человека, 
оценил руководитель Центра 
отраслевой экспертизы РСХБ 
Андрей Дальнов на Междуна-
родном рыбном форуме. Одним 
из драйверов роста будет аква-
культура: из всех источников 
животного белка темпы приро-
ста производства рыбы (5% в 
год) будут уступать только ин-
дейке (7% в год). 

В  ч а с т н о с т и ,  Р о с р ы б о -
ловство видит особый интерес 
инвесторов к выращиванию 
лососей. «Сегодня есть запрос 
на рост производства атлан-
тического лосося — и цена на 
него очень сильно выросла, и 
объемы поставок по импорту 
сократились», — пояснил гла-
ва Росрыболовства Илья Ше-
стаков. По словам заместителя 
руководителя Росрыболовства 
Василия Соколова, если в 2021 
году производство лососей в 
стране составило 136,8 тысячи 
тонн, то к 2030 году оно может 
вырасти почти вдвое — до 250 
тысяч тонн. 

Однако на «плавники» рыбы 
наступают мясо и молочная 
продукция. Потребление мяса 
в стране достигло рекордного 
уровня: никогда в России (ни в 
царское время, ни в современ-
ной истории) еще не ели столь-
ко мяса — 77—78 кг на человека 
в год. И это потребление будет 

расти дальше — к 2024 году мы 
будем есть 80,9 кг мяса на чело-
века в год. 

Кроме того, растет потреб-
ление молокопродуктов — в пер-
вую очередь за счет таких моло-
коемких продуктов, как сыр и 
сливочное масло. Через два года 
потребление молочных продук-
тов вырастет примерно на 1 кг — 
с 243,4 кг в год в 2022 году до 
244,4 кг в 2024 году. Это созда-
ет определенные проблемы для 
рыбной отрасли, которой слож-
но конкурировать в таких усло-
виях, считает Дальнов.

Главная причина — в дорого-
визне рыбной продукции, счи-
тают эксперты. Рыба проигры-
вает другим источникам белка 
как минимум по цене: курица с 
легкостью «бьет» ближайшего 
рыбного конкурента — сельдь, 
даже дорогая говядина силь-
но уступает лососю, поясня-
ет эксперт. А, кроме того, рыба 
уступает той же курице в удоб-

стве потребления: если в кури-
це доля разделанной продук-
ции занимает 64%, то в рыбе — 
только 10%, отмечает Андрей 
Дальнов.

По словам Панина, сейчас в 
рейтинге стран по потреблению 
рыбы и морепродуктов Рос-
сия занимает только 24-е ме-
сто, кратно уступая таким стра-
нам, как Норвегия, Малайзия 
или Южная Корея. Например, 
в Южной Корее едят 57 кг рыб-
ной продукции на человека в 
год. И цена — не единственная 
причина. 

Как показало прошлогоднее 
исследование, молодежь отка-
зывается потреблять рыбу не 
только в силу ее высокой цены, 
но и потому что она нетехно-
логичная и невкусная, гово-
рит Панин. И самое печальное, 
что неприязнь к рыбной про-
дукции формируется у россий-
ских потребителей начиная с 
детских садов и затем в школе. 

Рыбы или нет в меню учрежде-
ний, либо она подается в таком 
виде, что до 90% рыбы в тарел-
ках школьников и детсадовцев 
уходит в отходы — дети просто 
не едят рыбу, она невкусная, 
неинтересная и т.д. 

Предприятиям необходима 
глубокая модернизация пере-
рабатывающих мощностей, а 
рынку — грамотное продвиже-
ние рыбной продукции, чтобы 
готовить и есть рыбу стало мод-
но и интересно. Кроме того, и 
доставка рыбы должна стать бы-
стрее и дешевле.  

Вместе с тем эксперты верят, 
что ситуацию с потреблением 
рыбы в стране можно карди-

нально исправить. Так, по оцен-
ке губернатора Камчатского 
края Владимира Солодова, по-
требление можно увеличить 
вдвое. Способствовать росту 
будут как минимум прекрасные 
природные условия в России и 
низкая база, считает Панин. А 
уже дальше — придется поста-
раться государству, в том числе 
и с помощью усиления мер под-
держки рыбной отрасли.  

Цены на рыбу растут быстрее, чем 
на другие продукты. Да и продается 
она часто «второй свежести».

А К Ц Е Н Т

В Южной Корее потребление рыбы 
составляет 57 кг, 
а у нас — 22 кг на человека в год 

— Читайте также: России до февраля придется решить, куда 
девать излишки нефтепродуктов 
rg.ru/art/2372039

Сохранение работы 
при мобилизации

Во вторник Государствен-
ная Дума приняла поправки 
в законодательство, направ-
ленные на обеспечение защи-
ты трудовых и социальных 
прав всех категорий граждан, 
участвующих в специаль-
ной военной операции. Речь 
идет как о лицах, призванных 
по мобилизации, так и о тех, 
кто добровольно заключил 
контракт на участие в выпол-
нении задач, возложенных на 
Вооруженные силы Россий-
ской Федерации.

Принятые нами поправ-
ки гарантируют этим гра-
жданам, что после демобили-
зации они смогут вернуться 
в те организации и на те же 
должности, где они трудились 
до поступления на военную 
службу. Если раньше работо-
датель не должен был сохра-
нять рабочее место за сотруд-
ником, уходящим в действу-
ющую армию, и расторгал 
трудовой договор с человеком 
перед его отправкой к месту 
службы, то теперь это будет 
недопустимо, существовав-
шие в Трудовом кодексе про-
белы будут устранены. Ис-
ключение будет сделано толь-
ко в том случае, если во время 
прохождения гражданином 
военной службы его организа-
ция была ликвидирована либо 
деятельность его работода-
теля, являвшегося индивиду-
альным предпринимателем, 
прекратилась, а также если в 
указанный период истек срок 
действия трудового договора.

Напомню, что сразу после 
того, как президент издал указ 
о частичной мобилизации в 
нашей стране, правительство 
приняло постановление, со-
гласно которому до внесения 
изменений в законодатель-
ство трудовые договоры и слу-
жебные контракты с гражда-
нами, призванными на воен-
ную службу по мобилизации, 
подлежали приостановлению, 
но не прекращались. Данное 
постановление распространя-
лось на работников и государ-
ственных гражданских слу-
жащих начиная с 21 сентября 
текущего года. При этом им 
производились все выплаты, 
причитающиеся на момент 
приостановления трудового 
договора, а дальше на их рабо-
чие места могли принимать-
ся другие люди лишь по сроч-
ному трудовому договору и 
только до момента их возвра-
щения из армии. Теперь Госу-
дарственная Дума закрепила 
этот порядок на законодатель-
ном уровне.

Отмечу, что мы также уста-
новили дополнительные га-
рантии супругам граждан, 
участвующих в специальной 
военной операции, при на-
личии у них детей в возрасте 
до 14 лет. Во-первых, теперь 
будет запрещено привлекать 
их к сверхурочным и ночным 
работам, к работе в выходные 
дни и нерабочие праздничные 
дни без их согласия. Во-вто-
рых, их нельзя будет принуди-
тельно отправлять в команди-
ровки. В-третьих, у них бу-
дет преимущественное право 
оставаться на прежней работе 
при сокращении штата.

Поправки также позво-
лят зачесть в страховой стаж 
период, проведенный на во-
енной службе, не только мо-
билизованным гражданам и 
контрактникам, но и добро-
вольцам. Это будет играть 
важную роль при назначении 
им страховой пенсии по ста-
рости.

Более того, помимо обще-
го страхового стажа, учиты-
ваемого при определении раз-
мера страховой пенсии, дей-
ствующим пенсионным зако-
нодательством предусмотрен 
специальный стаж работы, 
дающий право на досрочное 
пенсионное обеспечение. В 
ближайшее время планирует-
ся включить в специальный 
стаж периоды участия гра-
ждан в специальной военной 
операции. Соответствующие 
поправки будут внесены в по-
становление правительства о 
списках работ, производств, 
профессий, должностей, спе-
циальностей и учреждений, по 
которым досрочно назначает-
ся страховая пенсия по старо-
сти. Об этом на днях сообщила 
заместитель председателя пра-
вительства Татьяна Голикова.

Уверен, что все эти изме-
нения послужат полноценной 
социальной защите граждан, 
участвующих в специальной 
военной операции, и членов 
их семей.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

РЫНКИ Льготную ипотеку 
может заменить 
низкая ключевая ставка

Ставки сделают

Марина Трубилина

Если программа льготной ипо-
теки не будет продлена на сле-
дующий год, рынок сможет 
приспособиться к текущей си-
туации, считают эксперты. Но 
многое будет зависеть от ве-
личины ключевой ставки ЦБ.

Льготная ипотека на ново-
стройки должна завершить-
ся в конце нынешнего года. Бу-
дет ли она продлена, пока во-
прос дискуссионный. Как отме-
тил в интервью «РГ» замглавы 
минстроя Никита Стасишин, 
говорить об этом еще рано. Воз-
вращение летом льготной став-
ки к 7% оживило рынок, ска-
зал он. Тем не менее минстрой с 
минфином прорабатывали кор-
ректировку программы. Льгот-
ная ипотека пока действует до 
конца года, но власти посмот-
рят, как будет работать рынок 
дальше, потому что инвести-
ционно-строительный рынок 
очень живой и влияет на всю 
экономику, сказал недавно ви-
це-премьер Марат Хуснуллин. 

Мнения  застройщиков, 
опрошенных «РГ», на этот счет 
разделились. Продления про-
граммы ожидать точно не стоит, 
все средства будут направлены 
на другие первоочередные за-
дачи для развития экономики, 
считает коммерческий дирек-
тор Dars development Дмитрий 
Софронов. Программу льготной 
ипотеки, скорее всего, продлят, 
возможно, с некоторыми кор-
ректировками, высказывается, 
напротив, руководитель отде-
ла ипотечного кредитования ГК 
«Гранель» Юлия Судакова. Вы-
сока вероятность продления 
как минимум до середины 2023 
года, считает руководитель 
управления маркетинга и ана-
литики Asterus Денис Бобков. 

Между тем в случае завер-
шения программы это не станет 
катастрофой для рынка, счита-

ют эксперты. Первичный ры-
нок однозначно перейдет в ста-
дию рецессии в первые три-че-
тыре месяца будущего года, но 
таковы новые реалии, и всем 
придется перестроиться, го-
ворит Софронов. Основным 
драйвером для ипотеки станут 
субсидированные программы, 
застройщики начнут разраба-
тывать более гибкие механиз-
мы рассрочки (впрочем, ЦБ не-
давно заявил о планах принять 
меры против субсидированных 
кредитов).

Многое зависит от величины 
ключевой ставки. Если ЦБ про-
должит ее снижение, то может 
дойти до того, что ставка по лю-
бой ипотечной программе будет 
равна льготной, говорит дирек-
тор департамента ипотечного 
кредитования Est-a-Tet Алексей 
Новиков. Это даст равные воз-
можности для всех видов недви-
жимости — новостроек, вторич-
ного рынка, апартаментов и т.д., 
сделает рынок более сбаланси-
рованным и даст возможность 
клиентам с любым запросом 
максимально удобно решить 
жилищный вопрос.

Однако банки уже не так ак-
тивно реагируют на ставку ЦБ. 
По данным ДОМ.РФ, за неделю 
после ее последнего снижения 
на 0,5 процентных пункта сред-
невзвешенные ставки крупней-
ших банков по кредитам на но-
востройки уменьшились лишь 
на 0,02% (до 10,04%), а на вто-
ричном рынке даже выросли на 
0,03%.

Все меняется стремительно —  
благоприятные прогнозы могут 
не сбыться и, наоборот, ключе-
вую ставку не сохранят, а увели-
чат, рассуждает Софронов. «Та-
кое развитие событий особо не-
гативно скажется на строитель-
ной отрасли, и без поддержки 
государства застройщики вряд 
ли смогут справиться», — гово-
рит он.  

АЛКОГОЛЬ Минфин предложил повысить 
минимальные цены на крепкий алкоголь

Водка вздрогнула
Татьяна Карабут

С 
нового года бутылка водки 
может подорожать почти 
на 7,7%. Повысить мини-

мальные розничные цены (МРЦ) 
на крепкий алкоголь предложил 
минфин. Причины — увеличе-
ние ставок акцизов, инфляция, а 
также рост стоимости сырья для 
производства.

Проект приказа минфина об 
индексации минимальных роз-
ничных цен на алкоголь крепо-
стью более 28% опубликован на 
федеральном портале проектов 
правовых актов. По нему предла-
гается с 1 января 2023 года по-
высить цены на водку на 7,7% — с 
261 рубля до 281 рубля за бутыл-
ку объемом 0,5 л, на бренди на 
7,8% — с 348 рублей до 375 руб-
лей, на коньяк на 7,7% — с 480 
рублей до 517 рублей.

Как сказано в пояснитель-
ной записке, такое повышение 
МРЦ обусловлено в первую оче-
редь ростом ставок акциза на 
алкогольную продукцию с до-
лей этилового спирта свыше 9% 
— с 589 до 613 рублей за 1 литр 
безводного этилового спирта в 

следующем году. Также учиты-
вается прогнозный уровень ин-
фляции в 5,5%. Кроме того, в 
минфине указывают на рост за-
трат на производство алкоголь-
ной продукции — коммуналь-
ные услуги, оплата труда, уве-
личение стоимости компонен-
тов для производства алкоголя. 
В частности, цены на пшеницу, 
которая является основным сы-
рьем для производства той же 
водки, в январе—июне 2022 года 
выросли по сравнению с анало-
гичным периодом 2021 года на 
8,1%, а на рожь — на 13,6%. Так-
же в первом полугодии наблю-
дался рост цен на грузоперевоз-
ки железнодорожным транспор-
том на 9,6%, автомобильным — на 
14,2%. Помимо этого, в ведом-
стве отмечают влияние введен-

ных внешних торговых и финан-
совых ограничений в 2022 году, 
проблемы с импортом оборудо-
вания, комплектующих и расход-
ных материалов. С учетом этого 
новые МРЦ на алкогольную про-
дукцию «отражают стоимость 
легально произведенной едини-
цы товара на всей товаропрово-
дящей цепи (производство — опт 
— розница)», говорится в поясни-
тельной записке.

Ставки акциза на алкоголь 
ежегодно индексируются на уро-
вень инфляции. Вслед за этим 
корректируются и минимальные 
цены, с помощью которых госу-
дарство борется с нелегальным 
алкоголем. МРЦ служат неким 
индикатором: если водка или ко-
ньяк продаются ниже установ-
ленных МРЦ  — значит они авто-
матически являются нелегаль-
ными. Поскольку легально (с уче-
том всех затрат на производство 
и налогов) дешевле произвести 
алкоголь просто не получится. 

МРЦ не влияет на среднюю 
стоимость алкоголя — это просто 
показатель легальности алкого-
ля, говорит руководитель Центра 
разработки национальной алко-
гольной политики Павел Шап-
кин. На цены оказывают влияние 
прежде всего акцизы. А посколь-
ку с 1 января они вырастут, подо-
рожает и продукция. Эксперт, 
впрочем, сомневается в правиль-
ности расчетов минфина относи-
тельно цен на зерно. Сейчас из-за 
огромного урожая в стране цены 
на него серьезно снижаются. Кро-
ме того, в себестоимости произ-
водства доля зерна не превышает 
5%, оценивает Шапкин.  

Извещение
Организационный комитет политической партии с предполагаемым 

названием Политическая партия «МИР России» уведомляет граждан 
РФ о проведении Учредительного съезда партии 30 декабря 2022 г. 
в г. Москве по адресу: Измайловское ш., д. 71, корп. 4 Г-Д, зал Суздаль.

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Цены на алкоголь в магазинах зависят прежде всего от размера акцизов, 
а они — от инфляции.

Запрет импорта 
нефтепродуктов 
из России 
с 5 февраля 
вызовет очеред-
ной виток роста 
цен на нефть

Идею потолка цен 
на российский газ  
не поддерживает 
половина стран 
Европы
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Бутылка водки в магазине 
в следующем году не должна стоить 
меньше 281 рубля за 0,5 литра

— За динамикой цен 
на продукты следите на сайте
rg.ru/sujet/3131
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НАУКА

ОБРАТНЫЙ ТОК

Антон Дерябин

Ученые Нижегородского го-
сударственного технического 
университета имени Алексее-
ва разработали универсальное 
устройство для повышения эф-
фективности работы электро-
сетей.

Открытие произошло благо-
даря нацпроекту «Наука и уни-
верситеты», в рамках которо-
го в университете был открыт 
научно-образовательный 
центр (НОЦ) мирового уровня 
для создания важнейших тех-
нологий.

Разработка нижегородского 
университета позволяет сни-
зить потери энергии и повы-
сить пропускную способность 
линии электропередачи. Систе-
ма не только импортозамеща-
ющая, но и опережающая, по-
скольку превышает по эффек-
тивности зарубежные аналоги. 
Это устройство можно инте-
грировать в интеллектуальную 
электроэнергетическую систе-
му России. И для этого не по-
требуется реконструкции элек-
тросети.

НОЦ мирового уровня — это 
объединения вузов, научных 
организаций и представителей 
бизнеса. Центры занимаются 
научными разработками для 
реального сектора экономики 
в различных отраслях. Всего в 
России создано 15 НОЦ. Они 
проводят научные исследо-
вания и разработки по рацио-

нальному недропользованию, 
экологии и безопасности тер-
риторий, изучению Арктики, 
аэрокосмическим технологи-
ям, здоровью, инновациям в 
агропроме и многим другим.

Участники таких цен-
тров не только разрабатыва-
ют, создают, но и внедряют 
свои ноу-хау. Так, уже идет се-
рийное производство систе-

мы беспилотного вождения 
для сельскохозяйственной и 
специализированной техни-
ки (участник НОЦ — Научно-
производственное объедине-
ние автоматики им. академика 
Н.А. Семихатова). А в центре 
мирового уровня «МореАгро-
БиоТех» создают экосистему, 
которая обеспечивает вывод 
на рынок продуктов миро-
вой конкурентоспособности в 
морской сфере. И анализиру-
ют развитие морской культу-
ры при глобальных изменени-
ях климата.  

ТУРИЗМ

УСКОРЕНИЕ ОТЕЛЕЙ

Татьяна Кузнецова, 
Алексей Михайлов

Республика Алтай вошла в чис-
ло регионов, получивших по 
нацпроекту «Туризм и инду-
стрия гостеприимства» феде-
ральные субсидии на строи-
тельство быстровозводимых 
гостиниц.

Среди победителей — новый 
глэпминг на курорте «Манже-
рок», туристический комплекс 
на Мультинских озерах, дет-
ский лагерь «Горный Орленок», 
где возводят современные мо-
дульные дома.

В еще одном детском лаге-
ре — «Кедровый» — благодаря 
поддержке государства не про-
сто увеличат количество мест 
размещения, но и существенно 
расширят возможности тури-
стического комплекса, орга-
низовав здесь круглогодичный 
отдых для детей и взрослых. 

«Мы выкупили старый дет-
ский лагерь, привели его в по-
рядок, построили новые доми-
ки и этим летом открыли для 
ребятишек, — рассказал «РГ» 
учредитель и руководитель 
СОК «Кедровый» Павел Кис-
лых. — Спрос на отдых на Ал-
тае сегодня очень высокий, 
так что все четыре смены были 
заняты полностью. Даже оче-
редь из желающих была. Детей 
везли из Москвы, Камчатки, 
Нижневартовска, Тюмени, Но-

восибирска и, конечно, мест-
ных ребятишек. Многие роди-
тели тоже хотели бы у нас по-
бывать, поэтому и решили со-
здать условия для семейного 
отдыха». 

Мурманская область тоже 
получила деньги по нацпроек-
ту: более 106 миллионов руб-
лей из федерального бюджета. 
Среди победителей — проек-
ты гостевого дома на Белом 
море, модульные загородные 
гостиничные и туристические 
комплексы, кемпинги, три 
турбазы.

Сразу два объекта с новыми 
комфортабельными номера-
ми появятся в селе Териберка, 
которое стало одним из наи-
более популярных туристиче-
ских объектов Северо-Запада. 
Один из них — база отдыха «45 
Причал». «Мы получили от го-
сударства в виде гранта 13 мил-
лионов рублей. Планируем по-
строить 10 модульных домов 
повышенной комфортности 
и вместимостью от 2 до 4 го-
стей», — рассказал совладелец 
базы Алексей Чекунин. — До-
полнительные средства от госу-
дарства — это, безусловно, ко-
лоссальная поддержка». 

По мнению экспертов, при 
развитии туристической ин-
фраструктуры число тури-
стов, ежегодно приезжающих 
в Заполярье, может вырасти 
до миллиона.  

ОБРАЗОВАНИЕ

БУДУЩЕЕ В КУБЕ

Светлана Цыганкова

Понаблюдать за тем, что проис-
ходит в аудиториях центра 
«IT-куб», можно уже из кори-
дора. Кабинеты находятся за 
стеклом, а все происходящее 
там завораживает. Здесь зани-
маются будущие российские 
айтишники.

Этот центр цифрового об-
разования недавно открыли в 
Череповце на базе детского тех-
нопарка «Кванториум». Из фе-
дерального и областного бюд-
жетов на него потратили около 
18 миллионов рублей. 

Заглянем в кабинеты? Уче-
ники сидят за ноутбуками. Есть 
3D-сканеры и принтеры, обо-
рудование для виртуальной и 
дополненной реальности. Дети 
будут изучать основы алгорит-
мизации и программирования, 
программирование на языках 
Python и Java. «Python — самый 
популярный в мире язык про-
граммирования. Он развивает 
логическое мышление, умение 
пользоваться алгоритмами. 
Думаю, к концу первого года 
обучения дети напишут свои 
игры и приложения», — счита-
ет преподаватель Артур Хузи-
ахметов.

В центре могут занимать-
ся до 200 детей от семи до 18 
лет. Для каждой категории под-
готовлены свои программы. 
Видно, что школьники очень 
довольны. Как поделилась с 
нами старшеклассница Анже-
лика Лашманова, у нее дома та-

кой техники нет. Мечтает стать 
программистом и Артемий 
Петровичев. Теперь у него есть 
возможность добиться своей 
цели. 

Преподаватель центра Ки-
рилл Жуков отмечает, что про-
грамма «IT-куба» более мо-
бильна по сравнению с класси-
ческими, позволяет охватить 
больше тем. Но самое важное 
— это практика. И она нацеле-
на на перспективу— на то, что 
будет важным на рынке в бли-
жайшие десять лет. Центры «IT-
куб» создают по всей стране 
в рамках проекта «Цифровая 
образовательная среда» нац-
проекта «Образование». 

А для родителей с 20 сен-
тября началось ток-шоу с экс-
пертами, школьниками и их 
близкими о вызовах современ-
ного образования. Его можно 
смотреть в социальных сетях 
«Национальные проекты Рос-
сии».  

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

ДОКТОР СТАЛ БЛИЖЕ

Юлия Крымова

В Севастополе по нацпроекту 
«Здравоохранение» строят но-
вые поликлиники для детей в 
удаленных районах, где рань-
ше были трудности с получе-
нием первичной медпомощи. 
Родителям приходилось возить 
малышей на прием в другие 
районы.

В Балаклаве возвели модуль-
ное здание детской поликлини-
ки, которая сможет принимать 
200 пациентов в смену. Двух-
этажный корпус уже полно-
стью готов, остались последние 
штрихи перед открытием. 

«Детская поликлиника рань-
ше была в стареньком здании, 
давно не видавшем ремонта, — 
рассказала «РГ» жительница 
Балаклавы Евгения. — Потом ее 
перевели во временное. Состо-
яние чуть получше, но все рав-
но теснота, кабинетов не хвата-
ло, на обследования и к узким 
специалистам ездили в город. В 
новой поликлинике будут все 
условия. А врачи у нас хоро-
шие». 

В поликлинике будет 45 ка-
бинетов — в два раза больше, 
чем сейчас. «Появятся каби-
неты диагностики, физио-
терапии и лечебной физ-
культуры, а также игровая 
комната», — сообщил дирек-
тор департамента здравоохра-
нения Севастополя Виталий 
Денисов. Территорию вокруг 
обустроили так, чтобы было 
удобно мамам с колясками и 

пациентам с особыми потреб-
ностями. Есть и небольшая 
парковка. «Поликлиника име-
ет два входа, оборудованных 
пандусами, — уточняет глав-
врач севастопольской го-
родской больницы №9 Еле-
на Волкова. — Предусмотрены 
кнопки вызова персонала для 
помощи пациентам». 

Здание модульного типа по-
строено из металлоконструк-
ций и сэндвич-панелей. Такая 

технология позволяет сокра-
тить сроки работ на 30 про-
центов и снизить стоимость. 
По нацпроекту «Здравоохра-
нение» также началось строи-
тельство еще одной детской по-
ликлиники в Севастополе. Ста-
рую пришлось закрыть из-за 
аварийного состояния. Новое 
здание рассчитано на сто по-
сещений в смену. Кроме этого, 
идет капремонт детской поли-
клиники на улице Корчагина, 
которая обслуживает крупный 
спальный район.  

Ольга Журман

Т
играм спокойно жить 
на нашей планете ме-
шают три обстоя-
тельства: браконьер-
ство, конфликт зверя 
с человеком и труд-
ности с кормовой ба-
зой. Проблемы в об-
щем-то известные. И 

страны, которым посчастливи-
лось иметь у себя этих краси-
вейших кошек, давно борются 
с этими тремя угрозами. Но не-
давно на II Международном фо-
руме по сохранению тигра была 
названа четвертая угроза.

Это лесозаготовки. Тигры 
обитают на 25 процентах тер-
ритории, где находятся нацпар-
ки и заповедники. Там лесозаго-
товки запрещены. «Надо сохра-
нять реликтовые леса, увели-
чивать их площади, а вместе с 
ними и кормовую базу тигра», — 
убежден директор ВНИИ «Эко-
логия» Даниил Путятин.

В Приморье создано несколь-
ко крупных особо охраняемых 
природных территорий, где от-
носительно спокойно обита-
ют амурские тигры, благодаря 
активной деятельности центра 
«Амурский тигр». Специалисты 
центра наладили систему охра-
ны хищника, службу охотнадзо-
ра. Построили несколько десят-
ков объектов природоохранной 
инфраструктуры, среди них — 
центр реабилитации диких жи-
вотных. Создали спецгруппы по 
разрешению конфликтных си-

туаций тигра и человека. Эффект 
есть. Браконьерство снизилось с 
40—50 эпизодов в 1990-е годы до 
десятка случаев в год сейчас.

«Все предложенные меры, 
которые необходимы для сдер-
живания угроз тигру, будут про-
анализированы и найдут прак-
тическое применение», — заве-

рил после пленарной сессии ми-
нистр юстиции, председатель 
оргкомитета Тигриного форума 
Константин Чуйченко.

Интерактивный стенд Мин-
природы России поразил всех 
изображением тигра на экране. 
Секрет эффекта раскрыл созда-
тель модели Александр Скорик. 
У экрана есть специальная точ-
ка. Когда там человек: тигр ста-
новится объемным. «Старались 
изобразить зверя добрым, — по-
яснил  Александр. — Он как бы 
говорит: «Не надо меня трогать, 
нас и так мало. Я такой же жи-
тель этой планеты!»

В дни работы форума «ти-
гриным» стал один из составов 
поезда «Россия» Владивосток — 
Москва. Снаружи 12 вагонов 

украшены рисунками тигров и 
тигрят. Внутри состава разме-
щены плакаты с информацией 
о редких животных России. Они 
входят в список 13 приоритет-
ных видов животных нацпроек-
та «Экология». Состав проедет 
через всю страну, его увидят 
сотни тысяч человек, отметил 

гендиректор Центра «Амурский 
тигр» Сергей Арамилев.

Одним из отрадных итогов 
форума стало то,что Казахстан 
выразил готовность восстано-
вить популяцию каспийско-
го тигра. Поможет в этом ге-
нетически близкий ему амур-
ский тигр. И не исключено, что 
в 2034 году на III Тигрином фо-
руме — они проходят раз в 12 лет 
—  специалисты расскажут об 
успешной реинтродукции ти-
гров в Казахстане.

На первом Тигрином форуме 
в 2010 году в Санкт-Петербурге, 
напомним, в декларации пре-
имущественно ставили цель — 
удвоить численность хищника. 
С тех пор их стало на 40 процен-
тов больше. 

«С удовольствием отмечу 
достижения коллег из Индии, 
Непала, Бутана, Китая, где по-
пуляции большой дикой кошки 
уверенно растут, — сказал пре-
зидент России Владимир Путин 
в приветственной речи к участ-
никам   форума. — Нам в России 
тоже есть чем гордиться. 12 лет 
назад в нашей дальневосточ-
ной тайге проживало не более 
390 взрослых амурских тигров. 
Сейчас их вместе с котятами по-
рядка 750».

Кстати, в Индии еще в 2006 
году редких кошек было чуть 
больше 1400. Сейчас их уже — 
более 2900. Два главных реше-
ния, благодаря которым попу-
ляция тигров выросла, — строи-
тельство «зеленых коридо-
ров» под автотрассами (как, 
например, в Приморье под Нар-
винским перевалом).  

Федор Костюченко

З
аметив, как сын моего при-
ятеля, восьмиклассник За-
хар, старательно склады-

вает в пакеты старые тетради и 
отслуживший свой век книги и 
прочее, поинтересовался у него, 
мол, в мусорку готовишь. На что 
получил короткий ответ: «Бум-
Батл стартовал».

И заметив мое недоумение, 
учительским тоном продолжил: 
«Непросвященным объясняю: 
БумБатл — акция по сбору маку-
латуры. Она помогает не только 
сохранить природу, но и обзаве-
стись полезной экологической 
привычкой к сортировке отхо-
дов. Наша школа не исключение. 
Так что извольте мне с моими па-
кетами помочь».

Пришлось собранную им ма-
кулатуру до школы подвести. И 
там заметил, что Захар был не 
один, кто нес в школу пакеты.

Поинтересовался, а как в дру-
гих местах? Есть БумБатл? И вы-
яснилось, что в школах, колле-
джах и вузах российских регио-
нов открылись пункты приема 
макулатуры, начались эко-уроки 
и лекции. В поддержку БумБатла  

проходят экскурсии на заводы 
по переработке макулатуры. 

В Липецке ребята приехали на 
предприятие «Л-ПАК». Здесь уже 
более 20 лет превращают маку-
латуру в бумагу, гофрокартон и 
гофроупаковку, ежедневно пере-
рабатывая до 700 тонн. Школь-
никам показали, как работает 
производство и проходят лабо-
раторные исследования. Ребята 
увидели и готовую продукцию: 
картон  и  разный упаковочный 
материал .

В Подмосковье школьни-
ки побывали на производстве 
пульперкартона. Из него делают 
лотки для овощей и фруктов, дер-
жатели для стаканов, лотки для 
яиц. В качестве сырья применя-
ют в том числе и использованные 
бумажные стаканы. А студен-
ты ярославского колледжа по-
сетили «Ярославскую бумагу». 
Это предприятие производит из 
вторсырья всю свою продукцию.

Бумажный батл традицион-
но поддерживают как образова-
тельные учреждения, так и круп-
ный бизнес. В корпоративном 
сборе макулатуры в этом году 
примут участие такие компа-
нии, как «Росатом», Сбербанк, 

ПСБ, ЕвроХим, СУЭК, Метал-
лоинвест, X5 Group и другие. А 
«Почта России» заявила, что в 35 
российских регионах будет про-
водить не только корпоративный 
сбор. В 254 почтовых отделениях 
откроют прием макулатуры для 
всех желающих.

Сдать накопившуюся бума-
гу на переработку можно будет 
даже в самых отдаленных угол-
ках страны. Узнать о ближайшей 
точке приема или получить по-
мощь с вывозом макулатуры 
можно на интерактивной карте 
на сайте акции бумбатл.рф.  

ГОСПОДДЕРЖКА Стать айтишником в детстве, отдохнуть в Заполярье, спасти деревья и диких кошек

Приручить удачу

А К Ц Е Н Т

В Приморье создали специальные груп-
пы по разрешению конфликтных ситуа-
ций тигра и человека. Браконьерство 
снизилось в четыре-пять раз

Справка «РГ»

За два предыдущих сезона в 

акции #БумБатл участвовали 

более 1,2 миллиона человек. 

Они собрали свыше 3,1 тысячи 

тонн макулатуры. То есть  по-

могли сберечь более 62 тысяч 

деревьев.

Одна из целей национального 

проекта «Экология», напо-

мним, к 2024 году достичь 

переработки 60 процентов от-

ходов во вторичное сырье. 

В России тигры называются амурскими. Они же — уссурийские и сибирские, но эти названия почти не употребляют. Коренные жители Дальнего 
Востока зовут тигра амба (великий). Этим они стараются хищника задобрить. Он же — хозяин тайги! Ареал обитания наших тигров не только бас-
сейны Амура и Уссури, но и северные провинции Китая и Корейской Народно-Демократической Республики. Звери же не знают границ.

ЭКОЛОГИЯ

ХОЗЯИНУ ТАЙГИ НЕ ХВАТАЕТ ПРОСТОРА

АКЦИЯ

БУМБАТЛ ПРОДЛИТСЯ ДВА МЕСЯЦА

Кандидат технических наук Рустам Бедретдинов у стенда тестирования 
системы, которая повышает эффективность работы электросетей. 

В центрах «IT-куб» школьники уже к концу первого года обучения могут 
написать свои первые игры и приложения, уверяют преподаватели. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СДАТЬ ДО 15 НОЯБРЯ
София Малявина, гендиректор АНО 
«Национальные приоритеты:
— Больше двух тысяч детских садов, школ, колледжей, вузов, частных 

компаний поучаствовали в БумБатле в предыдущие два года. Будем рады 

видеть их снова среди участников, как и тех, кто решит включиться в 

проект впервые. 

На этот раз пункты приема макулатуры откроются не только в учебных 

заведениях, но и в офисах, отделениях наших партнеров. Мы не только 

расширили количество точек приема макулатуры, но и увеличили сроки 

проведения акции — до двух месяцев, чтобы все желающие успели к ней 

присоединиться (началась акция 15 сентября. — Прим. ред.).

СТАТИСТИКА

В России обитает 13 процентов 

мировой популяции тигра. И все 

они — на юге Дальнего Востока. 

Коренные жители зовут их —амба. 

Что значит — великий. Хозяин 

тайги, все-таки!

В Приморье сейчас примерно 

600 амб. В Хабаровском крае — 

около 120 тигров. В Еврейской 

АО — 20—22. В Амурской обла-

сти — четыре-шесть. Об этих дан-

ных, полученных во время 

сплошного учета прошлой зимой, 

сообщили в Федеральной служ-

бы по надзору в сфере природо-

пользования. 
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126
ЦЕНТРОВ 

цифрового образования «IT-куб» 

создано в России. В 2024 году 

их будет уже 340. Найти бли-

жайший центр можно на порта-

ле национальныепроекты.рф 

в разделе «Образование». Тем временем

Субсидия на строительство быстровозводимых отелей была предостав-

лена 19 регионам, где на конкурсной основе отобраны проекты. 

16 регионов уже приступили к реализации проектов.

К 2025 году 
в России построят 
и реконструируют 
около 2,5 тысячи 
больниц
и поликлиник
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Нижегородские 
ученые разработа-
ли устройство 
для увеличения 
эффективности 
электросетей 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Техосмотр 
пошел в рост

Напомним, что, согласно ей, стоимость диа-
гностики легкового автомобиля не может 
быть ниже 913 рублей. В Москве ТО легковуш-

ки стоит 720 рублей.  А в некоторых регионах и 300, 
и 400 рублей. Но новые тарифы заработают только 
с 1 января. 

По мнению Сергея Ефремова, принятие новой ме-
тодики никак не повлияло на количество желающих 
аккредитоваться. Их и так достаточно. К концу года 
количество аккредитованных операторов должно до-
стичь 4,5 тысячи. 

Что касается количества пунктов техосмотра, 
то сейчас, как отметил Сергей Ефремов, их вполне хва-
тает. Даже в таких регионах, как Чукотка, теперь не два 
пункта на весь регион. Они есть практически в каж-
дом городе. А всего их 3673. При том, что владельцы 
легковых автомобилей — физические лица проходят 
техосмотр в добровольном порядке, этого количества 
пунктов хватает. 

Напомним, что проходить ТО частные владельцы лег-
ковушек обязаны только перед регистрацией автомоби-
ля в ГИБДД, если машина старше 4 лет. Либо после вне-
сения изменений в конструкцию транспортного сред-
ства. А также для выезда на автомобиле за границу. Во 
всех остальных случаях техосмотр для них доброволь-
ный. Все это, конечно, снизило количество желающих 
пройти ТО. А тем, для кого диагностическая карта обяза-
тельна, нынешнего количества пунктов ТО достаточно. 

Хватает среди операторов и тех, кто не гнушается 
торговать диагностическими картами без осмотра ав-
томобиля. Но такая покупка может выйти боком ав-
товладельцу. Фотошоп на фотографиях в диагности-
ческой карте — повод для проверки пункта ТО. Кроме 
того, инспекторы ГИБДД при выявлении подозритель-
ной диагностической карты стали проверять и инфор-
мацию с камер на дорогах около пунктов ТО. Проезжа-
ли ли под ними автомобили в тот день и час, что указа-
ны на диагностической карте? Бывало, что по камерам 
устанавливалось: в момент прохождения ТО машина 
ездила в совершенно другом месте. В такой ситуации 
диагностическая карта аннулируется. Как сообщает 
«Коммерсантъ» со ссылкой на МВД, с начала года ан-
нулировано 25 тысяч карт.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

В Ижевске стали известны 
новые подробности 

Чтобы трагедия 
не повторилась

Оксана Ильина, Яков Васильев, 
«Российская газета», Ижевск

Вчера в Удмуртии начался трехдневный траур, вместе 
с близкими погибших скорбят по жертвам массово-
го убийства жители всей страны. Погибли 11 детей и 
шестеро взрослых — у школьного мемориала их фото-
графии... Учителя английского Маргариту Сахарных 
убийца расстрелял одной из первых. Следующими 
жертвами стали Светлана Суханова — учитель ИЗО, 
и Наталья Ведерникова, преподаватель математики, 
работавшая в школе № 88 с самого ее открытия. 24 че-
ловека получили ранения, девять детей попали в реа-
нимацию.

— Мы работали всю ночь, — рассказывает Алек-
сандр Шаклеин, главврач Первой Республиканской 
клинической больницы. — К нам приехали на помощь 
15 специалистов из федеральных центров... После 
консилиума с коллегами приняли решение, что из Уд-
муртии будут эвакуированы 15 человек. Остальные 
пациенты — в средней степени тяжести — остаются 
дома. 

Убийца Артем Казанцев окончил эту школу в 2003 
году. Со слов одноклассников, в детстве он был ти-
хим и скромным ребенком. Жил с мамой и бабушкой, 
которая работала 
в его школе вахте-
ром. Не конфлик-
товал, не дрался... 
Но этот тихий ма-
лый с 2011 года со-
стоял на учете в 
психоневрологи-
ческом диспансере 
с диагнозом «вяло-
текущая шизофре-
ния». Как расска-
зала одна из ижев-
чанок, диагноз был 
поставлен после 
того, как Артем на-
нес ее брату ноже-
вое ранение в спи-
ну. Получив справ-
ку о шизофрении, 
наказания молодой 
человек не понес, 
к уголовной ответ-
ственности не при-
влекался и не был 
судим. Последний 
раз был на приеме у 
психиатра в середине сентября. О личной жизни муж-
чины ничего не известно, а основным его увлечением 
называют компьютерные игры. 

Следователи полагают: нападавший почти год 
планировал «навестить» родную школу. И роковым 
утром он отправился в альма-матер, вооруженный 
двумя травматическими пистолетами, переоборудо-
ванными в боевые, и парой десятков полных обойм. 
В ходе обысков в квартире преступника были изъяты 
пять мобильных телефонов и компьютер, на котором 
обнаружили его предсмертную записку. В ней убийца 
называет себя «Айдаром» и пишет даже о ненависти к 
своим родителям, их он не застрелил только потому, 
что боялся сорвать свою главную операцию...

Сегодня в школе №88 работают не учителя, а сле-
дователи. Ученики на дистанционке. Те, кто не захо-
чет или не сможет потом посещать эту школу, смогут 
перейти в другие. А родители школьников всей стра-
ны ждут ответа на главные вопросы — почему все это 
случилось и как сделать, чтобы трагедия не повтори-
лась... 

Поступок мужчины на четвертом десятке лет, у 
которого весь мир снаружи — зло, обычной логике не 
поддается. И его «вялотекущая шизофрения» тоже, 
кажется, не объясняет трагедию...  

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Эксперты 
Совбеза 
выработали 
новые меры 
по борьбе 
с ОПГ

ВОРЫ 
ВНЕ ЗАКОНА
Иван Егоров

Межведомственная комиссия 
Совета безопасности РФ по об-
щественной безопасности обсу-
дила борьбу с организованной 
преступностью, криминальны-
ми авторитетами и экстремист-
скими группировками. 

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе 
аппарата Совбеза, в частно-
сти, эксперты предложили кон-
кретные мероприятия, повы-
шающие эффективность рас-
следования уголовных дел в от-
ношении лидеров и активных 
участников этнических пре-
ступных групп и сообществ. 
Кроме того, как отметили на 
заседании комиссии, по-преж-
нему недостаточно эффектив-
но осуществляется работа по 
выявлению, документирова-
нию и раскрытию преступле-
ний, предусмотренных статьей 
210.1 УК РФ. 

Эта статья касается занятия 
высшего положения в преступ-
ной иерархии так называемыми 
«ворами в законе» и криминаль-
ными авторитетами. Понятно, 
что в условиях проводимой спе-
циальной операции и частичной 
мобилизации государство не 
должно отвлекать свои усилия 
еще и на борьбу с профессио-
нальной «армией» уголовни-
ков со своими руководителями, 
иерархией и «солдатами». 

Поэтому в ближайшее время 
стоит ожидать более жестких 
мер по отношению к крими-
нальным организациям и их 
лидерам. Что, кстати, и было 
продемонстрировано в августе 
2020 года, когда Верховный суд 
признал международное обще-
ственное движение «Арестант-
ское уголовное единство» (АУЕ) 
экстремистской организаци-
ей и запретил ее на территории 
России. 

Особую опасность это дви-
жение представляло в связи с 
тем, что прививало криминаль-
ную романтику подросткам и 
молодежи. В частности, «бы-
валые» зэки насаждали и про-
пагандировали среди несовер-
шеннолетних воровские и тю-
ремные понятия, а также требо-
вали соблюдения «воровского 
кодекса» со сбором денег на об-
щак. Несмотря на сроки вплоть 
до 12 лет заключения, которые 
предусмотрены за организацию 
и руководство экстремистским 
сообществом, некоторые особо 
«рисковые» заключенные про-
должают брать на себя роль ру-
ководителей АУЕ, после чего по-
лучают новые сроки. 

Как отметили эксперты Сов-
беза, важно вести мониторинг 
социальных сетей, мобильных 
мессенджеров, используемых 
криминальными группами, для 
выявления, предупреждения 
и пресечения противоправной 
деятельности модераторов и 
участников сетевых ресурсов. 
Они также выработали допол-
нительные меры для выявле-
ния и пресечения деятельности 
транснациональных преступ-
ных группировок, причастных 
к контрабанде наркотиков и 
психотропных веществ. 

Межведомственная комис-
сия предложила конкретные 
меры, повышающие эффектив-
ность расследования уголовных 
дел в отношении лидеров и ак-
тивных участников этнических 
преступных групп и сообществ. 

Помимо этого эксперты от-
метили, что нужно улучшать 
взаимодействие между ведом-
ствами, чтобы устанавливать 
подлежащее конфискации иму-
щество лидеров и участников 
организованных преступных 
групп.

В целом, по данным, кото-
рые были приведены на заседа-
нии МВК Совбеза, на протяже-
нии последних лет количество 
преступлений, совершенных 
организованными группами и 
преступными сообществами, 
возросло и в 2021 году достигло 
22,2 тысячи. Половина из них 
приходится на преступления 
против собственности, а каждое 
третье связано с незаконным 
оборотом наркотиков.  

Не возникнет ли излиш-
няя загруженность цен-
трального аппарата, 

если возложить на него реше-
ние вопроса о продлении сроков 
следствия и содержания обви-
няемых под стражей больше 
шести месяцев?

А Л Е К СА Н Д Р  БАСТ Р Ы К И Н : Полагаю, 
что возникнет. В текущих усло-
виях ежегодно в территориаль-
ных подразделениях Следствен-
ного комитета рассматривается 
порядка 50 тысяч ходатайств о 
согласовании сроков следствия 
и содержания под стражей по 
уголовным делам, превыша-
ющих 6 месяцев. Вместе с тем 
центральный аппарат рассмат-
ривает около 7 тысяч хода-
тайств о продлениях на срок 
свыше 12 месяцев.

Вместе с тем центральный 
аппарат рассматривает около 
7 тысяч ходатайств о продле-
ниях на срок свыше 12 месяцев. 
Если весь массив ходатайств из 
регионов переложить на цен-
тральный аппарат, это потре-
бует изменения штатной чис-
ленности и существенных до-
полнительных затрат. Причем 
изменение этого порядка никак 
не повлияет на эффективность 
следственной работы. Гораз-
до важнее устранить реальные 
причины, которые приводят к 
необходимости продления сро-
ков следствия и содержания под 
стражей 

Что же это за причины?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Практиче-
ски по всем уголовным делам 
требуется проведение экспер-
тиз. Некоторые экспертные ис-
следования проводятся меся-
цами, что увеличивает и срок 
следствия. Проблема может 
быть решена путем постепен-
ного расширения штата экспер-
тов, особенно узкопрофильных 
специалистов, сети экспертных 
учреждений и их оснащенности. 
Пересмотр научно-методиче-
ской и технологической состав-
ляющих проведения экспертиз 
с учетом инновационных техно-
логий ускорит процесс их про-
ведения. 

Актуальным видится предло-
жение о внедрении единого 
электронного реестра государ-
ственных и негосударственных 
экспертов и экспертных учре-
ждений при условии обеспече-
ния гарантий тайны предвари-
тельного следствия. Это позво-
лит равномерно распределять 
исследования, контролировать 
срок их проведения, исключив 
загруженность отдельных учре-
ждений.

Требования прокурора и 
суда к достаточности собран-
ных доказательств стали весь-
ма высоки. И здесь необходима 
разработка единых критериев 
оценки достаточности собран-
ных доказательств для приня-
тия законного и обоснованно-
го решения по уголовному делу. 
Полагаю, что по этому вопросу 
можно достичь консенсуса меж-
ду ведомствами. Но есть и дру-
гие причины, которые необхо-
димо анализировать.

С положительной стороны 
отмечу предложение об уста-
новлении 10-суточного срока 
рассмотрения прокурором уго-
ловного дела, поступившего с 
обвинительным заключением, 
вместо допустимых 30 суток. 
Кроме того, можно сэкономить 
время, если исключить из обя-
занности следователей изла-
гать в обвинительном заключе-
нии содержание собранных до-
казательств, ограничившись их 
перечнем. 

На практике этот подход за-
частую приводит к увеличению 
объема обвинительного заклю-
чения без изменения его содер-
жательной части и смысловой 
нагрузки, особенно по много-
эпизодным преступлениям, со-
вершенным в соучастии. Одна-
ко строгое ограничение содер-
жания доказательств лишь их 
перечислением может повлиять 
на оперативность и качество су-
дебного следствия. Поэтому 
этот вопрос необходимо деталь-
но проработать.

Уголовное и уголовно-процес-
суальное законодательство 
уже несколько лет идет по 
пути смягчения в части эко-
номических преступлений, 
в том числе в сфере предпри-
нимательства. Прозвучало 
предложение о том, чтобы не 

содержать под стражей более 
12 месяцев граждан, обвиняе-
мых в совершении преступле-
ний в этой сфере. Вы считае-
те, что это часть закономер-
ного процесса либерализации?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Существую-
щие нормы в достаточной сте-
пени защищают подозреваемых 
и обвиняемых от необоснован-
ного избрания меры пресече-
ния в виде заключения под стра-
жу и ее продления. Закон уста-
навливает предельные сроки со-
держания под стражей. Для лиц, 
обвиняемых в совершении осо-
бо тяжких преступлений, в ис-
ключительных случаях такой 
срок может превысить 12 меся-
цев, но ограничен 18 месяцами. 
Дальнейшее его продление не 
допускается.

Основания применения этой 
меры пресечения к предприни-
мателям подробно регламенти-
рованы нормами уголовно-про-
цессуального законодательства. 
При этом учитывается характер 
совершенного преступления, 
его тяжесть, данные о личности 
фигуранта уголовного дела и 
другие обстоятельства. Обеспе-
чение гарантий субъектов пред-
принимательской деятельности 
от необоснованного избрания и 
продления меры пресечения в 
виде заключения под стражу 
осуществляется с учетом разъ-
яснений постановлений Плену-
ма Верховного суда Российской 
Федерации.

Если в законе закрепить фор-
мулировку «в связи с осуще-
ствлением предприниматель-
ской деятельности» и формаль-
но применять ее, это может по-
влечь негативную практику и 
расширение круга лиц, подпа-
дающих под действие предла-
гаемой уголовно-правовой 
нормы. 

Например, в случае убий-
ства предпринимателем свое-
го бизнес-партнера такое пре-
ступление не влияет на фор-
мирование делового климата в 
стране, но фактически связано с 
предпринимательской деятель-
ностью. И лицо, совершившее 
подобное преступление, при на-
личии соответствующих осно-
ваний, должно содержаться под 
стражей. Поэтому подобное 
предложение видится спорным.

Здесь также надо отметить, 
что за последние годы гораздо 
реже применяется данная мера 
пресечения. По уголовным де-
лам Следственного комитета в 
прошлом году всего 16,7 про-
цента фигурантов содержались 
под стражей.

Предложение о введении со-
гласования прокуратурой об-
винения по уголовным делам 
об экономических преступле-
ниях в некотором роде возвра-
щает нас к «дореформенной» 
ситуации.

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Совершенно 
верно. Закрепление  необходи-
мости согласовывать с проку-

рором постановления о привле-
чении в качестве обвиняемых 
по уголовным делам о преступ-
лениях экономической направ-
ленности не соотносится с кон-
цепцией законодательного раз-
деления функций предвари-
тельного расследования и про-
курорского надзора. 

Все это может негативно ска-
заться на объективности про-
курора, который будет связан 
ранее высказанной позицией. 
На протяжении нескольких лет 
результаты нашей работы под-
тверждают, что сейчас очень 
хороший баланс полномочий 
между органами следствия и 
надзора, поэтому не стоит его 
нарушать.

С учетом имеющихся сего-
дня у прокуратуры полномо-
чий, на ваш взгляд, может ли 
надзорное ведомство как-то 
способствовать сокращению 
сроков предварительного след-
ствия?

А Л Е К СА Н Д Р  БАСТ Р Ы К И Н : Полагаю, 
усилить роль органов прокура-
туры можно было бы в вопросах 
профилактики и предупрежде-
ния нарушений закона субъек-
тами предпринимательской де-
ятельности. 

Внесение соответствующих 
актов реагирования надзор-
ным ведомством может помочь 
уменьшить количество ситуа-
ций, когда хозяйственные спо-
ры между предпринимателями 
переходят в уголовно-право-

вую плоскость и вмешательство 
следственных и оперативных 
подразделений уже не потре-
буется.

Помимо этого, изменение 
подхода к проведению проку-
рорских проверок, сосредото-
ченность на полноте и доста-
точности собранных матери-
алов позволили бы органам 
следствия, не затягивая ста-
дию доследственной проверки, 
своевременно возбудить уголов-
ное дело и дать правовую оценку 
действиям лиц, причастных к 
противоправным деяниям.

Как вы считаете, стоит 
ли установить срок в тече-
ние одного года для принятия 
окончательного процессуаль-
ного решения в случае, если 
срок давности привлечения 
к уголовной ответственно-
сти истек?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Как мы зна-
ем, прекращение уголовного 
дела в связи с истечением сро-
ка давности является нереаби-
литирующим основанием. Ко-
нечно же, фигурант уголовного 
дела зачастую не согласен с пре-

кращением дела по такому осно-
ванию и хотел бы добиться неви-
новности в суде. Но на практике 
не всегда возможно направить 
дело в суд оперативно. 

Недавно Конституционный 
суд сформулировал положе-
ние о том, что решать вопрос 
виновности или невиновности 
человека необходимо в разум-
ные сроки. И если законодатель 
найдет новую, более нейтраль-
ную формулировку для таких 
случаев, свидетельствующую, 
что вина человека не доказана, 
полагаю, это будет способство-
вать защите прав участников 
уголовного судопроизводства. 
Но в данном случае, конечно же, 
необходимо учитывать ряд со-
путствующих вопросов, в том 

числе о том, как и кем будет воз-
мещаться ущерб, причиненный 
преступлением.

Не секрет, что обвиняемые 
могут затягивать срок озна-
комления с материалами 
дела, например, чтобы до-
ждаться истечения срока 
давности привлечения к уго-
ловной ответственности. 
Надо ли законодательно огра-
ничивать срок ознакомления 
с материалами вообще для 
всех участников уголовного су-
допроизводства?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В следствен-
ной практике действительно 
распространены случаи злоупо-
требления этим правом сторо-
ной защиты. Это приводит к за-
тягиванию процесса ознаком-
ления с материалами уголов-
ного дела, нарушению сроков 
расследования, а также прав 
других лиц. Сейчас предельный 
срок ознакомления стороны за-
щиты с материалами уголовно-
го дела может быть установлен 
только судом.

Дальнейшее упрощение дан-
ного порядка, а также его рас-
пространение на потерпевших, 
гражданских истцов (ответчи-
ков) оптимизирует процесс рас-
следования при условии неу-
коснительного соблюдения та-
ких принципов уголовного судо-
производства, как равенство и 
состязательность сторон. Одна-
ко здесь важно проанализиро-
вать и выработать четкие кри-
терии определения достаточно-
сти срока для ознакомления с 
тем или иным уголовным делом, 
отличающимся по объему. Так-
же потребуется урегулировать 
вопрос ознакомления с веще-
ственными доказательствами и 
другими материалами.

Безусловно, прозвучавшие 
предложения необходимо об-
суждать со всеми ведомствами, 
имеющими следственные аппа-
раты, учитывая их правоприме-
нительную практику и особен-
ности расследования тех катего-
рий уголовных дел, которые от-
несены к их подследственности. 
И только после тщательного ана-
лиза всех аргументов стоит при-
нимать взвешенное решение об 
изменении законодательства.  

Александр Бастрыкин: нужны 
единые критерии достаточности 
собранных доказательств.

А К Ц Е Н Т

Существующие нормы в достаточной 
степени защищают подозреваемых 
и обвиняемых от необоснованного 
избрания меры пресечения 

А К Ц Е Н Т

Результаты работы подтверждают, 
что сейчас сложился хороший баланс 
полномочий между органами следствия 
и надзора, поэтому не стоит его нарушать

— ГИБДД начнет отключать операторов техосмотра 
за использование фотошопа 
rg.ru/art/2391722
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В ближайшее 
время стоит 
ожидать более 
жестких мер 
к криминальным 
лидерам 

Хорошо, 
следовательно вовремя

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Александр Иванович, в профессиональном сообще-
стве активно обсуждается предложение — установить 
так называемый пресекательный срок в один месяц 
для отмены прокурором и руководителем следствен-
ного органа незаконного решения об отказе в возбу-
ждении уголовного дела и введение последующей 
отмены таких решений только судом. Какую позицию 
занимает Следственный комитет?
Александр Бастрыкин | На сегодняшний день законо-

дателем достаточно детально урегулирована проце-

дура изучения материалов процессуальных прове-

рок, по итогам которых следователем принимается 

решение об отказе в возбуждении уголовного дела. 

Копия постановления об отказе в возбуждении уго-

ловного дела направляется заявителю и прокурору. 

В случае признания отказа в возбуждении уголовно-

го дела незаконным или необоснованным прокурор 

или руководитель следственного органа вправе при-

знать решение следователя об отказе в возбужде-

нии уголовного дела незаконным или необоснован-

ным и отменить его. И порой для обеспечения прав 

потерпевшего может потребоваться даже повтор-

ная отмена решения об отказе в возбуждении уго-

ловного дела для проведения дополнительных про-

верочных мероприятий и установления объектив-

ной картины произошедшего.

Статистические данные и правоприменительная 

практика говорят о том, что введение пресекатель-

ного срока не приведет к положительному эффекту, 

а, скорее, наоборот, повлечет трудности и ухудше-

ние качества проверки материалов. В 2021 году 

Следственным комитетом и МВД России принято 

свыше 6 миллионов решений об отказе в возбужде-

нии уголовных дел. В последующем отменено бо-

лее миллиона постановлений. Срока в один месяц 

недостаточно для качественной проверки всех при-

нятых процессуальных решений об отказе в возбу-

ждении уголовных дел. К тому же зачастую следова-

тели дислоцированы достаточно далеко от след-

ственного органа или надзирающего прокурора, 

что также будет способствовать затягиванию ука-

занного срока.

При этом, если постоянно задействовать механизм 

отмены постановлений об отказе в возбуждении 

уголовного дела в судебном порядке, то значитель-

но возрастет нагрузка на суды. К тому же это может 

потребовать дополнительных финансовых расхо-

дов. В результате не будут достигнуты заявленные 

цели и задачи реформирования законодательства. 

Нововведение может негативно сказаться и на 

восстановлении нарушенных прав и интересов по-

терпевших.

ЦИФРА

16,7
ПРОЦЕНТА

фигурантов уголовных дел СКР 

об экономических 

преступлениях содержались 

в прошлом году под стражей

— Трагедия в школе в Ижевске: фоторепортаж и видео 
на сайте 
rg.ru/art/2400827

Сегодня в школе 
работают следо-
ватели. Ученики 
88-й — на дистан-
ционке. Те, кто 
не захочет посе-
щать эту школу, 
смогут перейти 
в другие.  А у роди-
телей главный 
вопрос — почему 
все это случилось?
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Подлодка или водолазы
Глава энергетического 
ведомства Дании Кри-
стоффер Беттцау, в свою 

очередь, допустил, что причиной 
ЧП мог стать непреднамеренный 
инцидент с каким-либо судном 
или конструкционная ошибка 
самого газопровода. Но при этом 
и он склонился к вероятности 
«рукотворной» версии, указав 
на то, что разрушения произо-
шли сразу на трех нитках. Схо-
жие мнения высказывали и пред-
ставители датских ВМС, и раз-
личные эксперты.

Естественно, что в воздухе 
сразу повис вопрос о том, чьих 
рук это дело. Польша, в лице сво-
его замминистра иностранных 
дел Марчина Пшидача, вполне 
ожидаемо поспешила указать 
на Россию. По информации Der 
Tagesspiegel, российский след 
не исключают и в Берлине. Од-
нако в первую очередь, как со-
общала газета, в немецком пра-
вительстве начали подозревать 

Украину либо некие связанные 
с ней силы. В немецких соцсетях 
при этом вспомнили, что в июне 
один из лидеров экодвижения 
Германии Луиза Нойбауэр заяв-
ляла о планах взорвать некий 
трубопровод. Тогда эти слова не 
были восприняты всерьез, но 
сейчас зазвучали совсем по-дру-
гому. В этой связи интересно и то, 
что  чуть ли не первыми на сооб-
щения об утечках на «Северном 
потоке-2» отреагировала немец-
кая экологическая организация 
DUH — защитники природы сра-
зу же потребовали окончательно 
отозвать разрешение на ввод га-
зопровода в эксплуатацию.

Тут стоит отметить, что в 
феврале власти Германии не 
отказались окончательно от 
запуска СП-2. В качестве реак-
ции на признание Россией ДНР и 
ЛНР Берлин только отправил вы-
данное уже разрешение на пере-
смотр. При этом немецкие по-
литики, по крайней мере до на-
чала военной спецоперации, не 

исключали, что газопровод все 
еще может быть введен в строй 
— если политическая ситуация 
стабилизируется. Затем вопрос, 
по всей видимости, был заморо-
жен, но тем не менее не закрыт 
полностью. При этом в самой 
Германии в прошедшие месяцы 
не раз звучали призывы к тому, 
чтобы запустить СП-2 — ради 
спасения страны от энергетиче-
ского кризиса. А в последнее вре-
мя это требование стало одним 
из основных на регулярно про-
ходящих в стране протестных 
демонстрациях, в том числе и в 
Любмине — где находится точка 
входа газопровода на террито-
рию Германии.

«Что удивительно, так это, 
что никто не говорит о «слоне в 
комнате». У США есть мотив и 
технические возможности для 
совершения этих действий, и ра-
нее они заявляли, что в случае 
возникновения сомнений они 
положат конец «Северному по-

току-2»», — отмечает немецкое 
издание NachDenkSeiten, указы-
вая на то, что в западных СМИ не 
звучит версия о том, что разру-
шить газопроводы могли и аме-
риканцы. По мнению издания, 
у США, намеревающихся стать 
крупнейшим поставщиком газа в 
Европу, есть не только средства, 
но и вполне очевидный мотив — 
окончательно вбить клин меж-
ду Германией и Россией и полно-
стью похоронить возможность 
восстановления их энергетиче-
ского сотрудничества. То, что об 
этой версии не говорят западные 
СМИ, особого удивления, с уче-
том текущей политической си-
туации, не вызывает. Но в тех же 
соцсетях она практически сразу 
стала основной — из-за своей оче-
видности.

Ни России, ни Германии раз-
рушать газопроводы нет ника-
кого смысла — ни одной из двух 
стран они определенно не меша-
ют. У Украины, без посторонней 
помощи, вряд ли есть для этого 

необходимые технические сред-
ства — так же, как и у защитников 
природы. Американцы же таким 
образом полностью исключают 
возможность, что Берлин, в слу-
чае наступления предстоящей 
зимой критической ситуации в 
немецкой энергетике, «даст сла-
бину» и сменит свою позицию и 
по отношению к Москве, и по от-
ношению к Киеву. То, что энер-
гетика в отношениях Москвы и 
Западной Европы будет влиять 
на политику, в Вашингтоне опа-
сались еще в период холодной 
войны, поэтому и пытались все-
ми силами остановить строи-
тельство газопроводов, которые 
должны были связать СССР и 
ФРГ. Тогда, если верить бывше-
му министру ВВС США Тома-
су Риду, дело тоже дошло до ди-
версии — с помощью канадского 
программного обеспечения, со-
державшего «закладки», в 1982 
году был организован взрыв на 
газопроводе Уренгой — Сургут — 
Челябинск.  

Версий о том, кто стоит за ЧП на «Северном потоке», много. Немецкое издание NachDenkSeiten указывает, что это могло быть выгодно и американцам.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Создадут ли 
Венгрия, Италия и Польша 
союз евроскептиков  

Как лебедь, 
рак и щука

Владислав Шабловский

Венгерский премьер Виктор Орбан восторженно по-
здравил главу партии «Братья Италии» Джорджу Ме-
лони с триумфом правой коалиции на прошедших 
выборах в парламент. Всячески приветствуют успех 
Мелони и поляки. Как результат — с новой силой воз-
обновились разговоры о возможности создания анти-
брюссельского союза, куда войдут Венгрия, Италия и 
Польша. Насколько реалистичной выглядит эта затея, 
и есть ли перспективы у потенциального союза — об 
этом «Российской газете» рассказал старший науч-
ный сотрудник ИМЭМО РАН, эксперт клуба «Валдай» 
Дмитрий Офицеров-Бельский: 

— Я думаю, что это будет лебедь, рак и щука. Стра-
ны обладают абсолютно разными интересами, кроме 
некоторых точечных аспектов. У Венгрии особая по-
зиция по отношению к России, да и взаимодействие 
с Китаем у Будапешта тоже находится на достаточ-
но высоком уровне. Премьер Орбан всегда пытался 
расширить венгерский внешнеполитический потен-
циал за счет контактов с неевропейскими держава-
ми. Так же как и поляки, кстати. Но если поляки всегда 
ориентировались на Соединенные Штаты, то Орбан в 
большей степени отдавал предпочтение отношениям 
с Россией и Китаем. Следовательно, уже здесь видна 
некоторая поляр-
ность позиций. Что 
касается Италии — 
не могу сказать, что 
следует ожидать 
сейчас какого-то 
резкого изменения 
в итальянской по-
литике. На наци-
ональном уровне 
— да. Мелони — пра-
вый популист: со-
ответственно, во-
просы семейных ценностей, религии, нации требуют 
корректировки бюджета. Так что во внутренней поли-
тике определенные перемены будут. Но не думаю, что 
есть какой-то стимул к изменению отношений Рима 
с Брюсселем. Об этом сейчас очень много говорят, но 
есть много преувеличений. Например,  упоминают 
евроскептические заявления будущего итальянско-
го премьера, сделанные ранее — еще до победы Мело-
ни на парламентских выборах. Но сейчас у нее будет 
другая степень ответственности. Мы хорошо понима-
ем, что Италии невыгодно ссориться с ЕС конкретно в 
данный момент — и Брюсселю тоже. Все-таки степень 
взаимозависимости там достаточно большая. Польша 
и Венгрия могут себе это позволить, хотя, конечно, 
для них это оборачивается финансовыми потерями. 

В последнее время обсуждается вопрос о том, что 
санкции могут затронуть и Италию — в этой стране 
тоже можно разглядеть «антидемократические» тен-
денции на основании прошедших выборов. Такие на-
меки уже звучат. Если не ошибаюсь, Урсула фон дер 
Ляйен об этом говорила. Но когда эту тему обсужда-
ют, никто не учитывает, что Италия должна получить 
очень существенные средства на свои реформы — по-
чти 69 миллиардов евро в виде средств и траншей из 
европейских фондов. Плюс более 130 миллиардов в 
виде кредитов. Эти средства крайне необходимы для 
итальянской экономики: они касаются «цифрового» 
и «зеленого» переходов. Если Италия недополучит 
эти средства, то проблемы будут у всего Евросоюза. 
Когда Италия будет чихать, ЕС будет кашлять. Вспо-
мним, какие экономические проблемы в свое вре-
мя были у Греции — так вот Италия и Греция по весу 
в европейской экономике несопоставимы. Если ита-
льянцев все же попытаются лишить денег, то в таком 
случае Италия вполне может заявить, что она больше 
не будет донором в ЕС. На протяжении многих лет 
Рим был четвертым донором в Евросоюзе, а после 
брекзита стал третьим. И при хорошем развитии со-
бытий итальянцы будут сохранять эту высокую пози-
цию. А вот как раз Польша и Венгрия — это страны-ре-
ципиенты. 

Так что я не вижу никаких предпосылок для того, 
чтобы Польша, Венгрия и Италия объединились про-
тив Брюсселя.  

ДИПЛОМАТИЯ 
Токио нагло ждет  
от Москвы извинений 
за задержание японского 
шпиона

Взяли 
с поличным

Иван Сысоев

Российское министерство иностранных дел объявило 
персоной нон грата консула Японии во Владивостоке за 
деятельность, несовместимую с его статусом и нанося-
щую ущерб интересам безопасности РФ. Японского ди-
пломата задержали с поличным сотрудники ФСБ во вре-
мя получения секретных сведений и выплаты за них воз-
награждения. Японской стороне российским МИД был 
выражен решительный протест и передана нота соот-
ветствующего содержания. Однако реакция Токио ока-
залась далека от адекватности. Несмотря на то, что про-
валившийся шпион был пойман на месте преступления, 
японские дипломаты не увидели в этом ничего особен-
ного. Более того, «прискорбным и абсолютно неприем-
лемым» японцы назвали не поведение своего сотрудни-
ка, а работу российских правоохранительных органов, 
которые пресекли его противоправную деятельность. 
Вполне логичное и соответствующее дипломатической 
практике решение российского МИД объявить консула 
персоной нон грата в Токио посчитали «невероятным» 
и «выразили решительный протест». Даже тот факт, что 
сам задержанный японский дипломат признал свою 
вину, никак не повлияло на его начальников. Они в упор 
не увидели «никаких доказательств незаконной деятель-
ности» и потребовали от России «официальных извине-
ний, а также принятия мер, чтобы подобные ситуации 
не повторялись». Сведущие в японской культуре люди 
говорят, что для японца главное — «сохранить лицо». В 
давние времена потеря лица и непорядочное поведение 
считалось позором. Но в МИД Японии существуют соб-
ственные представления о том, чем должен заниматься в 
России дипломат из Страны восходящего солнца. И счи-
тают неадекватные заявления лучшим способом защи-
ты пойманных на шпионаже своих сотрудников.  

Италии невыгодно 
ссориться с ЕС 
конкретно в дан-
ный момент — 
и Брюсселю тоже

Кто виноват и кто заплатит 

Одновременная утечка газа сразу на трех из четырех 

нитках двух газопроводов, находящихся друг от друга 

на весьма приличном расстоянии (более 100 км), поз-

воляет исключить какое-то природное явление, послу-

жившее причиной аварии. Любое  подводное земле-

трясение на такой территории было бы зафиксирова-

но. Да и не бывает их в Балтийском море. «Северный 

поток» был построен в 2011 году, «Северный поток-2» 

через 10 лет, что исключает вариант с браком в трубах. 

Синхронные и однотипные происшествия с тремя тру-

бами почти наверняка были вызваны однотипной при-

чиной, считает аналитик ФГ «Финам» Александр Пота-

вин. По его мнению, речь может идти о спланирован-

ной диверсии. И здесь встает вопрос, кому это выгод-

но? Совершенно точно это не нужно Европе, если 

только каким-нибудь радикальным «зеленым» группам. 

Едва только цены на газ опустились ниже 2000 долла-

ров за тысячу кубометров, происходит авария, кото-

рая рискует развернуть котировки к росту.

Это может быть выгодно трейдерам (продавцам) сжи-

женного природного газа (СПГ), в первую очередь, 

американского, для них европейский рынок премиаль-

ный, и возможность увеличить объемы поставок весь-

ма привлекательны. Но СПГ в мире и так не хватает, а 

европейский рынок и с работающими газопроводами 

готов был поглощать дополнительные объемы СПГ. К 

тому же не стоит переоценивать возможности трейде-

ров, как финансовые и технические, так и администра-

тивные. 

Наверняка прозвучат обвинения в адрес России, 

поэтому тему не стоит замалчивать. Нам не нужно ло-

мать с таким трудом построенные морские трубопро-

воды, чтобы отключить Европу от газа. Она это успеш-

но делает сама и без нашей помощи. К тому же 

большие объемы поставок голубого топлива на запад 

из нашей страны идут через Турцию и Украину. Напо-

мним, «Северный поток-2» так и не был запущен, а «Се-

верный поток» работал на 22% своей мощности из-за 

проблем с газотурбинными двигателями, попавшими 

под санкции ЕС, США и Канады.  

Поэтому прямого воздействия на рынок ЧП сейчас не 

имеет, отмечает замглавы Фонда национальной энер-

гетической безопасности Алексей Гривач. Но с другой 

стороны оно резко ухудшает положение на рынке ЕС в 

среднесрочной перспективе, который теперь даже 

теоретически не может получить необходимые ему 

объемы российского газа через «Северный поток». Те, 

кто это сделал, хотели лишить европейцев даже самой 

возможности в критический момент урегулировать во-

прос с Россией и стабилизировать снабжение рынка 

энергоресурсами, считает эксперт.

С этим согласен эксперт Института развития техноло-

гий ТЭК Кирилл Родионов, по его мнению, остановка 

«Северного потока-1» невыгодна ни Европе, ни России. 

Страны еврозоны и без того находятся на грани про-

мышленной рецессии, а остановка «Северного пото-

ка» ставит под удар прохождение ЕС зимнего пика газо-

вого спроса, даже несмотря на опережение прошло-

годнего графика закачки газа в подземные хранилища 

газа (ПХГ). Они в ЕС заполнены на 87,7%. Но даже при 

условии их заполнения на 100% их объемов хватит для 

снабжения потребителей вплоть до конца января, то-

гда как сезон пикового потребления длится с ноября 

до конца марта. Что касается России, то здесь ключе-

вой издержкой станет дальнейшая потеря доли на 

европейском газовом рынке. Доля «Газпрома» 

(единственный экспортер трубопроводного газа из 

России) в импорте ЕС в июле-августе сократилась до 

13%, отмечает Родионов.

Поэтому, вероятнее всего дело не в экономике, а в по-

литике. И здесь можно предполагать что угодно и обви-

нять кого угодно. Но остаются вопросы: кто будет ре-

монтировать газопроводы и кто за это заплатит? 

Потери еще нужно оценить, поясняет Гривач. Потребу-

ется дорогостоящий ремонт. Но гораздо серьезнее — 

косвенный ущерб безопасности критической инфра-

структуры. Любой объект может подвергнуться разру-

шительной атаке. 

По идее, обследование и ремонт должен осуществлять 

собственник и оператор каждого проекта (компании 

Nord Stream и Nord Snream 2, уточняет эксперт. Но до-

полнительная проблема заключается в том, что дея-

тельность оператора «Северного потока-2» практиче-

ски полностью заблокирована американскими санкци-

ями. У компании нет ни персонала, ни ресурсов, ни воз-

можности проводить транзакции для осуществления 

обследования и тем более ремонтных работ на газо-

проводе, отмечает эксперт.

Подготовил Сергей Тихонов

КОНФЛИКТ Действия британского премьера сравнили с игрой в рулетку 

Такие разные братья
Анна Белорусцева

Н
е успела Лиз Трасс об-
о с н о в а т ь с я  н а  Д а у-
нинг-стрит, а коллеги 

уже норовят отправить пре-
мьера восвояси — парламента-
рии начали активно строчить 
письма сэру Грэму Брэди с тре-
бованием вынести лидеру тори 
вотум недоверия. Стоит отме-
тить, что подобные угрозы — не 
гром среди ясного неба: про-
голосовать против назначения 
Трасс члены парламента соби-

рались еще до ее вступления в 
должность, но решили повреме-
нить. Однако на этот раз против 
нее выступают не только несо-
гласные с результатами голосо-
вания сторонники Риши Суна-
ка, но и ошарашенные ее эко-
номическими планами тори.
Дело в том, что на днях казна-
чей Квази Квартенг представил 
проект восстановления эконо-
мики Альбиона, который они 
составили на пару с Трасс. В 
нем глава минфина Британии 
отразил крупнейший за послед-
ние 50 лет план снижения на-
логов. Детище Лиз и Квази уже 
получило несколько прозвищ, 
например, «бюджет для бога-

тых» и «шизофреническая по-
литика». Проект включает в 
себя снижение базовой став-
ки подоходного налога на один 
процент с апреля 2023 года. 
Щедрые дары Квартенг прибе-
рег для наиболее обеспеченных 
слоев населения: он отменил 
повышенную ставку подоход-
ного налога в 45 процентов для 
британцев с зарплатой выше 
150 тысяч фунтов стерлингов 
в год. Тем, кто зарабатывает 
больше 50,271 фунта, повезло 
чуть меньше — у них откосить 

от дополнительных выплат в 
40 процентов не получится. К 
слову, весь план казначея ори-
ентирован по большей части 
на обеспеченные слои населе-
ния, а британцам со среднеста-
тистическими доходами осо-
бых перемен ждать не стоит.
Кроме того, Квартенг отменил 
повышение налога на прибыль 
с 19 до 25 процентов в следу-
ющем году и благословил дер-
жателей бизнесов создавать 
больше рабочих мест и повы-
шать зарплату сотрудникам. 
Он поспешил отметить, что 
мера позволит добиться само-
го низкого показателя среди 
стран «большой двадцатки». 

Не забыл Квартенг и про же-
лающих прикупить домик или 
квартирку в Британии: он по-
обещал сократить госпошлину 
на покупку недвижимости в Се-
верной Ирландии и Англии. На 
десерт казначей оставил, пожа-
луй, самую радостную новость 
для простых британцев: вла-
сти решили отказаться от уже 
запланированного повышения 

акцизов на вино, пиво и сидр.
Пока Квартенг оглашал напо-
леоновские планы по спасению 
британской экономики, фунт 
обвалился по отношению к дол-
лару до катастрофической от-
метки 70-х годов прошлого сто-
летия. И хотя позже ему все-та-
ки удалось несколько улуч-
шить положение, падение на-
циональной валюты неизбежно 

приведет к еще большему росту 
цен в Альбионе. К слову, Квази 
заявил, что его не особо заботит 
ситуация на валютном рынке и 
он убежден, что со временем 
данная политика позволит уве-
личить годовой ВВП страны на 
2,5 процента — тогда экономи-
ческий проект окупится за пять 
лет. Парламентарии не разде-
ляют уверенности казначея в 

успехе, а лейбористка Рейчел 
Ривз и вовсе заявила, что Трасс 
с Квартенгом ведут себя как 
два игрока в казино, которых 
ждет неминуемый проигрыш.
Сомнительные попытки Трасс 
спасти британскую экономику 
от краха стали не единственной 
причиной заговоров, которые 
плетут тори за спиной у ново-
го премьера. Выступая на гена-
ссамблее ООН, госпожа Трасс 
заявила, что Британия продол-
жит поддерживать Украину и 
отправлять военную помощь 
ВСУ. Газета Financial Times пи-
шет, что в следующем году стра-
на планирует выделить товари-
щу Зеленскому 2,3 миллиарда 
фунтов стерлингов — опромет-
чивый шаг, учитывая, что гос-
бюджет Альбиона не резино-
вый, особенно в свете проведе-
ния затратной экономической 
политики. Масла в огонь подли-
ли на днях лейбористы, обна-
родовавшие скачок трат МИДа 
Британии с сентября 2021 года 
по июль 2022 года на 45 про-
центов (тогда Трасс возглавля-
ла внешнеполитическое ведом-
ство). Теневой прокурор Брита-
нии Эмили Торнберри попроси-
ла объяснить, почему походы в 
салоны красоты и роскошные 
рестораны, перелеты сотрудни-
ков бизнес-классом по личным 
нуждам и шопинг в элитных ма-
газинах оплачивались из бюд-
жета министерства. Сканда-
ла Трасс вряд ли удастся избе-
жать, ведь она лично спустила 
1841 фунт в магазине любимо-
го футбольного клуба Norwich 
City.  

На выборах Лиз Трасс утверждала, что защищает простых британцев. Но ее проект восстановления экономики 
назвали «бюджетом для богатых».

А К Ц Е Н Т

Лиз Трасс оказалась в центре скандала 
после выявления фактов нецелевого 
расходования средств МИДа
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Ни России, ни Германии разрушать 
газопроводы нет никакого смысла — 
ни одной из двух стран они определенно 
не мешают

Так место повреждения газопроводов на дне Балтийского моря выглядит с воздуха.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Андрей Сорокин, 
кандидат исторических наук, 
научный руководитель РГАСПИ

О
дним из значимых 
направлений вну-
тренней политики 
большевиков в на-
чале 1920-х гг. яв-
лялась борьба с по-
литической и идео-
логической оппо-
зицией. В рамках 

этой репрессивной политики в 
1922—1923 гг. была проведена 
масштабная операция по вы-
сылке за рубеж и в отдаленные 
регионы РСФСР многих пред-
ставителей научной и творче-
ской интеллигенции.

Идея насильственного вы-
дворения из страны интеллек-
туалов, не разделявших идеи 
большевиков, была сформули-
рована В.И. Лениным в статье 
«О значении воинствующего ма-
териализма» от 12 марта 1922 
г., где он писал, что отдельных 
«преподавателей и членов уче-
ных обществ» следует «вежли-
венько препроводить в страны 
буржуазной «демократии».

19 мая 1922 г. в письме Ф.Э. 
Дзержинскому Ильич уже да-
вал конкретные инструкции по 
высылке «писателей и профес-
соров, помогающих контррево-
люции», подчеркнув необходи-
мость «…собрать систематиче-
ские сведения о политическом 
стаже, работе и литературной 
деятельности» кандидатов на 
высылку, поручив это дело лю-
дям из Главного политическо-
го управления (ГПУ). В пись-
ме И.В. Сталину 16 июля 1922 г. 
Ленин, находившийся в то вре-
мя в Горках после инсульта, пи-
сал о необходимости ускорить 
процесс высылки: «…надо бы 
несколько сот подобных господ 
выслать за границу безжалост-
но. Очистим Россию надолго».

Во исполнение директивы 
вождя органы ГПУ подготови-
ли три списка научных и обще-
ственных деятелей, подлежащих 
высылке: 

1) по Петрограду — 51 (чел.), 
2) по Москве — 67, 

3) по Украине (Харьков, Киев, 
Одесса и другие города) — 77, 
всего — 195 человек. Для окон-
чательного рассмотрения кан-
дидатов на высылку была со-
здана специальная комиссия в 
составе: заместителя председа-
теля ГПУ И.С. Уншлихта (пред-
седатель); члена Политбюро ЦК 
РКП(б) Л.Б. Каменева, наркома 
юстиции Д.И. Курского, предсе-
дателя Всеукраинской ЧК и ГПУ 
Украины В.Н. Манцева.

10 августа 1922 г. Политбюро 
ЦК РКП(б) утвердило представ-
ленные списки, предложив ГПУ 
«…подвергнуть обыску всех, 
арестовать же только тех, отно-
сительно которых имеется опа-
сение, что они могут скрыться, 
остальных подвергнуть домаш-
нему аресту». В этот же день 
ВЦИК принял постановление 
«Об административной высыл-
ке», где отмечалось, что «в це-
лях изоляции лиц, причастных к 
контрреволюционным выступ-
лениям… в тех случаях, когда 
имеется возможность не прибе-
гать к аресту, установить высыл-
ку за границу или в определен-
ные местности РСФСР в админи-
стративном порядке».

18 августа 1922 г. все списки, 
утвержденные Политбюро, по-
ступили в секретариат В.И. Ле-
нина с сопроводительной за-
пиской Уншлихта: «Операция 
произведена в Москве и Пи-
тере с 16-го на 17-е, на Украине 
с 17-го на 18-е». С арестованных 
были взяты две подписки: обя-
зательство не возвращаться в 
советскую Россию и выехать за 
рубеж за свой (при наличии соб-
ственных средств) или казенный 
счет». Исключение было сделано 
для врачей, которые подлежали 
высылке не за границу, а во вну-
тренние губернии для помощи 
голодающим.

В ночь с 31 августа на 1 сен-
тября 1922 г. начала заседать 
комиссия под председатель-
ством Дзержинского, которой 
предоставлялось право вносить 
изменения в список высылае-
мых. В нее вошли Уншлихт и член 
коллегии ГПУ Г.Г. Ягода. В ре-
зультате рассмотрения большо-
го количества ходатайств и 
просьб комиссия Дзержинского 
освободила от высылки 35 чело-
век, включая экономистов Л.Н. 
Юровского и И.Х. Озерова, фи-
зика И.И. Куколевского, горного 
инженера Н.Е. Паршина и других 
специалистов как «полезных» 
для народного хозяйства. Также 
было решено приостановить вы-
сылку литераторов Е.И. Замяти-
на, В.Н. Крахмаля и ряда других 
инакомыслящих до решения во-

проса о сотрудничестве с совет-
ской властью. Остальные лица, 
указанные в списках, подлежали 
высылке.

23 сентября 1922 г. поездом 
в Ригу выехали высланные с се-
мьями экономист А.В. Пешехо-
нов, социолог П.А. Сорокин и др. 
29—30 сентября из Петрограда в 
Штеттин (Германия) отправил-
ся пароход Oberburgermeister 
Haken, на котором выехали бо-
лее 30 (с семьями — около 70 
человек) московских и казан-
ских интеллигентов, в том чис-
ле философы Н.А. Бердяев, С.Л. 
Франк, И.А. Ильин, А.А. Кизевет-
тер. 16—17 ноября на пароходе 
«Пруссия» по тому же маршру-
ту отправились 17 (с семьями — 
44) петроградских профессоров 
и деятелей науки и культуры, в 
том числе философы Л.П. Кар-
савин и Н.О. Лосский. Всего в ре-
зультате этой операции за рубеж 
был выслан 81 представитель 
оппозиционной интеллигенции 
(вместе с семьями — более 200 
человек).

В статье «Первое предо-
стережение», опубликованной 
в «Правде» 31 августа 1922 г., 
утверждалось, что «среди вы-
сылаемых почти нет крупных 
научных имен», что, разумеет-
ся, не соответствовало действи-
тельности. Высылка большого 
количества ярких ученых и фи-
лософов существенно обеднила 
интеллектуальное развитие Рос-
сии. Президент Российской ака-
демии наук А.П. Карпинский еще 
в 1921 г. предупреждал Ленина о 
пагубных последствиях распра-
вы с талантливыми учеными для 
развития науки в России, пред-

сказывая печальные послед-
ствия государственного терро-
ра и беззакония для будущего 
страны.

Примечательно, что сами со-
ветские руководители интер-
претировали высылку оппози-
ционной интеллигенции как 
акт проявления «гуманизма 
по-большевистски». Так, пред-
седатель Реввоенсовета Респуб-
лики Л.Д. Троцкий в интервью 
американской журналистке А.Л. 
Стронг, опубликованном в «Из-
вестиях» 30 августа 1922 г., го-
ворил: «Те элементы, которые 
мы высылаем или будем высы-
лать, сами по себе политически 
ничтожны. Но они — потенци-
альные орудия в руках наших 
возможных врагов… Вот поче-
му мы предпочитаем сейчас, в 
спокойный период, выслать их 
заблаговременно. И я выражаю 
надежду, что вы не откажетесь 
признать нашу предусмотри-
тельную гуманность и возьмете 
на себя ее защиту перед обще-
ственным мнением».

Одновременно с гонения-
ми на оппозиционную интелли-
генцию большевистское руко-
водство проводило репрессии в 
отношении своих политических 
оппонентов — эсеров и меньше-
виков. Показательный судеб-
ный процесс над правыми эсе-
рами прошел в Москве с 8 июня 
по 7 августа 1922 г. Аналогичный 
процесс над меньшевиками го-
товился, но в итоге не состоялся.

В настоящую публикацию 
мы включили комплекс доку-
ментов, раскрывающих деятель-
ность большевистских руково-
дителей в центре и на местах по 

подготовке к высылке за рубеж 
и в отдаленные районы РСФСР 
представителей политической и 
идеологической оппозиции пре-
имущественно из числа мень-
шевистской интеллигенции. 
Процесс подготовки к высылке 
«буржуазных и антисоветских 
элементов» рассматривается 
на примере Петрограда (док. 1, 
2), Грузии (репрессии в отноше-
нии меньшевиков в рамках «Гру-
зинского дела», док. 3) и Украи-
ны (док. 4—6).

Узнав, что высланные в Прагу 
украинские профессора встре-
чают радушный прием и под-
держку со стороны чехословац-
кого правительства, Политбю-
ро КП(б)У в ноябре 1922 г. обра-
тилось в Политбюро РКП(б) с 
предложением пересмотреть ре-
шение о высылке за рубеж укра-
инской профессуры (док. 4). 
Первоначально в Москве отка-
зались удовлетворить предло-
жение украинского Политбюро, 
однако в январе 1923 г. Полит-
бюро ЦК РКП(б) согласилось с 
предложением заменить высыл-
ку за границу оставшимся укра-
инским профессорам ссылкой 
в отдаленные губернии РСФСР 
(док. 6).

Публикуемые документы 
хранятся в РГАСПИ. (Ф. 17).  

Публикацию подготовили 
заместитель начальника отдела 
использования документов 
РГАСПИ, кандидат исторических 
наук Александр Лукашин 
и преподаватель факультета 
глобальных процессов МГУ 
имени М.В. Ломоносова Елена 
Лукашина

АРХИВ

№ 1. Шифротелеграмма 
секретаря Петроградского 
губкома РКП(б) 
П.А. Залуцкого в ЦК РКП(б) 
И.В. Сталину

Смольный
3 сентября 1922 г.
МОСКВА ЦК РКП 
тов. СТАЛИНУ
копия тов. ЗИНОВЬЕВУ

В Питере меньшевизм пред-
ставляет довольно реальную по-
литическую силу. Это сказы-
вается не только на их работе 
в пролетарских массах, но бо-
лее того это сказывается на на-
строениях низовых ячеек пред-
приятий нашей партии, кото-
рые последние годы приучены де-
лать за массами. Помимо этого, 
меньшевики ведут подпольную 
кружковую работу, кой-где не без 
успеха получают необходимое 
пополнение своих организаций 
свежими силами, с которыми 
борьба труднее, чем со старыми, 
ибо их не знаешь.

Между тем Москва не утвер-
ждает наши списки меньшеви-
ков интеллигенции. Мотивы 
Пека о высылке никогда не заслу-
шали. В настоящее время по про-
текции освобождают меньше-
виков Крахмаля, Канцеля, из бур-
жуазной интеллигенции проф. 
Штейна, писателя Замяти-
на из числа 36 человек. Пека же 
представил список более двух-
сот человек. Можно потребо-
вать от Пека, чтобы он еще раз 
пересмотрел эти списки, чтоб 

дал большие доказательства, но 
освобождать по протекции и хо-
датайствам отдельных лиц, иг-
норируя Пека, это недопустимо, 
и благодаря Москве задержива-
ется и почти срывается чистка 
предприятий от меньшевиков, 
эсеров и других, но высылка рабо-
чих требует высылки интелли-
генции.

Постановка работы среди 
студенчества требует удале-
ния профессуры по обществен-
ным вопросам, в особенности со 
связанными руками, когда про-
текции выше мнения Пека это 
в должной мере нельзя сделать. 
Вынужден заявить, что такое 
положение дел создает условия 
для культивирования в Питере 
прошлой Кронштадтчины, бес-
помощным наблюдателем быть 
чего я считал тяжким преступ-
лением. Отвечать за Питерскую 
организацию при таком отно-
шении ЦК нельзя, и я буду про-
сить освободить меня от этого.

Секретарь Петргубкома РКП 
Залуцкий

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 168. 
Д. 10. Л. 1.

Подлинник. 
Машинописный текст.

№ 2. Шифротелеграмма 
секретаря Сибирского бюро 
ЦК РКП(б) 
И.И. Ходоровского 
в ЦК РКП(б)

Весьма секретно
Ново-Николаевск
6 сентября 1922 г.
Москва ЦК РКП

Из Петрограда последовали 
в Иркутск высланные эсеры [и] 
меньшевики. Сиббюро считает 
недопустимым посылку их в Си-
бирь, где они имеют связи и корни, 
просим зависящих мер.

Секретарь Сиббюро ЦК РКП 
Ходоровский

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 168. 
Д. 10. Л. 21. 

Подлинник. 
Машинописный текст.

№ 3. Шифротелеграмма 
члена Президиума 
Закавказского крайкома 
РКП(б) Г.К. Орджоникидзе 
в ЦК РКП(б) И.В. Сталину

Весьма секретно
Отдельная Кавказская армия

11 сентября 1922 г.
Москва ЦК РКП тов. Сталину

Около двести человек меньше-
виков готовы к высылке, но дело 
осложняется невозможностью 
отправить их через Батум, нет 
визы.

Единственный путь это че-
рез Россию, на что ГПУ не согла-
шается, предлагает нам послать 
фотографии и анкеты для полу-
чения визы, дело затянет[ся] на-
долго. Необходимо разрешить от-
править их через Москву. Прошу 
срочного ответа.

Орджоникидзе

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 168. 
Д. 10. Л. 37. 

Подлинник. 
Машинописный текст.

№ 4. Выписка 
из протокола Политбюро 
ЦК КП(б) Украины № 91 
«Об украинской эмиграции»

Харьков
1 ноября 1922 г.

Слушали:
О б  у к р а и н с к о й  э м и г р а -

ции. (докл[ад] т.т. Левицкого и 
Яковлева)

Постановили:
1. Считать необходимым 

перемещение издательства сме-
новеховской газеты из Вены в 
Прагу, ввиду того, что Прага яв-
ляется центром националисти-
ческих петлюровских деятелей.

2. В качестве директивы 
представителям Украины за 
кордоном предложить поста-
вить газету на платформу борь-
бы со всякими националистиче-
скими течениями, приняв в осно-
ву создание Союза Советских рес-
публик на принципе равноправ-
ного вхождения.

Что касается студенчества, 
считать необходимым прове-
дение активной работы по его 
расслоению, в частности при-
вле[че]нию его к работе в газете. 
Предложить НКВД рассмот-
реть смету газеты и изыскать 
средства. Вопрос о назначении 
газеты передать в разрешение 
тт. Левицкому, Яковлеву и Ле-
бедю. Что касается профессуры, 
поручить ГПУ предупредить 
Москву о том, что ввиду за-
труднений в работе по рассло-
ению Закордонной украинской 
интеллигенции не высылать 

профессоров за границу и од-
новременно просить об означен-
ном ЦК РКП.

Секретарь ЦК КПУ Лебедь

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 112. 
Д. 388. Л. 83–83 об.

Подлинник. 
Машинописный текст.

№ 5. Записка заместителя 
председателя ГПУ 
И.С. Уншлихта 
в Оргбюро ЦК РКП(б)

C[овершенно] Секретно
Москва
13 ноября 1922 г.
В Оргбюро ЦК РКП

По поводу предложения ЦК 
КПУ об отмене высылки за гра-
ницу украинских профессоров 
ГПУ доводит до сведения Оргбю-
ро, что высылка по отношению 
к части украинских профессоров 
уже отменена по распоряжению 
ЦК КПУ. ГПУ не возражает про-
тив замены высылки за границу 
высылкой в отдаленные пункты 
РСФСР.

По отношению к  другим 
украинским профессорам-на-
ционалистам, намеченным к 
высылке, окончательное реше-
ние вопроса об изменении меры 
административной репрессии 
по отношению к тому или друго-
му лицу должно быть представ-
лено ЦК КПУ.

Зампред ГПУ /Уншлихт/

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 112. 
Д. 388. Л. 81–81 об. 

Подлинник. 
Машинописный текст. 

Подпись И.С. Уншлихта — 
автограф.

№ 6. Постановление 
Политбюро ЦК РКП(б) 
протокол № 43, п. 7 
«Об украинской 
интеллигенции»

Москва
11 января 1923 г.

Слушали:
Об украинской интеллиген-

ции (Уншлихт)

Постановили:
а) Принять предложение Ун-

шлихта о замене украинцам вы-
сылки за границу высылкой в 
отдаленные пункты РСФСР с 
тем, чтобы список был предвари-
тельно пересмотрен комиссией в 
составе Каменева, Курского и Ун-
шлихта;

б) Предложить ГПУ усилить 
наблюдение за лицами либераль-
ных профессий и своевременно 
принимать меры к обезврежива-
нию врагов советской власти.

РГАСПИ. Ф. 17. Оп. 3.  
Д. 329. Л. 2. 

Подлинник.  
Машинописный текст.

Немецкий пароход «Обер-бургомистр 
Хакен», ставший «философским».

Шифротелеграмма секретаря Петроградского губкома РКП(б) П.А.Залуцкого 
в ЦК РПК(б) И.В.Сталину.

Выписка из протокола Политбюро ЦК КП(б) Украины № 91 «Об украинской 
эмиграции».

А К Ц Е Н Т

«Те элементы, которые мы высылаем 
или будем высылать, сами по себе  
политически ничтожны. Но они — 
потенциальные орудия в руках наших 
возможных врагов».  Л.Д.Троцкий
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ЭМИГРАНТЫ 100 лет назад большевики начали операцию по высылке за границу оппозиционной 
интеллигенции, вошедшую в историю под названием «Философский пароход»

«...Вежливенько препроводить 
в страны буржуазной демократии»
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ТРАНСПОРТ Эскалаторную 
галерею на Воробьевых 
горах скоро вновь откроют

Ступени 
из прошлого

Александр Мелешенко

Реконструкция эскалаторной галереи на Воробьевых 
горах идет полным ходом — там уже укладывают гра-
нитный пол в верхнем вестибюле и собираются монти-
ровать витражи. В департаменте транспорта сообщи-
ли, что прокатиться по 65-метровым эскалаторам, за-
крытым еще 40 лет назад, можно будет совсем скоро. 
Что даст москвичам этот необычный проект, впервые 
реализованный еще в 1950-е годы?

Напомню, анонсировал открытие эскалаторной га-
лереи в этом году мэр Сергей Собянин. Судя по ходу 
работ, строители стараются выполнить обещание в 
срок — например, уже уложили первые 200 «квадра-
тов» гранитного 
пола и километр 
силового кабеля. 
Казалось бы, рядо-
вой эскалатор,  но 
на самом деле важ-
ный для горожан.   
«С открытием га-
лереи у москвичей 
спустя 40 лет вновь 
появится удобный 
и короткий маршрут от станции метро до улицы Косы-
гина. Студенты МГУ смогут комфортнее и почти вдвое  
быстрее доходить до главного здания, а жители и гости 
столицы — до смотровой площадки и канатной доро-
ги», — объяснил  заммэра Максим Ликсутов. 

И правда — сейчас многие туристы, выходя  из метро 
«Воробьевы горы», застывают в растерянности. Они 
оказываются практически в лесу, хотя едут, главным 
образом, к смотровой площадке на улице Косыгина. 
Дальше — больше:  выясняется, что по дороге к смот-
ровой площадке надо забираться по лестницам и тро-
пинкам на настоящую гору. Осилить такое не всем под 
силу, особенно людям  в возрасте.  

Собственно, именно поэтому еще в 1959 году через 
полгода после открытия станции метро была запуще-
на и эскалаторная галерея, по которой пассажиры под-
нимались  в гору и спускались  с нее. Однако станцию 
метро, расположенную прямо на мосту над рекой, в 
1983 году пришлось закрыть на реконструкцию. Такая 
же участь коснулась и эскалаторной галереи — из-за 
оползней и смещения грунтов ее стены покрылись тре-
щинами. Метро в 2002 году горожанам вернули, а вот 
галерея так и осталась лишь в воспоминаниях. 

Теперь ее обещают открыть практически в перво-
начальном виде. Специалисты обследовали склон и 
оставшиеся конструкции, чтобы не допустить разру-
шения галереи в будущем. В итоге грунт укрепили. 

А на крыше вестибюлей планируют открыть смот-
ровые площадки.  

АКЦИЯ Правильно  
разделил мусор? 
Получи подарок

Борщ 
как ложка дегтя

Ирина Огилько

В ходе исследования, проведенного  сервисом 
SuperJob, выяснилось, что 46 процентов из 1,6 тысячи 
опрошенных москвичей уже  сортируют мусор. Чтобы 
вовлечь как можно больше жителей, Мосприрода орга-
низовала акцию по сбору вторсырья. 

Акция «Будущие поколения за разделение и сохра-
нение» продлится до 9 октября. До этого времени по 
разным округам города, включая Зеленоград и Но-
вую Москву, курсируют передвижные пункты приема 
вторичного сырья. 
Узнать их можно по 
баннеру «Разделе-
ние и сохранение» и 
установленным ря-
дом ярким контей-
нерам. Контейнеров 
семь — по числу со-
бираемых видов 
отходов. Прино-
сить можно бума-
гу и картон, стекло, 
пластик, металл, а 
также впервые — ненужную одежду, электротехнику и 
даже пластиковые крышки. Задерживаются на каждом 
месте сборщики на два часа. Спустя  день или два  воз-
вращаются, но уже в другое время. Взамен вторсырья 
можно получить экосумку, термокружку, закладку для 
книги, многоразовые пакеты для сортировки мусора. 
Самый  ценный приз — подписка  на «Яндекс Плюс».

Елена Вишнякова, замгендиректора одной из 
компаний-операторов, которые вывозят собранные 
отходы на сортировочные пункты и на переработку, 
говорит, что сейчас главное — объяснить всем  моск-
вичам, как важно не загрязнять вторсырье  пищевыми 
остатками: «Проблема в «ложке дегтя» — если сто че-
ловек во дворе сортируют мусор, а один выльет борщ в 
синий контейнер — он обнулит труд этих людей». 

Найти ближайший к дому адрес с мобильным пунк-
том акции «Будущие поколения за разделение и сохра-
нение» можно на портале сортируй-москва.рф или  по 
телефону +7 (967) 555-42-99.  

МЕДИЦИНА Новый стандарт: от диагностики до лечения в одном месте

Как доктор прописал
Любовь Проценко

Ц
ентру амбулаторной он-
кологической помощи 
Боткинской больницы в 

новом здании исполнился ров-
но год. Комментируя, что озна-
чает этот маленький юбилей, 
главный врач стационара Алек-
сей Шабунин сказал корреспон-
денту «РГ»: «Мы проделали за 
это время большую работу для 
того, чтобы пребывание у нас 
стало максимально комфорт-
ным для пациентов. Главное, 
что теперь им больше не нужно 
ездить по различным учрежде-
ниям — весь спектр онкологиче-
ской помощи — от диагностики 
до последующего наблюдения — 
оказывается в одном месте».  

Казалось бы, насколько во-
обще это совместимо — комфорт 
и лечение тяжелейшего заболе-
вания? Оказывается, вполне. Во 
время капитального ремонта 
28-го корпуса в Боткинской, 
который и стал помещени-
ем для ЦАОП, предусмотрели 
все. Удобные зоны ожидания 
с мягкими диванами не толь-
ко для посетителей, но и для их 
родственников, которые чаще 
всего сопровождают пациен-
тов. Внимательные администра-
торы центра стараются скомпо-
новать назначенные врачом ис-
следования каждому больно-
му таким образом, чтобы ему 
не пришлось приезжать лиш-
ний раз. Скажем, в один день 
запишут на ЭКГ, УЗИ и даже на 

биопсию, которую при исследо-
вании молочной и щитовидной 
желез, а также печени и кожи 
берут тут же, в центре. В залах 
химиотерапии — многофункци-
ональные кресла, каждое из ко-
торых оборудовано пультом и 
планшетом, чтобы человек мог 
сам выбрать для себя на время 
лечения удобное расположение 
и отвлечься на чтение или ин-
тересный фильм.

О том, как изменил такой 
подход весь процесс лечения, 
жителям Западного админи-
стративного округа, которых 
обслуживает этот центр, из-
вестно не понаслышке. Ведь до 
его открытия  онкопомощь им 
оказывалась в разрозненных 
отделениях четырех поликли-

ник, а также в ряде других го-
родских и федеральных клиник. 
Побегать между лечебными 
учреждениями приходилось не-
мало. Оценить произошедшие 
перемены смогли более 30 ты-
сяч пациентов, которые уже по-
бывали здесь на приеме. Преж-
де всего выросла доступность 
онкопомощи. «Мы приняли за 
этот год больных в два с поло-
виной раза больше, чем преж-
де принимали все четыре поли-
клиники, — рассказал «РГ» заве-
дующий Центром амбулатор-
ной онкопомощи Боткинской 
больницы Сергей Лебедев.  — 
Втрое больше у нас сейчас дела-
ется и операций, на столько же 
увеличилась доступность хи-
миотерапии для пациентов».

Но самое главное, по мнению 
врача, москвичи при первых 
же признаках злокачественной 
опухоли, не теряя времени, мо-
гут получить квалифицирован-
ную консультацию. «От первич-
ного приема у врача до начала  
лечения проходит не больше 
двух недель», — подчеркнул 
Сергей Лебедев. Во многом эту 
цепочку облегчает то, что центр 
находится на территории круп-
ного многопрофильного стаци-
онара, где имеется мощная мо-
лекулярно-биологическая ла-
боратория, самое современное 
диагностическое оборудование 
и уникальные специалисты.

Не случайно именно сюда с 
апреля этого года едут жители 
всей Москвы с опухолями го-
ловного и спинного мозга. При-
ем таких пациентов, рассказал 
Сергей Лебедев, ведет нейроон-
колог с участием онкохирурга. 
Это дает им возможность сразу 
решить, возможно ли проопе-
рировать человека. «У нас есть 
все возможности для того, что-
бы провести такую  операцию 
с применением нейромонито-
ринга и нейронавигации, уда-
лить злокачественную опухоль, 
не повредив при этом жизненно 
важные функции организма», — 
заключил врач. Меньше чем за 
полгода консультации нейроон-
колога в центре получили уже 
более тысячи пациентов, из ко-
торых 800 взяты на учет.

Напомню, новые стандарты 
онкологической помощи в столи-
це разработаны в 2019 году. Цен-
тры амбулаторной онкопомощи 
теперь имеются в каждом из ше-
сти якорных стационаров, цель 
создания которых — организо-
вать в одном месте полный цикл 
диагностики и лечения пациен-
тов с новообразованиями.  

СОЦЗАЩИТА  В столичном транспорте внедряют систему 
«Говорящий город»

Иду на голос

Ирина Огилько 

С
толичный транс-
порт становится все 
более доступным 
для маломобильных 
пассажиров. Поми-
мо низкого пола, 
встроенных динами-
ков, объявляющих 
остановки, в первых 

114 трамваях заработала систе-
ма «Говорящий город», которая 
помогает ориентироваться не-
зрячим людям. Что дает новин-
ка пассажирам, выяснила кор-
респондент «РГ».

Если раньше слабовидящий 
человек мог отправиться в до-
рогу на общественном транс-
порте только в сопровождении 
зрячего человека, то теперь ему 
достаточно установить на свой 
смартфон бесплатную програм-
му «Говорящий город» и можно 
смело в путь. Это устройство 
подскажет ему на остановке, ка-
кой маршрут трамвая подъез-
жает и куда он следует. Эту ин-

формацию мобильник считает 
с программного оборудования, 
установленного в вагонах де-
партаментом транспорта Моск-
вы. Если слабовидящий ожида-
ет подошедший трамвай, ему 
остается лишь  нажать на кноп-
ку телефона. На панели прибо-
ров в вагоне загорится инфор-
мация о том, что на остановке 
стоит инвалид. Чтобы слепому 
было удобнее  войти, водитель 
принудительно откроет все две-
ри,  активировав над ними зву-
ковые датчики, на сигнал кото-
рых и двинется человек. То же 
самое при выходе: достаточно 
нажать  кнопку на телефоне, и 
двери распахнутся.  

Такой системой оснастили 
все трамваи, курсирующие по 

северу и северо-западу города, 
не случайно. Именно здесь рас-
положен офис Московской го-
родской организации Всерос-
сийского общества слепых, биб-
лиотека, театр, институт «Реа-
комп» и другие учреждения, ко-
торыми регулярно пользуются 
слабовидящие москвичи. 

Ведущий специалист Мо-
сковской организации Всерос-
сийского общества слепых Лю-
бовь Шурыгина рассказала 
«РГ», что новая программа дей-
ствует  и на станции метро «По-
лежаевская», ближайшей возле 
их офиса. «Маячки оповещают 
о номерах входов в подземку, 
ориентируют наших сотрудни-
ков в движении по вестибюлю, 
на платформе. Это удобный на-

вигатор для незрячего, гово-
рят наши ребята, которые уже 
пользуются новинкой». Высо-
ко оценил программу и пред-
седатель МГО ВОС Александр 
Мошковский, испытав ее рабо-
ту на личном опыте. «У многих 
моих коллег такая программа 
в телефоне уже есть, особенно 
она популярна среди молодежи, 
— рассказал он. — Единственный 
ее недостаток — приходится дер-
жать телефон в руках, а они и 
так заняты тростью и сумкой». 

Удобнее работать с «Говоря-
щим городом» стало и водите-
лям трамваев, поделился с «РГ» 
один из них, Алексей Влади-
миров, который водит вагон от 
метро «Сокол» до района Брат-
цево: «Раньше на маршрутах, 
где много пассажиров с ослаб-
ленным зрением, мне приходи-
лось выискивать их в толпе, что-
бы никто не остался на останов-
ке. Теперь  это делает электро-
ника».

В  п р е с с - с л у ж б е  д е п а р -
тамента транспорта и дорож-

но-транспортной инфраструк-
туры Москвы отметили, что со 
временем оснастят подобной 
программой и другие трам-
ваи. Но ставят ее только на са-
мые современные модели серии 
«Витязь». Обновление же всего 
московского трамвайного пар-
ка планируется завершить в 
ближайшие три года: заменить 
осталось всего 150 вагонов ста-
рого образца. 

Продолжается и модерниза-
ция трамвайных путей в разных 
районах города. Лишь с начала 
этого года обновили более 16 
километров рельсов, уложи-
ли почти 14 тысяч новых шпал, 
заменили 35 комплектов стре-
лочных переводов и пересе-
чений. Основные работы сей-
час ведутся на трех участках 
— Халтуринской улице, в райо-
не Останкино и шоссе Энтузи-
астов. При этом движение для 
пассажиров не закрывается.  

Система «Говорящий город» 
работает в первых 114 трамваях, 
но со временем появится во всех.  

Сергей Лебедев: Каждый день наш центр принимает порядка одной тысячи 
пациентов. 

А К Ц Е Н Т

Приложение подскажет, трамвай какого 
маршрута подъезжает и куда он следует

А К Ц Е Н Т

Центры амбулаторной онкопомощи 
теперь есть в каждом из шести 
якорных стационаров Москвы

ИМЯ   В Москве 
появилась 
улица 
Жириновского

НАДО РОДИНУ 
ЛЮБИТЬ 
Сергей Буланов

На западе Москвы появилась 
улица Жириновского: безы-
мянную территорию назва-
ли в честь одного из самых яр-
ких политиков России наше-
го времени. Постановление на 
этот счет подписал мэр города 
Сергей Собянин. 

Основатель ЛДПР, харизма-
тичный оратор, Владимир Жи-
риновский всегда выделялся 
на фоне своих коллег. На экра-
нах ТВ, пресс-конференциях 
и массовых мероприятиях он, 
что называется, «зажигал». 
Многим запомнился яркими 
высказываниями. Например, 
этим: «Нигде не сказано, что 
надо делать во время исполне-
ния гимна - стоять, лежать или 
ползти. Надо Родину любить». 

Но в то же время Жири-
новский был сдержанным ин-
теллигентом, простым москви-
чом — именно так его вспоми-
нают в соцсетях жители района 
Очаково-Матвеевское, где пар-
ламентарий жил долгие годы.  

Соратники по партии 
предлагали властям города 
переименовать одну из улиц, 
но в мэрии решили назвать 
именем Владимира Жири-
новского безымянную терри-
торию. Она как раз нашлась в 
Очаково-Матвеевском. В честь 
Жириновского назвали улицу, 
идущую от Нежинской улицы 
вдоль заказника «Долина реки 
Сетуни» к Аминьевскому шос-
се. В ближайшее время новый 
топоним должен появиться во 
всех навигаторах страны.  

ТЕХНОЛОГИИ 

Как пополнить 
карту 
«Москвенок»

«МИР» 
СО СКИДКОЙ
Сергей Жуков

Родители московских школь-
ников теперь могут пополнить 
счет карты «Москвенок» через 
новые онлайн-сервисы. В раз-
деле «Мои платежи» на пор-
тале mos.ru стал доступен ша-
блон с текущим балансом и воз-
можностью перейти к оплате. 
Для тех, кому удобнее искать 
сервис пополнения через поис-
ковую строку, создан соответ-
ствующий виджет.

Карту «Москвенок» дети ис-
пользуют для прохода в школу 
и для оплаты питания. Папы и 
мамы видят все траты ребен-
ка на еду в столовой и покуп-
ки в буфете, а при необходи-
мости могут заблокировать 
«нежелательные» продукты. 
По словам директора депар-
тамента сопровождения обще-
городских платежных систем 
департамента информацион-
ных технологий Москвы Вла-
димира Новикова, пополнение 
лицевого счета — одна из самых 
востребованных опций в сер-
висе «Мои платежи» на mos.ru. 
Ежегодно на нее приходится 
более 20 процентов оплат. С на-
чала нынешнего года родители 
воспользовались этой возмож-
ностью около двух с половиной 
миллионов раз. 

Теперь, отмечает Новиков, 
закидывать деньги на счет ста-
ло еще проще. Форма для по-
полнения карты появилась в 
разделе «Шаблоны» на главной 
странице сервиса «Мои пла-
тежи», куда можно перейти 
из раздела «Услуги» или через 
личный кабинет mos.ru. Или 
просто навести курсор на имя 
пользователя в правом верхнем 
углу страницы. Там появится 
список разделов для быстрого 
перехода, среди них будет ссыл-
ка на «Мои платежи». Чтобы 
пополнить счет, достаточно на-
жать кнопку «Перейти к опла-
те». Вводить реквизиты при 
этом не придется — они автома-
тически отобразятся в заявке.  

Шаблон появился у всех 
пользователей, к мобильному 
телефону которых привязан ли-
цевой счет ребенка. Если номер 
пока не привязан, родителям 
нужно подать в школу заявле-
ние для информирования по ли-
цевому счету карты. В нем ука-
зать тот же номер телефона, что 
и в личном кабинете на mos.ru. 
Бланк заявления можно полу-
чить у сотрудника школы, отве-
чающего за систему «Проход и 
питание», или скачать на сайте 
«Москвенок».

Если закинуть деньги на 
«Москвенок» с карты «Мир», 
то можно получить трехпро-
центную скидку. Она действует 
до 31 августа 2023 года.  

Взамен вторсырья 
можно получить 
экосумку, термо-
кружку, закладку 
и другие вещи

На обновленной 
галерее появятся 
смотровые 
площадки

Сдав вторсырье на передвижном пункте, можно стать 
обладателем многоразовых пакетов для сортировки мусора. 

— Онкология: как победить рак
rg.ru/sujet/362

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Щ

Е
Р

Б
А

К
 /

 Т
А

С
С

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В



11Digital
Digital.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
28 сентября 2022
среда № 217 ( 8865 )

Digital
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БЕЗЗАЩИТНЫЙ БАНКИНГ
 Доступ к сайтам российских банков, 

попавших под санкции, может ока-

заться затруднен из-за отзыва серти-

фикатов безопасности. Для реше-

ния этой проблемы сайты банков пе-

реводятся на российские сертифи-

каты, разработанные минцифрой. 

Однако для того, чтобы сайты банков 

открывались в браузере, пользова-

телям придется совершить ряд дей-

ствий по настройке своих гаджетов.

Одним из проявлений санкций стало 

решение сертификационных цен-

тров из недружественных стран пре-

кратить выдачу новых сертификатов 

безопасности для сайтов россий-

ских компаний, попавших в санкци-

онные списки, а в ряде случаев — ото-

звать и ранее выданные сертифика-

ты. В числе банков, попавших под 

блокирующие санкции, Сбербанк, 

ВТБ, Альфа-банк, ПСБ и ряд других.

Так называемые TLS-сертификаты 

используются для бесперебойной и 

безопасной работы сайтов. Без сер-

тификата, выглядящего как «замок» 

рядом с https в адресной строке, 

сайт в браузере не откроется, а брау-

зер укажет на ненадежное соедине-

ние. Банки и их клиенты обменива-

ются чрезвычайно чувствительной 

информацией, и в большинстве слу-

чаев информация  без надлежащей 

защиты просто не будет передавать-

ся. И если обычные страницы, может 

быть, и отобразятся, то при попытке 

зайти в личный кабинет вы скорее 

всего увидите белый экран, который 

нельзя будет проигнорировать. Это 

может стать особенно критичным 

для тех пользователей, кто лишился 

банковских приложений, которые 

были удалены из AppStore и Google 

Play. В настоящее время они могут 

использовать для доступа к своим 

счетам только web-интерфейс.

Для решения этой проблемы мин-

цифры разработало собственные 

сертификаты. О переходе на них уже 

отчитался Сбер. Как сообщал пред-

седатель правления банка Герман 

Греф, в ближайшее время на них бу-

дет переведен главный сайт 

sberbank.ru. Также, по словам Грефа, 

на российские сертификаты перей-

дут и остальные сайты, ресурсы и си-

стемы Сбера. Другие банки, по дан-

ным минцифры, пока используют ра-

нее полученные сертификаты, но 

срок их жизни ограничен, так что и 

им предстоит в будущем перейти на 

решения, разработанные минциф-

рой.

Однако это стало только частью ре-

шения проблемы, так как для кор-

ректной работы необходимо, чтобы 

браузер «узнавал» новый сертифи-

кат и понимал, что соединение защи-

щено. И если с глобальными между-

народными сертификатами проблем 

не возникает — они по умолчанию 

поддерживаются всеми самыми по-

пулярными браузерами, то с локаль-

ными сертификатами, такими как 

сертификаты минцифры, все обсто-

ит иначе.  «Из коробки» они поддер-

живаются только Яндекс.Браузером 

и браузером Атом, разработанными 

в России. Пользователям Safari, 

Chrome, Opera и других зарубежных 

браузеров предстоит установить 

сертификаты самостоятельно. Без 

этого сайты банков не смогут рабо-

тать корректно — банковские сайты 

будут помечены как опасные либо 

доступ к ним окажется заблокиро-

ванным.

После установки один сертификат 

будет применяться для всех веб-бра-

узеров, установленных на устройст-

ве. Однако важно помнить, что сер-

тификаты создаются для каждой 

операционной системы в отдельно-

сти. Поэтому сертификат, который 

подходит для iOS, не подойдет для 

macOS и наоборот. Свои сертифика-

ты есть для устройств на Android, 

Windows и на Linux. Кроме того, сер-

тификат — это физический объект, 

работающий на конкретном устрой-

стве. А значит, устанавливать его 

нужно на каждое устройство, кото-

рое используется. 

После установки сертификата в 

адресной строке браузера должен 

возникнуть знакомый «замочек», 

свидетельствующий о том, что под-

ключение защищено и никто не мо-

жет перехватить ваши данные. 

Но важно помнить, что сертификат и 

https-соединение способны защи-

тить только от части угроз. Для того 

чтобы избежать ненужных рисков, 

не стоит пользоваться публичными 

сетями Wi-Fi, тем более не защищен-

ными паролем. Не стоит давать уда-

ленный доступ к своему компьютеру 

различным умельцам «из интерне-

та» — именно так, по статистике, 

чаще всего на устройства проника-

ют различные зловреды-шифро-

вальщики. Еще одна зона риска — 

бесплатные VPN-сервисы, получив-

шие в последнее время широкую по-

пулярность. Их владельцы могут по-

лучить доступ к вашим паролям. 

КУБОМЕТРЫ УДАЛЕННО
Умные счетчики — это не фантасти-

ка, а реальность. Они решают очень 

важную проблему: вы забываете пе-

редать показания и вам начинают 

начислять среднее показание или 

по нормативам. Сумма может быть в 

2—2,5 раза больше привычного еже-

месячного платежа. Умные счетчи-

ки автоматически снимают показа-

ния и передают их в информацион-

ные системы для расчетов. В резуль-

тате рутинная процедура делегиру-

ется автомату, экономится время, 

начисление платы за коммуналку 

становится более прозрачным. В за-

висимости от региона передавать 

показания «автоматом» можно с 

разных счетчиков — электроэнер-

гии, воды, газа.

Автоматизированные системы ком-

мерческого учета электроэнергии 

(АСКУЭ) применяются достаточно 

давно. Изначально их использовали 

на промышленных и коммерческих 

объектах, позже начали устанавли-

вать в садоводческих товарищест-

вах, коттеджных поселках, кварти-

рах премиум-класса. Как правило, 

жители сами платили за оборудова-

ние и его установку.

Счетчики с дистанционной переда-

чей данных электросетевые компа-

нии активно внедряют во многих 

«обычных» населенных пунктах (се-

лах, пригородах). Цель — борьба с во-

ровством электроэнергии. Прибо-

ры учета при этом остаются в собст-

венности сетевиков — счетчики уста-

навливают бесплатно в недоступных 

местах (например, на столбах). Узна-

вать показания владельцы жилья мо-

гут с помощью специальных пультов.

С 1 января 2022 года электросете-

вые и энергосбытовые компании 

обязали устанавливать умные счет-

чики во всех квартирах и частных до-

мах — если старый прибор вышел из 

строя. Такое оборудование можно 

установить и самостоятельно, не до-

жидаясь «часа Х». Но здесь есть не-

сколько нюансов.

Если человек живет в частном доме, 

ему нужно будет оплатить стои-

мость прибора и услуги по его уста-

новке (при условии, что старый счет-

чик исправно работает). Кроме того, 

в многоквартирном доме первое 

время новые счетчики могут не пе-

редавать данные — это необходимо 

уточнять в УК и в таком случае пода-

вать показания по-старинке. 

Счетчики воды и газа с автоматиче-

ской передачей данных также уста-

навливаются сегодня во многих но-

востройках. Правда, пока это чаще 

касается дорогого жилья, а также 

коттеджей. Решений о централизо-

ванной установке таких приборов на 

федеральном уровне не принима-

лось.

Значит ли это, что мы обречены за-

полнять вручную бумажки каждый 

месяц? Совсем нет. Варианты для 

тех, кто хочет самостоятельно уста-

новить в квартире умные счетчики, 

есть. Чтобы решить задачу, нужно, 

чтобы прибор имел импульсный вы-

ход. Как правило, он выглядит как 

простой двухжильный провод, тор-

чащий из корпуса. При помощи это-

го провода счетчики можно соеди-

нить с радиомодулем, который смо-

жет передавать данные о количестве 

потребления воды. Эта информация 

поступает в УК либо ресурсоснаб-

жающую организацию, которые вы-

ставят счет.

Радиомодуль работает от батареек. 

Он может передавать данные по Wi-

Fi, через домашнюю сеть (в этом слу-

чае его нужно подключить к роуте-

ру). Либо по специальным выделен-

ным частотам — через стандарт NB-

IoT («интернет вещей», доступный у 

крупных мобильных операторов). 

Для этого потребуется SIM-карта.

Прибор не понимает, сколько воды 

(света, газа) проходит через счетчи-

ки. Он ориентируется на импульсы, 

передаваемые ему. Поэтому самая 

важная часть настройки заключает-

ся в том, чтобы корректно пропи-

сать параметры получаемых счетчи-

ком данных. Впрочем, у каждой ком-

пании, их производящей, есть под-

робные  инструкции, в том числе и 

видео.

Стоят такие радиомодули от 4 до 6 

тысяч рублей. Каждый модуль по-

зволяет подключить как минимум 

четыре счетчика, так что в большин-

стве на квартиру хватит одного мо-

дуля. Ценно то, что если нужно 

просто транслировать данные, то 

никаких дополнительных денег за 

это платить не придется. В качестве 

бонуса такой контроллер может от-

слеживать нетипичное потребле-

ние ресурсов. Например, может от-

править уведомление на смартфон в 

случае, если вода льется более 30 

минут с одной и той же интенсивно-

стью.

Важно: установить счетчик с радио-

модулем — это только часть дела. 

Нужно, чтобы техническая возмож-

ность для считывания информации 

была у ТСЖ, УК либо информацион-

но-расчетного центра. В Москве это 

ЕИРЦ, в Подмосковье — МосОблЕ-

ИРЦ. Есть перечень поставщиков 

оборудования, которые с ними рабо-

тают. Они предлагают два вида услуг: 

замену старых счетчиков на полно-

стью автоматизированные и уста-

новку на действующие приборы уче-

та радиомодулей.

Есть компании, которые предлагают 

не только контроллеры для счетчи-

ков, но еще и облачное хранилище с 

возможностью передачи данных по 

API в другие системы учета, анали-

зом разных показателей, дистанци-

онного отключения воды, газа или 

электроэнергии при наступлении 

аварийных случаев и так далее. Но 

такой вариант, скорее, подходит не 

для отдельных квартир, а для компа-

ний, контролирующих потребление 

ресурсов.  

АЙФОН БЕЗ СМЫСЛА 
И КОНТАКТА
Компания Apple удалила целый ряд 

приложений, принадлежащих хол-

дингу VK (бывш. Mail.ru Group) из ма-

газина приложений AppStore. В чи-

сле удаленных приложение самой 

массовой в России соцсети «ВКон-

такте». Это не должно повлиять на 

работоспособность уже скачанных 

приложений, но обновить или уста-

новить их заново у владельцев тех-

ники Apple не получится. По оцен-

кам экспертов, этот шаг заметно уве-

личит миграцию на Android-смар-

тфоны.

Компания Apple удалила из магазина 

приложений  приложения «ВКонтак-

те», Музыка, Почта, Облако, Ново-

сти, помощник Маруся и ряд других. 

Пропали из AppStore и некоторые 

игры, разработчиком которых была 

указана VK. Удаления избежало при-

ложение «Одноклассники». Можно 

предположить, что причина в том, 

что издателем приложения, также 

входящего в VK, является отдельная 

структура — Odnoklassniki ltd.

Причиной бана приложений VK мож-

но считать санкции США, которые 

запрещают работу Apple с такими 

активами. Однако против VK сан-

кций не вводилось. С другой сторо-

ны,  с весны под санкциями находит-

ся гендиректор холдинга  Владимир 

Кириенко. Он попал под ограниче-

ния как сын Сергея Кириенко — пер-

вого замглавы администрации пре-

зидента.  Кроме того,  под санкциями 

находятся совладельцы группы VK — 

«Согаз» и холдинг «Газпром-Медиа».

В VK не смогли объяснить, в чем при-

чины  удаления приложений. «Ком-

пания направила запрос о предо-

ставлении разъяснений в Apple. Сер-

висы VK, установленные на смар-

тфонах пользователей, продолжают 

работать в обычном режиме», — со-

общили в пресс-службе компании. 

Позднее там предупредили пользо-

вателей, что они «могут столкнуться 

с затруднениями в работе уведомле-

ний и платежей в уже установленных 

приложениях экосистемы VK на iOS, 

которые ранее были удалены из ма-

газина приложений AppStore».

Свой запрос направило в Apple и 

минцифры. В регуляторе обращают 

внимание на высокую социальную 

значимость сервисов холдинга. В 

частности, на минувшей неделе гла-

ва VK Владимир Кириенко сообщал 

о планах интегрировать с социаль-

ной сетью «ВКонтакте» самые попу-

лярные госуслуги.

«Минцифры направило в Apple Inc 

запрос о причинах удаления прило-

жений VK и аккаунтов разработчи-

ков, обратив особое внимание на со-

циальную значимость и масштаб ис-

пользования сервисов российской 

компании», — сообщили в ведомстве.

Создание максимально дискомфор-

тных условий для граждан России 

считает  целью Apple замглавы коми-

тета по информполитике Госдумы 

Антон Горелкин.

«Какой бы ни была формальная при-

чина удаления (а Apple, скорее всего, 

сошлется на санкции), мы понимаем, 

что основная цель — в создании мак-

симального дискомфорта для рос-

сийских граждан, использующих ай-

фоны. Информационная война — это 

не только фейки, а еще и вот такое 

давление через технологические 

монополии», — полагает депутат.

По словам Горелкина, корпорация 

на этом не остановится. «В AppStore 

еще достаточно российских прило-

жений. Это приложения мобильных 

операторов, банков, картографиче-

ских и государственных сервисов. 

Apple могла бы заблокировать их 

разом,  но намеренно растягивает 

этот процесс, чтобы каждая блоки-

ровка становилась инфоповодом и 

оказывала все большее негативное 

влияние на общество», — уверен он.

Все опрошенные «РГ» эксперты схо-

дятся на том, что главной жертвой в 

данной ситуации окажется экоси-

стема Apple, которая с каждой такой 

акцией все больше теряет ценность 

для граждан России.

«Если мы говорим о людях, то они 

вольно или невольно будут перепол-

зать на Android-смартфоны, поэтому 

популярность iOS в России будет па-

дать. Платформа интересна с точки 

зрения рекламодателей, но их 

просто вынуждают переходить на 

Android», — полагает ведущий анали-

тик Mobile Research Group Эльдар 

Муртазин.

Не стоит забывать и о том, что с мо-

мента ухода западных игроков с рос-

сийского рынка холдинг VK стал са-

мым активно развивающимся.

«VK запускает множество сервисов 

и становится главенствующей ком-

панией в России. К счастью на iOS го-

раздо меньше людей, чем на Android, 

так что пока есть Google Play, особых 

проблем глобальных я не вижу», — со-

общил глава ИА Telecom Daily Денис 

Кусков.

Эксперты рынка сходятся на том, что 

в результате привлекательность 

устройств Apple, не поддерживаю-

щих работу с большинством самых 

востребованных в России сервисов, 

сойдет на нет. «Ввозить гаджеты 

Apple в Россию можно по параллель-

ному импорту. Осталось понять,  

кому они теперь нужны», — поделил-

ся с «РГ» своими опасениями один из 

участников рынка электроники.  

ОБЗОР OPPO RENO7: 
НЕОБЫЧНЫЙ И КРАСИВЫЙ
Китайский бренд Oppo выпустил на 

российском рынке новый смартфон 

Reno7. Производитель позициониру-

ет его как аппарат среднего ценово-

го диапазона, но с широкими фото-

возможностями.

Первое, на что обращаешь внима-

ние, когда берешь девайс в руки, — 

это дизайн. Образец, предоставлен-

ный на тест «РГ», выполнен в желтых 

тонах. И это не кричащий яркий ли-

монный, а спокойный, почти песоч-

ный оттенок. Но главное — задняя 

крышка сделана из материала Fiber 

Glass Leather,  на ощупь неотличимо-

го от натуральной кожи. Есть, конеч-

но, опасения, что через год-два он 

станет выглядеть как старый диван, 

но на данном этапе — исключительно 

восторг. Когда-то давно что-то подоб-

ное делала LG с моделью G4, но ко-

рейцы не стали развивать эту тему.

В черном же цвете гаджет будет в 

разы скучнее. Еще примечательны 

боковые грани — они сделаны «под 

металл», хотя на самом деле — это 

очень качественный пластик. С тол-

щиной всего в 7,54 мм Reno7 лежит в 

ладони очень удобно и ощущается 

компактным. Экран при этом имеет 

вполне стандартную по нынешним 

временам диагональ 6,4 дюйма, вы-

полнен по технологии AMOLED с ча-

стотой обновления 90 Гц. На ди-

сплей «из коробки» наклеена плен-

ка. Но спустя всего пару часов актив-

ного использования на сырых мо-

сковских улицах на ней появились 

различимые и заметные на выклю-

ченном экране пузырьки и полосоч-

ки, что уже не так здорово. В ком-

плекте также есть чехол, причем не 

из самого дешевого силикона, а из 

плотного и приятного на ощупь, да 

еще и с фирменной гравировкой 

Oppo на боковой части. Но прятать 

этого красавца под чехол совсем не 

хочется.

Камера Reno7 состоит из трех моду-

лей: основного на 64 Мп, 2 Мп с эф-

фектом боке и 2 Мп с микролинзой с 

15- или 30-кратным увеличением. 

Последняя может превращать смар-

тфон в микроскоп — достаточно ин-

тересная фича. Можно, например, 

рассмотреть с очень близкого рас-

стояния какой-нибудь листочек или 

травинку. Но придумать более се-

рьезное применение этой функции 

уже сложнее.

Фронталка на 32 Мп снимает селфи 

на флагманский сенсор RGBW 

IMX709, разработанный при сотруд-

ничестве Oppo и Sony.

Для своего ценового сегмента отра-

батывают камеры хорошо, а в неко-

торых сценах могут дотягивать по 

уровню до современных флагманов. 

Помимо крепкой «железной» со-

ставляющей, уверенно отрабатыва-

ют программные алгоритмы, вытяги-

вая картинку даже при не самом луч-

шем освещении.

Но при этом видео пишется макси-

мум в 1080. Это печаль. 4k-телевизо-

ры уже давно покинули премиаль-

ный сегмент и постепенно стали 

массовыми, но вот скинуть ролик с 

телефона, чтобы смотреть его в вы-

соком нативном разрешении на 

большом домашнем экране, c Oppo 

не получится — только апскейлинг.

Возможно, ограничения связаны с 

производительностью процессора, 

здесь честный труженик-середня-

чок Snapdragon 680 4G. Звезд с неба 

он не хватает. В связке с 8 Гб опера-

тивки вездесущий Genshin Impact он 

запускает не без подвисаний на 

средне-низких настройках графики, 

но в целом вполне играбельно. Зато 

он не греется и остается холодным. 

Место для хранения отведено 128 Гб 

— это вполне уже можно считать не-

обходимым минимумом.

При этом производительности для 

повседневных задач — интернет-сер-

финг, потребление контента, звонки, 

мессенджеры — хватит сверх меры. 

Батарейка в Reno7 стоит на 4500 

мАч — на день хватает, в комплекте 

идет блок на 33 Вт, а зарядка гордо 

именуется ультрабыстрой.

Сканер отпечатка пальца встроен в 

экран, он срабатывает быстро, точно 

и без ошибок, но есть один странный 

момент.  После отключения телефо-

на через боковую кнопку надо снача-

ла подождать секунду, а то и две пока 

аппарат отрисует на дисплее пят-

нышко с пальцем, а уже потом при-

кладываться для разблокировки. 

Также огорчило наличие всего одно-

го динамика. Зато есть NFC-чип для 

бесконтактных платежей. Работает 

девайс на Android 12 с фирменной 

надстройкой ColorOS. Сказать про 

нее особо нечего, потому что по сути 

своей это чистый Android с мини-

мальным количеством улучшалок.

Oppo Reno7 — потрясающей красоты 

трубка. В плане дизайна из совре-

менных устройств с ним может посо-

ревноваться разве только realme GT 

2 Pro, только цена последнего в три 

раза выше. 

Если вы давно подыскиваете себе 

что-то оригинальное, необычное и 

интересное, то уже можете начинать 

косплеить Фрая из «Футурамы» и 

бросать деньги в экран. Аппарат дает 

чувство приятной новизны, утерян-

ное ныне в эпоху одинаковых скуч-

ных прямоугольничков. 

ФИНАНСЫ ЖКХ САНКЦИИ ГАДЖЕТЫ

Автоматическая передача данных способна сохранить не только время. Oppo удалось создать очень красивый смартфон.

Удаление все новых сервисов из App Store снижает интерес к технике Apple.

Переход на сертификаты минцифры требует настройки каждого гаджета.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ Правительство допустило к госзакупкам технику с иностранными процессорами

Баллы за своих

П
ремьер-министр Михаил 
Мишустин утвердил под-
готовленный минпро-

мторгом проект постановления 
о введении балльной системы 
для рынка вычислительной тех-
ники. Эксперты отмечают важ-
ность введения новой системы, 
но говорят о недостаточности 
преференций для оборудования 
с российскими процессорами. 
Возникнут вопросы и в смеж-
ных областях, например в том, 
что касается техники для крити-
ческой инфраструктуры.

Документ фиксирует ряд по-
правок к постановлению прави-
тельства №719. Они разработа-
ны минпромторгом при участии 
минцифры и представителей от-
расли. Вводится понятие «балль-
ной системы» для вычислитель-
ной техники — в первую очередь 
серверов и систем хранения дан-
ных.

Для получения различных 
преференций, в том числе и на 
рынке госзаказа, одним из клю-
чевых параметров является 
«отечественность» оборудова-

ния. Важны критерии, по кото-
рым оборудование признается 
или не признается отечествен-
ным. Это может быть наличие 
российского процессора в серве-
рах и системах хранения дан-
ных, а также проведение на тер-
ритории страны ряда технологи-
ческих операций, например, 
монтажа компонентов на плату. 
За выполнение тех или иных тре-
бований начислят определенное 
количество баллов, причем по-
роговое значение с каждым го-
дом должно повышаться.

Абсолютно принципиальным 
является статус отечественного 
при участии в госзакупках при 
действующем правиле «второй 
лишний». В этом случае заказ-
чик обязан отклонить все заявки 
на участие в закупке, в которых 
предлагается импортная про-
дукция, если подана хотя бы 
одна заявка с предложением по-
ставить электронику российско-
го производства.

Разработка критериев для 
балльной системы заняла почти 
два года. С отраслью обсужда-

лись оптимальные форматы. Од-
ним из требований отрасли была 
отмена обязательного использо-
вания российского процессора в 
технике для признания ее рос-
сийской. Необходимость отхода 
от этого требования стала оче-

видной, после того, как россий-
ские компании оказались лише-
ны возможности производить 
процессоры на мощностях тай-
ваньской компании TSMC.

Принцип адвалорной доли, 
существующий сейчас, не отра-
жает применение российских 

комплектующих в составе гото-
вой продукции, а ее достижение 
может осуществляться за счет 
повышения цены готовой про-
дукции и закупки производите-
лем российских комплектую-
щих по наиболее высоким це-

нам для занижения доли стои-
мости иностранных комплекту-
ющих, пояснил «РГ» собесед-
ник, близкий к минпромторгу.

Потому сейчас по всем отра-
слям промышленности взят 
курс на перевод требований к 
локализации продукции на бал-

льную систему оценки. Также 
постановлением вводится диф-
ференциация вычислительной 
техники на радиоэлектронную 
продукцию первого или второго 
уровня, различающихся нали-
чием или отсутствием в ее соста-
ве российского центрального 
процессора, сообщил он.

Отмечено, что градация на 
два уровня позволит поддержи-
вать сегменты производства, в 
которых по тем или иным причи-
нам не осуществлен переход на 
российские процессоры. В ре-
зультате введения балльной си-
стемы у производителей элек-
троники появится необходимая 
вариативность: если использо-
вать отечественный процессор 
возможности нет, то необходи-
мое число баллов можно будет 
набрать за счет выполнения дру-
гих требований.

По словам Виталия Богданова, 
директора по развитию «Байкал 
Электроникс», балльная система 
ориентирована прежде всего на 
то, чтобы защитить интересы 
компаний, которые занимаются 

локализацией производства и 
разработки вычислительной тех-
ники в России. Она позволит им 
отстроиться и получить преиму-
щество перед чистыми импорте-
рами при закупках. И уже следу-
ющим шагом может стать регу-
лирование вопроса, связанного с 
переходом на технику с отечест-
венными процессорами.

Принятие изменений к поста-
новлению Правительства №719 
и введение в действие балльной 
системы — переломный момент в 
развитии сегмента вычислитель-
ной техники, демонстрирую-
щий, что отрасль уже достигла 
определенных результатов, по-
лагает глава АНО «Консорциум 
«Вычислительная техника» 
Светлана Легостаева.

«Теперь важно качественно 
отслеживать изменения в освое-
нии всех существенных техноло-
гических операций, тем самым 
способствуя достоверной оценке 
и стимулированию непрерывно-
го повышения уровня технологи-
ческого суверенитета», — сооб-
щила она.

Легостаева подчеркнула, что 
разработанный документ стал 
результатом эффективного вза-
имодействия профильных эк-
спертов, объединенных в отра-
слевой консорциум, и органов 
государственной власти, а 
именно Минпромторга России, 
Минцифры России и Совета Фе-
дерации.

Однако остается не решен-
ным целый ряд проблем, отме-
чает исполнительный дирек-
тор Ассоциации российских 
разработчиков и производите-
лей электроники (АРПЭ) Иван 
Покровский. «Чтобы выделить 
продукцию на основе россий-
ских микропроцессоров, в 
примечаниях вводятся поня-
тия первого и второго уровня. 
Однако на сегодня государст-
венное регулирование не пред-
усматривает никаких префе-
ренций для продукции на рос-
сийских процессорах по срав-
нению со вторым уровнем. Та-
ким образом, российские ми-
кропроцессоры остаются без 
поддержки на рынке государ-

ственных закупок», — сообщил 
Покровский.

Как отмечает эксперт, пока 
преференции для продукции 
первого уровня не разработаны 
и не утверждены, экономиче-
ской мотивации разрабатывать 
и внедрять решения на россий-
ских микропроцессорах у 
участников рынка не будет. 
Первый и второй уровни для 
них будут одинаковыми, но про-
давать разработки на американ-
ских процессорах многократно 
проще, т.к. их внедрение не тре-
бует усилий.

Кроме того, по словам экспер-
та, возникнут трудности и с обо-
рудованием для критической ин-
фраструктуры. Продукция на за-
рубежных микропроцессорах 
будет формально такой же дове-
ренной, как разработки на рос-
сийских микропроцессорах, по-
яснил Покровский. 

А К Ц Е Н Т

Балльная система ориентирована пре-
жде всего на то, чтобы защитить интере-
сы компаний, которые занимаются 
локализацией производства и разработ-
ки вычислительной техники в России

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ОЛЕГ КАПРАНОВ, БОГДАН БОБРОВ, ВИКТОРИЯ ЧЕРНЫШЕВА

— О гаджетах и высоких 
технологиях читайте 
в спецпроекте 
Digital rg.ru/digita
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПЕРСОНА Владимир Толстой о своей родословной, о Ясной Поляне и о том, как приучать людей 
к красоте 

Счастье быть Толстым
Павел Басинский

М
ы беседовали с 
ним в Ясной По-
ляне. Был жаркий 
полдень 28 авгу-
ста. В этот день 
в 1828 году в Яс-
ной Поляне ро-
дился его вели-
кий прапрадед — 

Лев Николаевич Толстой. А сей-
час здесь проходили 27-е Писа-
тельские встречи, задуманные 
Владимиром Толстым в 1995 
году, когда он только что стал 
директором музея-усадьбы. 
Уже больше четверти века «в 
гости» к Льву Толстому приез-
жают писатели разных поко-
лений, как при жизни «велико-
го старца», когда Ясная Поляна 
была местом писательского па-
ломничества. Здесь бывали Тур-
генев, Чехов, Короленко, Горь-
кий, Бунин, Леонид Андреев, 
Василий Розанов, Дмитрий Ме-
режковский, Зинаида Гиппи-
ус... всех не перечислишь. Сего-
дня мы, современные писатели, 
нескромно занимаем их место. 
Но это и означает, что жизнь в 
Ясной Поляне не остановилась. 
Поэтому и разговор наш шел не 
о жизненных итогах — их рано 
подводить, — но о детстве и мо-
лодости. И конечно — о нашей 
любимой Ясной Поляне. 

Быть Толстым — это что? 
Это счастье или ноша?

ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: У всех совре-
менных представителей нашего 
рода на этот вопрос есть заучен-
ный ответ. Его сейчас перехва-
тили и мои сыновья — Андрей и 
Иван. Они тоже говорят: «Быть 
Толстым — это серьезная от-
ветственность! Нельзя, будучи 
Толстым, совершать нехорошие 
поступки, потому что это бро-
сает тень на нашу великую фа-
милию...» и так далее. Это обыч-
ный ответ для журналистов. Он 
тебя устраивает?

Нет, конечно.
ВЛАДИМИР ТОЛСТО Й: Тогда скажу 
тебе честно: мне очень нравит-
ся быть Толстым! Да, я горжусь 
своей фамилией. Но не толь-
ко из-за одного Льва Николае-
вича. Хотя он был фантастиче-
ской личностью, и с годами он 
становится мне все интерес-
нее и интереснее. Я постоянно 
открываю в нем что-то новое, 
чего раньше не понимал. Это 
был абсолютно безграничный 
человек!

Ты чувствуешь непосред-
ственную связь с ним?

ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: На этот вопрос 
мне как раз просто ответить. 
Лев Николаевич — дедушка мое-
го дедушки. Мой дед, Владимир 
Ильич Толстой, родился в 1899 
году. Когда Лев Николаевич 
«уходил» из Ясной Поляны, Во-
лоде было 11 лет, вполне созна-
тельный возраст для мальчика. 
Дедушка хорошо помнил Льва 
Николаевича и написал о нем 
трогательные воспоминания. О 
фиалках, которые распускались 
ранней весной в Ясной Поляне... 
О соловьях, которых они слуша-
ли в высокой траве... Я ребенком 
сидел на его коленях, а он ребен-
ком сидел на коленях Льва Ни-
колаевича. Так что между мной 
и Львом Николаевичем рассто-
яние буквально в одно колено. 

Но, повторяю, я горжусь не 
только родством с ним. Я горд 
быть сыном своего отца и вну-
ком своего деда. Это были силь-
ные, красивые, одаренные 
люди. Мой дед умер в 1967 году. 
Он приехал в аптеку в поселке 
Северный в Подмосковье, кото-
рый потом слился с Москвой... 
Кстати, это место, где я родил-
ся. Там не было своего роддо-
ма, только маленькое родиль-
ное отделение в районной боль-
нице. Потом его закрыли, я был 
одним из последних, кто там ро-
дился. Я знал девочку, которая 
родилась там после меня на сле-

дующий день. Годы спустя мы 
встретились и подружились... 
Дедушка приехал в аптеку, и 
там ему стало плохо. Сотрудни-
цы предложили перенести его 
на носилках через небольшую 
площадь в больницу напротив. 
Он отказался. «Я не могу позво-
лить, чтобы меня несли женщи-
ны. Дойду сам». И умер на ходу 
прямо на площади...

Но ведь что-то похожее слу-
чилось и с отцом Льва Нико-
лаевича — Николаем Ильичом 
Толстым. Он умер в Туле пря-
мо на площади и буквально на 
ходу. А если вспомнить, что 
сам Лев Николаевич скончал-
ся во время «ухода»...

В Л А Д И М И Р  ТОЛ СТО Й :  Дед был по-
трясающей личностью! Быв-
ший участник Белого движе-
ния, потом югославский эми-
грант, участвовал в партизан-
ском движении против фаши-
стов, вместе с семьей вернул-
ся в СССР в 1945 году... У него 
был очень крутой характер. Он 
был добрый, справедливый, 
но, если справедливость, по его 
мнению, нарушалась, мог весь-
ма брутально ее восстановить. 
Наш дом в подмосковном селе 
Троицкое, где я провел детство, 
при жизни деда не был окружен 
забором. В доме не запиралась 
дверь. Все в поселке знали, где 
у деда лежат деньги. В его от-
сутствие кто угодно мог зайти 
и взять себе в долг. Кто-то отда-
вал, кто-то — нет… По образова-
нию он был агрономом и раз-

водил вокруг дома яблоневые 
и вишневые сады. Десятки гек-
таров садов! Он привлек к это-
му делу школьников из окрест-
ных школ, и у него была целая 
картотека: кто из них сколь-
ко посадил саженцев. Еще он 
приучал жителей поселка на 
своих участках высаживать цве-
ты. Сам занимался разведением 
роз, георгинов, гладиолусов... 
Приучал людей к красоте.

Я хорошо помню свои про-
гулки с ним. У меня был трехко-
лесный велосипед. Дед брал с со-
бой шест с рогатиной. Он знал, 
что туда я еще доеду, а обрат-
но уже сил не хватит. Поэтому 
этим шестом он толкал мой ве-
лосипед всю обратную дорогу.    

Я не знал более ранних своих 
предков, но много читал о них. 
Мне очень интересна фигура 
моего прадеда — Ильи Львови-
ча Толстого, второго по стар-
шинству сына Льва Николаеви-
ча и Софьи Андреевны. Я очень 
люблю книгу его воспомина-
ний о детстве, о Ясной Поляне… 
Он был весьма одарен как пи-
сатель.

Иван Бунин признавал его пи-
сательский талант, хотя он 
мало кого из современников 
признавал... Но давай вернем-
ся к тебе. Ты помнишь собы-
тие в твоей жизни, которое 
сильно на тебя повлияло?

ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Я прожил в об-
щем благополучные шестьде-
сят лет. В моей жизни не было 
каких-то серьезных потрясе-
ний. Разве что неожиданный для 
меня развод моих родителей. Я 
перенес его очень болезненно, 
хотя был уже взрослым чело-
веком и учился на первом кур-
се МГУ. Я написал отцу жесткое 
письмо. Мне и сейчас за него не 
стыдно, но помню, что тогда мне 

было очень больно. Возможно, 
особенно больно именно пото-
му, что у меня были по-настоя-
щему счастливые детство и от-
рочество.

Твой отец, Илья Владимиро-
вич Толстой, преподавал лин-
гвистку на факультете жур-
налистики в МГУ. И ты по-
ступил на факультет журна-
листики...

ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Меня со школы 
тянуло к литературе. Но писать 
что-то художественное и под-
писывать: Толстой? Тогда надо 
написать что-то сверхвеликое. 
Другое дело — журналистика. Но 
мои родители как раз были про-
тив моего поступления на жур-
фак. Именно потому, что там ра-
ботал мой отец. Это было мое 
личное твердое решение.

Не жалеешь? Работа журна-
листом что-то дала тебе?

ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Я начал печа-
таться в «Московском комсо-
мольце» еще в старших классах 
школы. И так получилось, что 
уже в конце первого курса уни-
верситета я попал в штат журна-
ла «Студенческий меридиан», 
сначала как стажер, а потом как 
сотрудник. Это был яркий мо-
лодежный журнал, и там был от-
личный отдел литературы. Вик-
тор Петрович Астафьев при-
ходил к нам пить чай и расска-
зывал истории из своей жизни. 
Там я познакомился с Анатоли-
ем Кимом, автором нашумев-
шей тогда повести «Белка», и 

с Владимиром Крупиным — ав-
тором «Живой воды». Все они 
были друзьями журнала. У нас 
была рубрика «Золотая полка», 
в которой известные писатели 
рассказывали о своих любимых 
книгах. Как-то я отправился в 
командировку в Иркутск. Вла-
димир Крупин написал мне ре-
комендацию для встречи с Ва-
лентином Распутиным. По до-
роге я заехал в Красноярск, в 
Овсянку — к Астафьеву. Помню, 
как Астафьев через меня пере-
дал для Распутина книги запре-
щенного тогда философа Ни-
колая Бердяева. Я оказался та-
ким тайным посыльным. Тогда 
у Астафьева с Распутиным были 
дружеские отношения, раз-
молвки начались позже. Я очень 
любил Распутина как писателя, 
и знакомство с ним было огром-
ным событием в моей жизни.

Видимо, тогда и зародилась 
идея Писательских встреч, 
которую ты осуществил в 
90-е годы, когда мы, тогда еще 
молодые авторы, запросто 
встречались с Распутиным, 
Маканиным, Битовым, Ли-
хоносовым. Для нас они были 
живыми классиками. Как ты 
стал директором музея-у-
садьбы «Ясная Поляна»? При-
знайся, фамилия помогла?

ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: И да, и нет. Это 
была сложная история длиной 
в несколько лет. После журна-
листской работы я даже не мог 
предположить, насколько му-
зей — это другая работа и другая 
ответственность. Отчасти мне 
даже повезло, что назначение 
мое не произошло сразу. Идея, 
чтобы именно я возглавил му-
зей-усадьбу, возникла в начале 
1990-х годов. Это было слож-
ное для музея время. В охран-
ной зоне вокруг усадьбы на-

чалось незаконное строитель-
ство, начали вырубать лес для 
построек. И сотрудники музея 
написали письмо старшим Тол-
стым — моему отцу Илье Вла-
димировичу, моему дяде Оле-
гу Владимировичу, известному 
художнику, и Никите Ильичу 
Толстому, крупнейшему лин-
гвисту и фольклористу, акаде-
мику. Они обратились ко мне. 
«Ты журналист. Поезжай в Яс-
ную Поляну и разберись». Это 
был 1992 год. Мой близкий друг 
Сергей Кушнерев тогда рабо-
тал ответственным секрета-
рем «Комсомольской правды». 
У газеты был немыслимый ти-
раж: больше двадцати миллио-
нов! Он предложил мне сделать 
о ситуации в Ясной Поляне по-
лосный материал. Я инкогнито 

приехал сюда, поселился в де-
ревенском доме и стал изучать 
обстановку. По итогам своего 
«расследования» я написал ста-
тью под названием «Последняя 
усадьба России». Сегодня мне 
за нее несколько неловко, пото-
му что у статьи был такой задор-
ный обличительный характер и 
написана она была слишком па-
фосно. Как, дескать, могли эти 
люди, которые тогда были в ру-
ководстве музея, такое безоб-
разие допустить! Но эта статья 
имела последствия, потому что 
министерство культуры не мог-
ло на нее не отреагировать. 

Министерство тогда воз-
главлял Евгений Юрьевич Си-
доров, а его заместителем была 
известная исполнительница ав-
торской песни Татьяна Никити-

на. Насколько я знаю, именно 
она пришла к Сидорову и ска-
зала: «Давайте сделаем краси-
во! Толстые возвращаются в Яс-
ную Поляну. Вот Владимир Тол-
стой — молодой журналист. Он 
во всем уже разобрался». Сидо-
рову идея понравилась. 

Но мое назначение состоя-
лось только в 1994 году. Во-пер-
вых, не хотело уходить преж-
нее руководство. Во-вторых, 
сопротивлялись тульские вла-
сти. У них были свои интересы, 
и вообще в Туле настороженно 
относились к Толстым, считая 
их людьми «из Москвы». Да и 
рядовые работники музея от-
неслись к этому без восторга, 
потому что боялись перемен. 
Два года длилась эта история. 
К ней подключились зарубеж-
ные Толстые: внучка Льва Ни-
колаевича Татьяна Михайловна 
Толстая-Альбертини, его внук 
Сергей Михайлович Толстой, 
президент Общества друзей 
Льва Толстого во Франции и ав-
тор нескольких замечательных 
книг о роде Толстых, младшая 
сестра моего деда Вера Ильи-
нична Толстая, которая жила в 
Америке. Хотя и у них были со-
мнения относительно моей мо-

лодости и неопытности в музей-
ном деле. Тем не менее они на-
писали в мою поддержку пись-
мо Борису Ельцину. Но и это не 
решило проблемы. 

Тогда мне позвонил из мин-
культа один из консультантов 
и сказал: «Если вы действи-
тельно хотите возглавить му-
зей, настоятельно вам рекомен-
дую какое-то время поработать 
в министерстве и набраться 
опыта». Я пошел работать в де-
партамент по управлению му-
зеями и проработал там девять 
месяцев. Меня отправляли в ко-
мандировки в литературные 
музеи-усадьбы: Михайловское, 
Спасское-Лутовиново, Тарха-
ны. Я написал свою концепцию 
развития «Ясной Поляны». В 
конце июля ушел в отпуск и 
поехал на свой любимый Дон 
посидеть с удочкой. Вдруг на 
хутор приходит телеграмма из 
Москвы, что с 1 августа я на-
значен директором «Ясной По-
ляна». Я смотал удочки и уехал 
в совершенно новую для себя 
жизнь.

Как тебя приняли сотрудни-
ки музея?

ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Как это всегда 
бывает, когда приходит моло-
дой и не известный коллекти-
ву руководитель. Да еще и пря-
мой потомок Льва Толстого. На-
стороженно, конечно. К тому 
же сам коллектив был расколот. 
Кто-то стоял на стороне преж-
него руководства, а кто-то, нао-
борот, что называется, с флагом 
в руках требовал кардинальных 
перемен. К тому же в сейфе я об-
наружил большое количество 
кляузных бумаг. Я их просто не 
стал читать... Знаешь, я не хочу 
сейчас дурно говорить о людях, 
некоторых из которых уже нет в 
живых. Время было очень труд-
ное. Бюджет музея крохотный, 
не было денег даже на зарплаты 
сотрудникам. 

Не сразу удалось реализо-
вать мою концепцию разви-
тия музея. Главная идея состо-
яла вот в чем. Музей был огра-
ничен только территорией 
усадьбы. И там же находились 
все хозяйственные службы. 
Например, гараж с автопар-
ком. Автобусы, которые при-
возили из Тулы работников, 
въезжали в усадьбу прямо по 
центральной алее — «прешпек-
ту», который был заасфальти-
рован. Это выглядело чудо-
вищно: асфальт к дому Толсто-
го! Моя идея была в том, чтобы 
все непрофильное, «не музей-
ное» из пространства усадьбы 
постепенно вывести. Все ме-
мориальное должно работать 
только для посетителей. Дру-
гая идея: да, дом с его внешним 
и внутренним видом должен 
выглядеть так, как это было 
на момент «ухода» Толстого 
в 1910 году. Но совсем необя-
зательно вся усадьба должна 
быть такой, какой она была в 
год смерти Толстого. Это был 
очень тяжелый для семьи год. 
Сам Лев Николаевич давно 
отошел от всех забот по име-
нию, а Софья Андреевна не 
успевала с этим справляться. 
Но ведь было время, когда Тол-
стой горел своим хозяйством! 
Он сажал леса, сады, держал 
пасеку, разводил экзотические 
растения в оранжерее, был 
страстным коннозаводчиком 
и так далее. Почему этот пери-
од его жизни не отразить в му-
зее-усадьбе? Сейчас, когда мы 
гуляем по усадьбе, это кажется 
очевидным...

Да, сейчас трудно предста-
вить Ясную Поляну без хо-
зяйства: без яблоневых садов, 
оранжереи, системы прудов. 
Пчелы летают, гуси гогочут, 
лошади подбирают упавшие 
яблоки... 

ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Но тогда это 
была абсолютно прорывная 
идея. Как и другая, которую мы 
продолжаем реализовывать, 

— расширение музейного про-
странства. Сегодня весь музей-
ный комплекс — это не толь-
ко Ясная Поляна, но и Николь-
ское — имение брата Толстого 
Николая, Пирогово — имение 
другого его брата, Сергея, По-
кровское под Чернью — имение 
зятя Толстого Валериана, мужа 
его сестры Марии Николаевны. 
Я очень дорожу развитием му-
зейного комплекса в Крапив-
не, где Толстой занимался пе-
дагогической деятельностью и 
которая сохранила идеальный 
облик уездного русского горо-
да... А еще есть музей Толстого 
в Чечне в станице Староглад-
ковская, где он служил в начале 
1850-х годов, с которым у Ясной 
Поляны тесные дружеские свя-
зи. Сейчас надо подумать и о Се-
вастополе, где Толстой воевал, 
и об усадьбе графини Паниной 
в Гаспре, где он прожил больше 
года, тяжело болел и встречался 
с Чеховым и Горьким...

Ты не только праправнук 
своего великого прапрадеда, 
но и своей прапрабабушки 
— Софьи Андреевны. Во вре-
мя писательских встреч в 
Доме культуры в Ясной По-
ляне нам показали фильм 
1912 года Якова Протазано-
ва «Уход великого старца». 
Фильм выдающийся с точки 
зрения кинематографии, но 
очень уж несправедливый по 
отношению к этой великой 
женщине!

ВЛАДИМИР ТОЛСТО Й: Знаешь, что 
было моим первым делом, когда 
я пришел руководить музеем-у-
садьбой в 1994 году? Это было 1 
августа, а 3 сентября по новому 
стилю Софье Андреевне испол-
нялось 150 лет, она родилась в 
1844 году. Я собрал работни-
ков музея и сказал: я не соби-
раюсь ни увольнять тех, кто не-
доволен моим назначением, ни 
поощрять тех, кто им доволен. 
Все решают только деловые ка-
чества. Вот приближается юби-
лей Софьи Андреевны Толстой, 
без которой невозможно пред-
ставить жизнь Льва Николае-
вича и Ясной Поляны. Давайте 
сделаем выставку, посвящен-
ную ей. Сроки были аховые — 
всего месяц! Но мы успели сде-
лать потрясающую выставку, 
работа над которой сплотила 
коллектив.

Трудно было покидать Яс-
ную Поляну и возвращаться в 
Москву на новую должность 
советника президента по 
культуре?

ВЛАДИМИР ТОЛСТОЙ: Ясную Поля-
ну я не покидал. Здесь мой дом. 
Директором музея-усадьбы ра-
ботает моя жена Катя, которая 
продолжает наше общее дело. За 
те годы, что она руководит му-
зеем, было очень много сделано 
для его развития. Мой младший 
сын Ваня руководит киноклу-
бом в Доме культуры в посел-
ке Ясная Поляна. Старший сын 
Андрей работает спортивным 
журналистом, но тоже постоян-
но участвует в делах музея. Моя 
младшая дочь Катя была глав-
ным организатором междуна-
родного театрального фести-
валя «Толстой» под открытым 
небом, который недавно прохо-
дил на территории усадьбы и где 
прямо в лесу показали вахтан-
говский пятичасовой спектакль 
«Война и мир». А старшая дочь 
Настя — организатор Школы для 
молодых критиков в Ясной По-
ляне. И сам я, как видишь, тоже 
сейчас нахожусь здесь на писа-
тельских встречах.  

ОТ РЕДАКЦИИ

Сегодня Владимир Толстой отме-

чает свое 60-летие. Коллектив ре-

дакции «РГ» сердечно поздрав-

ляет юбиляра и близкого друга на-

шей газеты. Мы желаем ему всего 

самого наилучшего и всегда рады 

видеть его имя на наших страни-

цах.

Число 28 — счастливое для рода 
Толстых. 

Владимир Толстой с Наталией Дмитриевной Солженицыной. Владимир Толстой вручает премию «Ясная Поляна» Валентину Распутину. Сегодня Ясная Поляна — один из самых притягательных музеев в стране. 

А К Ц Е Н Т

Скажу тебе честно: мне очень нравится 
быть Толстым! Да, я горжусь своей 
фамилией. Но не только из-за одного 
Льва Николаевича. Хотя он был 
фантастической личностью... Это был 
абсолютно безграничный человек!

А К Ц Е Н Т

Моя идея была в том, чтобы все 
непрофильное, «не музейное» 
из пространства усадьбы постепенно 
вывести. Все мемориальное должно 
работать только для посетителей
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КИНО На экраны явится испано-колумбийский Джеймс Бонд

Падре и пистолет
Валерий Кичин

Н
овый боевик «Человек из 
Рима» — помесь Джейм-
са Бонда с Евангелием: у 

его героя в одной руке пистолет, 
в другой — Ветхий Завет. Здесь 
стреляют, перекрестившись, но 
бьют точно под дых.

Фильм снят по бестселлеру 
испанского беллетриста Арту-
ро Переса-Реверте «Кожа для 
барабана, или Севильское при-
частие», который только в Рос-
сии несколько раз переиздавал-
ся и уже был экранизирован для 
ТВ. Как пишут критики, это ис-
тория о нравственных искани-
ях: роман разоблачает насквозь 
коррумпированную церковь с 
ее тайными махинациями и вы-
водит героя романтического, 
но с мускулами, его зовут отец 
Лоренцо Куарт, и он возьмет на 
себя функции Холмса. 

Действие фильма разворачи-
вается, как и положено в святых 
местах, степенно, но, как в бое-
вике, быстро. Авторы пытаются 
одним выстрелом сразить двух 
зайцев. С одной стороны, дела-
ют соблазнительный хит в духе 
бондианы, на что намекает ди-
зайн вступительных титров, с 
другой — место действия обязы-
вает к воздержанию, к постоян-
ному обращению к святым кни-
гам. Поэтому фильм чередует 
бесполые физиономии отцов 
церкви с огненным фламенко, 
манипуляции с компьютерным 
монитором сопровождаются 
Реквиемом Верди, и все действо 
оттенено симфоническими раз-
ливами композитора Роке Ба-
ньоса — опять же в духе бондиа-
ны, только испанской.

Героя играет британец Ри-
чард Армитедж со стальным 
взором, несмотря на свои пять-
десят, идеально пригодный 
для бондианы. Впервые мы его 

встретим в тренировочном 
зале, где он качает пресс, и сра-
зу поймем: героини фильма не 
раз пожалеют, что он дал обет 
невинности.

Все начинается умиротворя-
ющим органным клокотаньем 
— мы в Ватикане. Приятным 
контрастом замшелым обрядам 
выглядит компьютерный гений
-очкарик, он пытается отсле-
дить на мониторах путь хаке-
ра, который хочет проникнуть 
в святая святых — в компьютер 
Папы, в самое сердце Ватика-
на, в его тайны. Тайны, с одной 

стороны, карьерные, обуслов-
ленные интригами конкурента 
на пост Папы некоего Ивашке-
вича, с другой — коммерческие, 
связанные с трехсотлетней 
церковью Богоматери Слез в 
Севилье. Церковь хотят пустить 
на слом, чтобы построить де-
ловой комплекс, но владельцы 
земли — герцогский род дель Ну-
эво Экстремо — категорически 
против: это семейная реликвия 
с деревянной статуей Девы Ма-
рии работы самого Хуана Мар-
тинеса Монтаньеса, легендар-
ного скульптора Возрождения. 

Кроме того, настоятель храма 
отец Ферро (Пол Фримен) про-
водит там по четвергам заупо-
койную мессу по герцогу Гас-
пару, и эта древняя традиция не 
может быть прервана. Но дель-
цы-авантюристы вьются вокруг 
храма, как пчелы над арбузом. 
Герцогиня Макарена, прекрас-
ная и разведенная, тверда как 
кремень, а ее мамаша, изобра-
жая утонченную старую даму, 
ведет свою неясную игру. В роли 
Макарены — испанка Амайя Са-
ламанка, чья актерская природа 
исчерпывающе сформулирова-
на названием ее фильма Tension 
of Sexual.

Ватикан озабочен: в церкви 
зачастили убийства, на лю-
дей падают тяжелые предме-
ты. И нашего Бонда, он же отец 
Куарт, командируют в Севи-

лью расследовать тайну хра-
ма-убийцы. Он должен про-
сто написать отчет, но ясно, 
что нас ждет серия крутых эк-
шен с загадочными посетите-
лями отельного номера Куар-
та, со смертельными поедин-
ками, многоходовыми интри-
гами, разветвленной сетью жу-
лья и, разумеется — как же без 
нее! — с краткосрочной любо-
вью. Любовь выразится в нане-
сении поцелуя в губы, для попа 
запретного, но люди вовремя 
возьмут себя в руки: обет есть 
обет. И нашего Бонда будет 
провожать долгий печальный 
взгляд прекрасной Макарены: 
какой мужчина пропадает!

Это вполне пригодное для 
просмотра кино хотя бы пото-
му, что большая часть действия 
происходит в Севилье. Ему 
несколько вредит запутанность 
фабулы, где не сразу поймешь, 
кто из персонажей жулик, а кто 
просто хитрован. Тем более что 
церковный мир здесь предста-
ет не более праведным, чем в 
фильме «Праздник святого Йор-
гена». Но режиссер Серджо Дау 
умело пользуется контраста-
ми: консервативная церковь — и 
современные технологии, пост-
ные лица — и плотские страсти, 
шествие с хоругвями — и эроти-
чески накаленный фламенко, 
прописные истины писаний — 
и абсурдизмы реальности, дья-
вольское сочетание кротости и 
беспощадности во взоре героя. 
От этого в фильме возникает ин-
тонация изумления: мол, всюду, 
даже среди пропыленных гроб-
ниц, кипит жизнь!

Покупаться на обозначен-
ное в афише имя суперзвезды 
Франко Неро не нужно: в белых 
одеждах Папы он появится в 
двух микроскопических эпизо-
дах, чтобы бросить две указую-
щие фразы.  

МУЗЫКА 

Deep Purple 
выпустили 
альбом редких 
записей

ЧЕРНОВИКИ 
ДОРОЖЕ 
ЗОЛОТА
Александр Алексеев

Релиз получил название 
Extras: The Now What?! B-Sides 
And Bonus Songs. В нем собра-
ны раритетные треки со сту-
дийной сессии альбома Now 
What?! Именно с него Deep 
Purple начали сотрудничать с 
продюсером Бобом Эзрином, 
одним из самых успешных в 
мировой рок-музыке. 

 Этот альбом предназна-
чен в основном для увлечен-
ных меломанов и поклонни-
ков классического хард-рока 
70-х годов. Но и для тех, кто 
учится трудолюбию и любит 
совершенствоваться — конеч-
но, тоже. 

— Идея релиза появилась 
после того, как мы выпустили 
несколько редких треков для 
одного из стриминговых сер-
висов, — рассказали в социаль-
ных сетях сами музыканты. 
—  Вот мы и решили, что, мо-
жет, всем нашим поклонникам 
было бы интересно поглуб-
же погрузиться в наш произ-
водственный процесс. И выпу-
стили целый альбом.

На Extras: The Now What?! 
B-Sides And Bonus Songs есть 
записанная Deep Purple в 2013 
году песня It’ll Be Me культово-
го рок-н-ролльщика 50—60-х 
Джерри Ли Льюиса, которую 
прежде добавляли только в 
«подарочные издания» в каче-
стве бонус-трека. 

Но главное сокровище 
сборника — композиция First 
Sign Of Madness, которая была 
записана в студии, но в ориги-
нальный альбом Now What?! 
так и не попала. 

Остальной материал — вер-
сии уже хорошо известных 
альбомных треков. Мелома-
нам и коллегам они проде-
монстрируют, как вдохно-
венно, с обилием идей и все 
новых версий, акцентов и 
контрапунктов Deep Purple 
работали в студии. Как тща-
тельно искали оптимальный, 
самый выразительный вари-
ант аранжировки.

Красивая и задумчивая бал-
лада с мощными клавишными 
All The Time In The World пред-
ставлена  в формате радиомик-
са — адаптирована под вкусы 
более широкой аудитории. Те-
перь те, кто не любил тяжелый 
рок, наверняка тоже обратят 
на неговнимание. 

Иначе — короче, но более 
сконцентрированно, встрево-
женно и завораживающе зву-
чит и версия песни Hell To Pay.

Есть на альбоме и две 
инструментальные версии пе-
сен Uncommon Man и Above 
and Beyond — уже, может, и 
для гурманов классики и ор-
ганной  музыки. Обе они были 
вдохновлены Джоном Лордом, 
игравшим в ней еще с конца 
60-х…  

Добавлено в релиз и попур-
ри Green Onions/Hush (Live in 
Gaevle) — концертная версия, 
специально смикшированная 
для издания на В-стороне син-
гла Above and Beyond. 

Да и остальные треки столь 
же манящи, а порой и поучи-
тельны. Ведь их основа  твор-
ческие поиски и глубина за-
мысла.  

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Дягилевская выставка и другие важные 
проекты Третьяковской галереи 

Генеральная репетиция 
Жанна Васильева 

Д
и р е к т о р  Т р е т ь я -
к о в с к о й  г а л е р е и 
Зельфира Трегулова 
рассказала на «Дело-
вом завтраке» в «РГ» 
об открывающейся 
4 октября выставке 
«Дягилев. Генераль-
ная репетиция», об 

уникальной коллекции балет-
ных костюмов первого сезона 
русских балетов, которые будут 
показаны впервые, и о строи-
тельстве филиалов музея в Са-
маре, Владивостоке, Калинин-
граде. 

Третьяковская галерея ста-
новится «местом силы» не 
только в Москве, но и во Вла-
дивостоке, Самаре, Калинин-
граде, где строятся филиалы 
музея. Но и музей, наверное, на-
ходит людей, силы в стране, 
которые могут быть опорой в 
сложные времена. Какие амби-
циозные проекты сейчас гото-
вит Третьяковская галерея?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Вы назвали 
три филиала: Самара, Калинин-
град и Владивосток. Из того, что 
мы делаем сейчас, трудно пред-
ставить себе что-либо более ам-
бициозное, чем эти три проекта. 
У каждого из них свое особен-
ное лицо. Я очень надеюсь, что 
мы закончим все работы по ре-
конструкции конструктивист-
ского здания фабрики-кухни 
в Самаре в декабре этого года. 
Планируем в конце мая 2023 
года открыть там первые экспо-
зиции. Это проект, который нас 
очень воодушевляет. Мы впер-
вые будем жить и существовать 
внутри памятника архитектуры 
федерального значения. В Сама-
ре у нас замечательная команда. 
Команда местная: яркие ин-
тересные молодые люди, кото-
рые активно работают уже два 
с половиной года, организуя ин-
тереснейшие образовательные 
программы. .

А что в Калининграде и Вла-
дивостоке?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: В Калинин-
граде здание филиала Третья-
ковской галереи построили про-
центов на 60 - замечательный 
проект Юрия Григоряна и архи-
тектурного бюро «Меганом». 
Огромная лестница, вводящая 
в здание, — одновременно и ам-
фитеатр. Как сказал один из пер-
вых посетителей строящегося 
здания, «здесь можно и Софокла 
играть». Очень интересные про-
странства для творческих ма-
стерских, не говоря уже о пре-
красных выставочных залах. Ря-
дом на этом же острове, будут 
построены филиалы Большого 
театра и Высшей школы икусств. 

В музейном комплексе во Влади-
востоке в едином пространстве 
будут работать вместе несколь-
ко главных музейных институ-
ций страны, в том числе и Тре-
тьяковская галерея.  

Но явно одними филиалами 
большие проекты Третьяков-
ки не ограничиваются…

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Один из важ-
ных и сложных проектов — на-
чало реставрации знаменито-
го задника Николая Рериха к 
«Половецким пляскам». Это 
первый Дягилевский балетный 
сезон 1909 года. Работа Рери-

ха входит в коллекцию вещей, 
связанных с «русскими сезо-
нами», которую мы приобрели 
в 2020—2021 годах за рубежом. 
Мы смогли привезти этот зана-
вес из Лондона в августе 2020-
го в разгар пандемии. Сама не 
понимаю сейчас, как нам это 
удалось, но удалось. Очень на-
деемся провести основные кон-
сервационные работы, чтобы 
показать этот задник на ретро-
спективе Николая Рериха в кон-
це 2023 года. А 3 октября откры-
ваем выставку «Дягилев. Гене-
ральная репетиция». Для нас 
эта выставка своего рода гене-

ральная репетиция работы над 
экспозицией, посвященной Дя-
гилевским балетным сезонам. 
Ее мы планируем открыть на 
Крымском Валу после заверше-
ния реконструкции.

Проектов много, а время 
сложное: не до жиру — быть 
бы живу. На что вы сейчас де-
лаете ставку, работая над 
выставочными «блокба-
стерами»? 

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Конечно, мы 
живем в эпоху очень серьезных 
вызовов. В ноябре планирова-
ли открыть выставку «Искус-
ство и мода. Русская нить», над 
которой музей работал лет пять 
в сотрудничестве с лондонским 
Музеем Виктории и Альберта. 
В ней могли быть представлены 
35 важнейших музейных и исто-
рических собраний Европы. По-
скольку сегодня реализация это-
го проекта невозможна, стали 
придумывать выставки на осно-
ве нашего собственного собра-
ния. Так вот, история балетных 

сезонов Дягилева была одной из 
важнейших глав выставки «Рус-
ская нить» - о влиянии русских 
балетов на великолепного Поля 
Пуаре написаны тома. Мы поня-
ли, что можем сделать очень кра-
сивую выставку к 150-летию со 
дня рождения Сергея Павлови-
ча Дягилева. На выставке зрите-
ли впервые смогут увидеть кол-
лекцию костюмов к балетным 
сезонам 1909—1913 годов, ко-
торые мы приобрели за послед-
ние годы. Это подлинные вещи. 
Экспозиция, архитектуру кото-
рой выстраивал Сергей Чобан, 
задумана как пространство, где 
зритель идет от одного спекта-
кля к другому.  

Полный текст «Делового 
завтрака» — в ближайших 
номерах «РГ»

Директор Третьяковской галереи 
Зельфира Трегулова приехала 
на «Деловой завтрак» в «РГ».

А К Ц Е Н Т

Третьяковская галерея впервые пред-
ставит свое невероятное собрание 
произведений и вещей, связанных 
с именем Сергея Павловича Дягилева

Обед на фоне прекрасной Севильи — 
не начало ли это большой, 
но бесперспективной любви?

А К Ц Е Н Т

Фильму несколько вредит запутанность 
фабулы: не сразу поймешь, кто здесь 
жулик, а кто просто хитрован

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

БУМАЖНЫЕ ЖУРАВЛИКИ
Вчера в Токио на территории крытой арены для боевых 
искусств «Будокан», которая находится неподалеку от 
Императорского дворца, состоялась церемония государ-
ственных похорон бывшего премьер-министра Японии 
Синдзо Абэ. Проститься с этим безусловно выдающим-
ся политическим деятелем Страны восходящего солн-
ца приехали высокопоставленные представители почти 
160 государств, среди которых президент Вьетнама Нгу-
ен Суан Фук, премьер-министр Индии Нарендра Моди, 
премьер-министр Республики Корея Хан Док Су, король 
Иордании Абдалла II ибн Хусейн, вице-президент США 
Камала Харрис, Ангела Меркель, Николя Саркози и дру-
гие. От нашей страны в этой церемонии принимали уча-
стие Чрезвычайный и Полномочный Посол Российской 
Федерации в Японии Михаил Галузин и автор этих строк. 

В любых случайностях всегда отыщется своя логика. 
В конце жизни, уже покинув пост премьер-министра, 
Синдзо Абэ стал председателем японского организаци-
онного комитета Фестиваля российской культуры, кото-
рый проходит с 2006 
года. Соглашение 
о его создании мы 
вместе с Михаилом 
Галузиным подпи-
сывали с японски-
ми коллегами в 2005 
году. Тогда предсе-
дателем оргкомите-
та был тоже один из 
самых влиятельных 
японских полити-
ков Ёсиро Мори, он 
занимал пост пре-
мьер-министра в 
2000—2001 годах. Уходящие со своих постов «тяжелове-
сы» японской политической жизни в последние шестна-
дцать лет погружались в культурное сотрудничество с 
нашей страной, понимая, что российское искусство це-
нится в Японии необычайно высоко. Программа Фести-
валя российской культуры год от года становилась все 
насыщеннее, ее зрителями и слушателями за прошед-
шее время стали более восемнадцати миллионов япон-
цев. Этому немало способствовало и то обстоятельство, 
что на протяжении первых одиннадцати лет существо-
вания фестиваля председателем российского оргкоми-
тета по его проведению был Сергей Нарышкин. Какими 
бы ни были отношения между нашими государствами, 
культурные обмены сохраняли свою востребованность. 
И в том, что в нынешнем году, когда после начала специ-
альной военной операции на Украине на нашу страну 
обрушились небывалые санкции, семнадцатый по счету 
Фестиваль российской культуры смог открыться в кон-
це августа в Токио совместным концертом молодых рос-
сийских и японских музыкантов — заслуга наших дру-
зей и коллег в Японии. Не случайно еще в мае нынешнего 
года, при жизни Синдзо Абэ, японские деятели искусств, 
участники культурных обменов с Россией во главе с вы-
дающейся актрисой Комаки Курихарой, которая все 
эти годы была заместителем председателя оргкомите-
та фестиваля, обратились к общественности с послани-
ем о роли культуры в современном неспокойном мире. 
«Искусство выше политики» — эта мысль, по их мнению, 
сохраняет свое значение даже в то время, когда полити-
ка хочет доминировать над всеми сферами человеческой 
деятельности. В этом нет прекраснодушия. 

Не случайно Синдзо Абэ, проводя последовательную 
политику сближения с нашей страной, был вместе с пре-
зидентом России инициатором проведения беспреце-
дентного в истории отношений двух государств «пере-
крестного Года Россия — Япония». Его постоянные кон-
такты с Владимиром Путиным были исполнены не толь-
ко политическим прагматизмом, но и человеческой сим-
патией. По подсчетам экспертов, они провели 27 встреч 
в стремлении развязать существующие проблемы и 
приблизиться к подписанию мирного договора между 
Россией и Японией. Они понимали значение искусства 
и культуры в этом процессе. В данном случае «почва и 
судьба» не упраздняли искусства, они возлагали на него 
сущностные надежды. 

И никто не думал, что С. Абэ, искреннему патриоту 
своей страны, самому молодому премьеру в послевоен-
ной истории Япо-
нии, уготована столь 
трагическая смерть.

С. Абэ был ли-
дером Либераль-
но-демократиче-
ской партии и два-
жды — в 2006—2007 
годах и с 2012-го по 
2020-й возглавлял 
японское прави-
тельство. За это вре-
мя он сумел вернуть 
в публичное поле 
дискуссию о необ-
ходимости внесения поправок в конституцию Японии, 
которые бы обеспечили Японии большую независи-
мость, свободу действий, которая была ограничена в 
послевоенный период, когда основные законы были 
прописаны под влиянием американской администра-
ции. Он был уверен, что Япония выстрадала свою на-
циональную самостоятельность. Он считал необходи-
мым обеспечить для своей страны мирное и безопас-
ное будущее. 

Синдзо Абэ, родившийся в 1954 году, принадлежал 
к тому поколению японских политиков, которые хоро-
шо помнили о трагедии Хиросимы и Нагасаки, когда 
две американские атомные бомбы с игривыми назва-
ниями «Малыш» и «Толстяк» унесли жизни более 200 
тысяч человек. Он, как и нынешний премьер-министр 
Японии Фумио Кисида, чей избирательный округ нахо-
дится в Хиросиме, прекрасно знали историю японской 
девочки Садако Сасаки, которая, надеясь излечить-
ся от лучевой болезни, старалась сделать как можно 
больше бумажных журавликов, оригами — символ уда-
чи и долголетия. По японской легенде, если сумеешь 
сотворить 1000 бумажных журавликов, то в ответ по-
лучишь 1000 улыбок и исполнение желаний. Двена-
дцатилетняя Садако Сасаки перед уходом из жизни в 
1955 году успела сделать только 644 журавлика, и то-
гда японские дети, а за ними и дети других стран мира 
продолжили ее работу. Памятник в Хиросиме, создан-
ный Казуо Кикути и Киёси Икэбэ, посвященный Сада-
ко, называется «Дети атомной бомбы». И каждый год 5 
мая, в День детей, тысячи бумажных журавликов окру-
жают фигурку девочки, так и не дожившей до своего 
совершеннолетия. 

Нынешние отношения России и Японии пережива-
ют тяжелейший кризис. Японское правительство — один 
из лидеров в санкционной войне с Россией. Но во время 
государственных похорон Синдзо Абэ размышлял во-
все не об этом. Вспоминая мудрого японского политика, 
думал о наших детях, внуках, правнуках — российских и 
японских, у которых должна быть долгая жизнь.  

Контакты Абэ 
с Россией были 
исполнены 
не только 
прагматизмом, 
но и симпатией

Абэ принадлежал 
к поколению, 
которое хорошо 
помнило трагедию 
Хиросимы 
и Нагасаки

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Новый альбом Deep Purple — для 
поклонников классического хард -
рока 70-х.
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В сентябре Deep Purple продол-

жат мировой тур. Из группы окон-

чательно ушел гитарист Стив 

Морс, решивший остаться с тяже-

ло болеющей женой. Теперь на 

его «должность» окончательно 

утвержден Саймон Макбрайд, 

прежде игравший в сольных 

проектах клавишника «глубо-

ко-пурпурных» Дона Эйри.

— О новинках 
современной музыки 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/3664

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/sujet/3171
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФОРУМ Всероссийский 
фестиваль НАУКА 0+ 
пройдет на 400 площадках 

Восемь кругов 
познания

Андрей Меркулов

Хотите послушать лекции нобелевских лауреатов и 
увидеть новейшие разработки ученых? А посетить 
научные лаборатории, приобщиться к виртуальным 
экспериментам и понаблюдать за соревнованиями ро-
ботов? Все это возможно на Всероссийском фестивале 
НАУКА 0+, который проходит в рамках Десятилетия 
науки и технологий в 80 регионах нашей страны.

— Вместе с фестивалем растет его аудитория и гео-
графия, — отмечает глава Минобрнауки России Вале-
рий Фальков. — В этом году его полноправными участ-
никами станут граждане Республики Беларусь, Респуб-
лики Узбекистан. Увеличится количество площадок в 
дальнем зарубежье, например в Китае.

Тематика нынешнего фестиваля — «Создавая буду-
щее». Мероприятия фестиваля призваны повысить ин-
формированность о достижениях и перспективах рос-
сийской науки. Посетители НАУКИ 0+ смогут погру-
зиться в восемь направлений. Так, экспозиции «Все-
ленная» продемонстрируют, насколько хрупка жизнь 
на нашей планете и какие проблемы решаются в ходе 
международных проектов. Другие — например, «Ма-
терия» — охватывают перспективы, которые открыва-
ет  разработка новейших материалов. Фестиваль НАУ-

КА 0+ организуют Минобрнауки России, правительство 

Москвы, МГУ имени М.В. Ломоносова при поддержке РАН. 

В Москве он пройдет с 7 по 9 октября.  

ТЕХНОЛОГИИ В ЦАГИ 
собирают для испытаний 
самолет SSJ-New

Тесты 
на выдержку

Наталия Ячменникова

В Центральном аэрогидродинамическом институ-
те имени профессора Н.Е. Жуковского (входит в НИЦ 
«Институт имени Н.Е. Жуковского») начался оконча-
тельный этап сборки опытного образца пассажирско-
го самолета SSJ-New. Выполняет ее бригада корпора-
ции «Иркут» под руководством научно-исследователь-
ского отдела стендовых испытаний филиала «Регио-
нальные самолеты».

Планер доставили сюда в начале августа. Сейчас, 
как рассказали в ЦАГИ, отсек фюзеляжа и консоли 
крыла размещены в лаборатории на специальных ста-
пелях. На машину установят элементы вертикального 
и горизонтального оперения, шасси и имитаторы дви-
гателей. Потом опытный образец передадут на лабора-
торные комплексные ресурсно-статические испыта-
ния. Для этого создается очень сложный испытатель-
ный стенд.  

В чем особенность? Одновременно можно будет ис-
пытывать фюзеляж с избыточным давлением, шасси, 
крыло, подвеску двигателей — все жизненно важные 
узлы самолета. В частности, планер и шасси подверг-
нутся многократным циклическим нагрузкам для экс-
периментального обоснования назначенного ресурса 
в 54 тысячи  летных часов. 

По словам гендиректора ЦАГИ, члена-корреспон-
дента РАН Кирилла Сыпало, будет совершено более 
ста тысяч лабораторных полетов. Уникальная экспе-
риментальная база института позволит подтвердить и 
отработать новейшие конструктивные решения, зало-
женные в силовую схему фюзеляжа воздушного судна.

SSJ-New создается по программе импортозамеще-
ния систем и компонентов и станет еще одной моделью 
в семействе самолетов этого типа. Проведение таких 
испытаний новой модели планера — нормальная прак-
тика в самолетостроении, когда в конструкцию вно-
сятся существенные изменения. А в новом «Супердже-
те» замене подвергнутся до 97% иностранных компо-
нентов. 

 В постройке еще два самолета SSJ-New, предназна-
ченные для летных испытаний. Один из них уже осна-
щается элементами импортозамещенных систем и 
оборудования. После этого он примет участие в про-
грамме летных испытаний, проведение которой запла-
нировано в 2023 году.  

СОЦИОЛОГИЯ Кто связывает будущее своих детей с наукой

Карьера с умом и с оглядкой
Юрий Медведев

С
огласно опросу, кото-
рый провели сотрудники 
Института психологии 

РАН и социологическая груп-
па ЦИРКОН, наукой интересу-
ются более 2/3 россиян. Наи-
более высок интерес среди ре-
спондентов в возрасте от 45 до 
54 лет (71%), ниже всего — в воз-
расте 18—24 лет (61%). Приме-
чательно, что 33 процента мо-
лодых людей, интересующихся 
наукой, «мечтали стать ученым, 
когда были ребенком».

Новости о достижениях нау-
ки россияне получают в основ-
ном из телевидения, радио и га-
зет (65%), а также из интернета, 
соцсетей, которые предпочита-
ет молодежь.   

Около 86% респондентов 
считают, что науки и техноло-
гии делают жизнь легче и удоб-
нее. Больше всего людей интере-
суют разработки в области ме-
дицины, которую в лидеры вы-
вела пандемия.

 В то же время 42% участни-
ков опроса не смогли назвать 
ни одного крупного достиже-

ния науки последних десяти лет. 
Более того, только 9% назвали 
фамилии ныне здравствующих 
российских ученых мирового 
уровня. Опрос подтвердил, что 
российская наука в настоящее 
время, к сожалению, практи-
чески не имеет в общественном 
мнении своих «звезд». 

Тем не менее уровень дове-
рия к российским ученым со-
ставляет 83%.  У молодежи этот 
показатель несколько ниже, чем 
в старших поколениях: в воз-
расте от 25 до 34 лет эта цифра 
76%, а в группе старше 65 лет — 

88%. В целом же доверие к нау-
ке выше, чем  к другим социаль-
ным институтам.

 Одним из ключевых пока-
зателей популяризации науки 
в России стало отношение ро-
дителей к научной карьере для 
собственных детей. Около 32% 
безусловно, а 24% — скорее хо-
тели бы видеть своего ребенка 
научным работником или уче-
ным. В сумме это дает оптими-
стичные 56%.

Как воспринимают россияне 
профессию ученого? Они счи-
тают ее сложной, престижной 
и уважаемой. Хотя и недоста-
точно хорошо оплачиваемой. 
Только 18% россиян согласи-
лись с тем, что российский биз-
нес активно внедряет достиже-
ния отечественных ученых. Это 
серьезный барьер для привлече-
ния молодежи в науку.

В связи с только прошедши-
ми выборами нового президен-
та РАН особенно интересен во-
прос, что об академии знают 
россияне.  По данным опроса, 
32%, что называется, «в курсе», 
а 57% что-то слышали. Уровень 
доверия к ней составляет 67%. 

В наибольшей степени доверя-
ют люди в возрасте 55—64 лет 
(72%), а в наименьшей — 25—34 
лет (62%).

Большинство знающих о 
РАН  в числе ее важнейших за-
дач называют расширение зна-
ний о мире и человеке, при-
кладные исследования, а также 
определение научной политики 
и основных направлений науч-
но-технологического развития 
России. Наименее популярна 
точка зрения, что РАН должна 
стать клубом ученых (2% ре-
спондентов).

По мнению авторов иссле-
дования, высокий кредит дове-
рия к ученым позволяет более 
активно доносить до общества 
позицию РАН по наиболее ак-
туальным вопросам, представ-
лять подготовленные ею науч-
но обоснованные прогнозы, 
информировать, как россий-
ские предприятия используют 
разработки ученых. При попу-
ляризации науки необходимо 
больше внимания уделять био-
графиям современных россий-
ских ученых и развитию моло-
дежных сообществ.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Руководство РАН в результате выборов 
кардинально обновилось — и в центре, и на местах 

Команда Красникова

Александр Емельяненков, 
Юрий Медведев 

К
ак ожидалось, прези-
дент России Влади-
мир Путин утвердил 
в должности прези-
дента Российской 
академии наук из-
бранного накануне 
большинством голо-
сов академика Генна-

дия Красникова. В указе, кото-
рый подписан 26 сентября 2022 
года, сказано: «Утвердить Крас-
никова Геннадия Яковлевича 
президентом федерального го-
сударственного бюджетного 
учреждения «Российская акаде-
мия наук» сроком на пять лет». 
Документ уже опубликован и со 
вчерашнего дня вступил в силу.

Всего неделя прошла с мо-
мента выборов в большой ака-
демии,  какими стали пер-
вые шаги обновленного руко-
водства РАН? А персональные, 
кадровые перемены, как отме-
чают внутри академии и наблю-
датели со стороны, весьма ра-
дикальные — и в центральном 
аппарате, и во всех региональ-
ных отделениях. 

Академик Красников еще 
накануне дал понять, что будет 
опираться не только на своих 
сторонников, но и готов дея-
тельно, конструктивно взаимо-
действовать с теми, кто голосо-
вал за других кандидатов. А его 
соперники на выборах — акаде-
мики Дмитрий Маркович и Ро-
берт Нигматулин, как и предше-
ствующий глава РАН академик 

Александр Сергеев, — избраны в 
состав нового президиума РАН. 

Членом президиума стал и 
Герой Труда, известный врач, 
организатор здравоохранения и 
депутат Государственной Думы 
Александр Румянцев. В день ре-
шающего голосования на Об-
щем собрании РАН он выступил 
с очень конкретными и жестки-
ми тезисами — каким видят он 
сам и его соратники завтраш-
ний день Российской академии 
наук и что готовы для этого де-
лать. Поэтому неудивительно, 
что в один из первых рабочих 
дней после выборов именно 
академик Румянцев пришел на 
деловой разговор с новым пре-
зидентом РАН. 

Судя по тем мимолетным 
кадрам, что попали в эфир 
воскресной программы «Ве-
сти недели», диалог проходил 
ранним утром, задолго до при-
вычного начала рабочего дня. 
Журналисты «РГ» поинтересо-
вались у обоих «жаворонков», 
чем была вызвана их столь ран-
няя встреча? Что обсуждали? 
Какие общие шаги наметили? В 
ответ нам дали понять, что пока 

от публичных заявлений воз-
держатся, много всего было ска-
зано, намечено и обещано в де-
батах перед выборами. Сейчас 
настало время напряженной ра-
боты. 

В подтверждение сказанно-
го пришло сообщение о встре-
че президента РАН с министром 
здравоохранения России Миха-
илом Мурашко. Речь, как стало 
известно, шла об «интенсифи-
кации сотрудничества между 
министерством и академией в 
сфере создания практико-ори-
ентированных решений для си-
стемы здравоохранения». В по-
следовавших комментариях 
Минздрава России отметили, 
что «ключевую роль будет иг-
рать применение новейших ле-
карств, медицинских изделий 
и технологий, разработанных 
и произведенных в России, и их 

быстрое внедрение в клиниче-
скую практику».

Напомним, что отделение 
медицинских наук в структуре 
академии самое многочислен-
ное: в нем состоят 220 акаде-
миков и 267 членов-корреспон-
дентов. А еще — большая когорта 
(118) подающих надежды про-
фессоров РАН. Позицию акаде-
мика-секретаря медицинского 
отделения по итогам состояв-
шихся выборов сохранил за со-
бой академик Владимир Старо-
дубов.  

Слов и обещаний было много перед 
выборами. Сейчас настало время 
напряженной работы. 

Среди родителей каждый второй не против видеть своего ребенка научным работником или ученым. 

А К Ц Е Н Т

С приходом Геннадия Красникова 
радикально обновилась команда вице-
президентов, академиков-секретарей 
в отделениях и состав президиума РАН

СВЯЗИ Лидеры 
академий из 16 
стран проводят 
совет в МГУ

БОРИС ПАТОН 
ГЛЯДЕЛ 
ВПЕРЕД
Александр Смоленцев

Сегодня в Москве на Воробье-
вых горах в Интеллектуаль-
ном центре — Фундаменталь-
ной библиотеке МГУ ожидается 
большой академический сбор. 
Тут пройдет совет Международ-
ной ассоциации академий наук, 
которая учреждена без малого 
тридцать лет назад, в 1993 году, 
по инициативе академика Бори-
са Патона — в те годы президента 
Национальной академии наук 
Украины.

C 2017 года функции базовой 
академии наук выполняет На-
циональная академия наук Бе-
ларуси. На международный со-
вет в Москву в этот раз ожидают 
более 100 президентов и вице-
президентов национальных ака-
демий наук из 16 стран — это го-
сударства СНГ, Китай, Вьетнам, 
Монголия и Черногория.  

Как рассказали в Мо-
сковском университете, кото-
рый выступает принимающей 
стороной, участники нынешне-
го совета МААН познакомятся 
с объектами Инновационного 
научно-технологического цен-
тра «Воробьевы горы», посетят 
Суперкомпьютерный центр и 
Центр квантовых технологий 
МГУ. Планируется сообща об-
судить и принять несколько 
важных постановлений, в том 
числе «О развитии исследо-
ваний в области биогенетиче-
ских технологий», «О создании 
Научного совета химических 
обществ МААН», «О создании 
Научного совета по низкоугле-
родной энергетике» и «О созда-
нии Научного совета по образо-
ванию».

Как отметил ректор МГУ Вик-
тор Садовничий, большой акаде-
мический саммит в Московском 
университете — это ключевое со-
бытие в повестке международ-
ного  научного сотрудничества. 
А в современных условиях «мис-
сия Ассоциации как авторитет-
ной площадки для сотрудни-
чества исследователей разных 
стран особенно важна и востре-
бована».  

КОСМОС 

Из атмосферы 
Марса 
извлечен 
кислород

КАК ПЕРВЫЙ  
ВДОХ
Сергей Деменко

Установленный на марсоходе 
Perseverance прибор MOXIE 
штатно отработал с апреля 
2021 года. Этот успех ускорит 
разработку систем жизнеобес-
печения для будущих марси-
анских колоний, утверждает 
руководитель проекта MOXIE 
Джеффри Хофман.

Напомним: марсоход со-
вершил посадку на планету в 
феврале прошлого года. Перед 
ним стоят много задач. Но са-
мая амбиционная — извлечь из 
воздуха Марса пригодный для 
дыхания кислород. Как извест-
но, атмосфера Красной плане-
ты состоит примерно на 95% из 
углекислого газа. Из него при-
бор MOXIE выделяет кислород, 
монооксид углерода и другие 
побочные продукты. 

Серия экспериментов со-
стоит из трех этапов. На первом 
проверялось функционирова-
ние прибора, на втором он ра-
ботал в различных атмосфер-
ных условиях, на третьем ре-
жимы комбинируются. Такой 
широкий набор экспериментов 
связан с особенностями пого-
ды на Марсе: большие суточ-
ные колебания температуры, 
резкие перепады давления, свя-
занные с пылевыми бурями и 
сменами сезонов года. Поэтому 
необходимо проводить испы-
тания в течение всего марси-
анского года (два земных года).

Сейчас прибор вырабатыва-
ет в среднем около шести грам-
мов кислорода в час, а человеку 
требуется в три раза больше. По 
оценкам ученых, полноценный 
преобразователь углекислого 
газа в кислород, пригодный для 
работы марсианской экспеди-
ции, должен быть примерно в 
100 раз больше MOXIE. Он дол-
жен производить 2—3 кг кисло-
рода в час и работать 10 тысяч 
часов. По оценкам НАСА, эки-
пажу из четырех человек по-
требуется тонна кислорода на 
один год для дыхания и 25 тонн 
кислорода в качестве окислите-
ля ракетного топлива.  

В ЦАГИ будет совершено более ста тысяч лабораторных поле-
тов самолета SSJ-New. 

А К Ц Е Н Т

Только 18 процентов опрошенных 
согласились с тем, что российский 
бизнес активно внедряет в практику 
достижения отечественных ученых
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Перечень земельных участков
Кадастровый номер Площадь, га

Контактная информация: 
АО «ОЭЗ ТРТ «Бирюзовая 

Катунь» +7 (3852) 65-97-42
22:02:250005:206 4,51
22:02:250005:0209 2,152
22:02:250005:1640 6,58
22:02:250005:1637 2,68
22:02:250005:1639 3,135
22:02:250005:1642 2,265
22:02:250005:1644 4,0
22:02:250005:1721 2,94
22:02:250005:1784 8,8685
22:02:250005:1815 3,8272
22:02:250005:1819 3,1586
22:02:250005:1833 3,8225
22:02:250005:1824 2,3448

22:02:250005:2038 3,4493
22:02:250005:2039 6,15
22:02:250005:2041 15,2365
22:02:250005:2229 4,4
22:02:250005:2331 1,8496
22:02:250005:2232 5,297
22:02:250005:2233 80,0176
22:02:250005:2311 8,0267
22:02:250005:2315 2,2167
22:02:250005:2316 4,0461
22:02:250005:2341 6,4573
22:02:250005:2342 4,3511
22:02:250005:2733 2,4067
22:02:250005:2346 1,3204
22:02:250005:2347 1,1389
22:02:250005:2794 0,6887
22:02:250005:4501 39,0051
22:02:250005:4502 3,9533

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о наличии земельных участков, 
государственного и (или) муниципального 

имущества, расположенных в границах особой 
экономической зоны туристско-

рекреационного типа «Бирюзовая Катунь» 
и не сданных в аренду 
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Из 11 вице-президентов РАН переизбраны только двое

С выбором Геннадия Красникова новым президен-

том Российской академии наук радикально обнови-

лась и команда вице-президентов. Из 11 человек, ра-

нее занимавших эти позиции, переизбраны только 

двое — председатель Сибирского отделения РАН Ва-

лентин Пармон и директор Института археологии 

РАН Николай Макаров.

Новыми вице-президентами стали Сергей Алдошин, 

научный руководитель ФГБУН «Федеральный иссле-

довательский центр проблем химической физики и 

медицинской химии РАН»; Николай Долгушкин, со-

ветник РАН; Степан Калмыков, декан химфака МГУ, 

Юрий Кульчин, научный руководитель Института ав-

томатики и процессов управления ДВО РАН; Влади-

слав  Панченко, вице-президент НИЦ «Курчатовский 

институт»; Михаил Пирадов, директор ФГБНУ «Науч-

ный центр неврологии»; Виктор Руденко, председа-

тель Уральского отделения РАН; Сергей Чернышев, 

директор Центрального аэрогидродинамического 

института им. профессора Н.Е. Жуковского.

Сменился и главный ученый секретарь президиума 

РАН, им избран Михаил Дубина. Он председатель 

проблемной комиссии по клинической физиологии 

Научного совета по физиологическим наукам РАН.          

Серьезные изменения произошли и среди академиков-

секретарей отделений. Свои посты сохранили Валерий 

Козлов (Отделение  математических наук), Михаил Его-

ров (Отделение химии и наук о материалах), Михаил 

Кирпичников (Отделение биологических наук РАН), 

Александр Дынкин (Отделение глобальных проблем и 

международных отношений), Всеволод Ткачук (Отделе-

ние физиологических наук), Владимир Стародубов 

(Отделение медицинских наук). Новыми академиками-

секретарями стали Виталий Кведер (Отделение физиче-

ских наук РАН), Владислав Панченко (Отделение нано-

технологий и информационных технологий РАН), Вла-

дислав Хомич (Отделение энергетики, машинострое-

ния, механики и процессов управления РАН), Николай 

Бортников (Отделение наук о Земле), Талия Хабриева 

(Отделение общественных наук); Николай Макаров 

(Отделение историко-филологических наук); Яков Ло-

бачевский (Отделение сельскохозяйственных наук).
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ХОККЕЙ Две шайбы и голевая передача форварда помогли «Ак Барсу» 
в гостях одолеть «Салават Юлаев»

Петров сказал — 3:0
Михаил Щербань 

В
торой день подряд лю-
бители хоккея имели 
возможность наблю-
дать в регулярном 
чемпионате Конти-
нентальной хоккей-
ной лиги матч с при-
с т а в к о й  « с у п е р » . 
Накануне в Москве в 

противостоянии ЦСКА и «Спар-
така» сильнее оказались армей-
цы — 2:2, а вчера в Уфе прошло 
первое в сезоне «зеленое дер-
би» — «Салават Юлаев» прини-
мал казанский «Ак Барс».

Всего в нынешнем сезоне ко-
манды сыграют между собой в 
чемпионате шесть раз. История 
противостояния уфимцев и ка-
занцев насчитывала до вчераш-
него дня 85 матчей. В 46 встре-
чах успех был на стороне «бе-
лых барсов», а «Салават» побе-
ждал в 39 играх. 

Интерес к матчу был свя-
зан и с фигурой культового для 
Уфы хоккеиста — Александра Ра-
дулова, который после долгих 
странствий в этом сезоне защи-
щает цвета клуба из Казани.

Но огорчить своего бывшего 
партнера и улучшить статисти-
ку в играх против «Ак Барса» у 
хозяев площадки, к разочарова-
нию трибун, не получилось. 

Встреча завершилась со сче-
том 3:0 в пользу гостей. Глав-
ным героем встречи стал фор-
вард «Ак Барса» Кирилл Пет-
ров, в активе которого две за-
брошенные шайбы и одна ре-
зультативная передача. 

К слову, суммарно на сче-
ту Петрова стало 202 (106+96) 
очка в лиге за «барсов». Еще 
одну шайбу забросил Дмитрий 
Кагарлицкий.

Заслуживает теплых слов и 
голкипер клуба из Казани Амир 
Мифтахов, оформивший свой 
первый шатаут в сезоне.

После завершения встречи 
наставник «Ак Барса» Олег Зна-

рок ответил на вопросы журна-
листов.

Для вас это было первое офи-
циальное «зеленое дерби». 
Как атмосфера?

ОЛЕГ ЗНАРОК: Для меня все было 
как обычно.

Когда счет в матче 3:0, это 
говорит о слабости одной из 
команд?

ОЛЕГ ЗНАРОК: Нет, ни в коем слу-

чае. Команда хозяев очень хо-
рошо играла, создала нам очень 
много проблем.

Как вам удалось завершить 
матч с нулем пропущенных 
шайб?

ОЛЕГ ЗНАРОК: Секрет прост — так 
бывает, когда вратарь хорошо 
сыграл.

Что помешало Александру 
Радулову сегодня отличиться? 

Наверняка у него был особый 
заряд на дерби?

ОЛ Е Г  З Н А Р О К : Думаю, он очень 
ждал этой игры, очень хотел сы-
грать. Мы успокаивали его как 
могли, говорили, что спокой-
ным он будет выглядеть лучше. 
Но он сыграл хорошо.

Тем временем официальный 
сайт Национальной хоккейной 
лиги (НХЛ) опубликовал новую 
часть списка топ-50 лучших игро-
ков предстоящего сезона. В него 

попал нападающий «Рейнджерс» 
Артемий Панарин, который за-
нял 21-ю строчку рейтинга.

Напомним, что в прошлом 
сезоне НХЛ форвард стал луч-
шим бомбардиром клуба из 
Нью-Йорка, набрав 96 (22+74) 
очков в 75 матчах регулярного 
чемпионата.  

После фееричной победы над «Салаватом Юлаевым» на счету форварда «Ак Барса» Кирилла Петрова стало суммарно 202 (106+96) очка по системе «гол плюс пас».

ВОЛЕЙБОЛ Зарубежные 
игроки клубов Суперлиги 
пока заняты на ЧМ-2022

Командировки 
в сборные

Илья Трисвятский

На прошлой неделе стартовал чемпионат женской 
Суперлиги, в ближайшие выходные пройдет второй 
тур. Однако наши клубы пока вынуждены выступать 
без иностранных игроков, которые задействованы в 
составах своих национальных сборных на первенстве 
мира-2022, проходящем в Польше и Нидерландах.

Напомним, что уже долгое время лимит на варягов 
в командах Суперлиги — два спортсмена. Представите-
ли Республики Беларусь иностранцами на считаются. 
Некоторые клубы в наступившем сезоне ограничен-
ную квоту выбрали полностью, большинство коллек-
тивов обходятся исключительно доморощенными во-
лейболистками. 

У действующего чемпиона калининградского «Ло-
комотива» бразильская диагональная нападающая 
Лоренн сейчас играет за сборную на ЧМ-2022. То же 
самое касается представительниц Доминиканской Рес-
публики, пополнивших в межсезонье ряды казанского 
«Динамо-Ак Барс» — доигровщика Бетании де ла Крус 
и диагональной Гайлы Гонсалес. В «ростере» сборной 
Сербии две девушки, подписавшие контракт с «Ле-
нинградкой» — связующая Бояна Дрча (в девичестве  — 
Живкович) и диагональная Бранкица Михайлович. 
Обе четыре года назад выиграли «золото» чемпионата 
мира-2018 в Японии.

Сборную России после мартовского отстранения 
от участия в международных соревнованиях на ЧМ-
2022 заменила Хорватия согласно положению в миро-
вом рейтинге. Сам турнир проходит по непривычному 
календарю. Матчи первых четырех игровых дней со-
стоялись в Арнеме (Нидерланды), и только вчера, с пя-
тых суток чемпионата, к его проведению подключился 
польский Гданьск.

Формат такой: 24 команды разбиты на четыре груп-
пы по шесть сборных (на недавнем мужском ЧМ в 
Польше и Словении все было наоборот — шесть кварте-
тов). Во второй этап выйдут по четыре лучших участ-
ника от группы, которые образуют две новые вось-
мерки. А дальше — плей-офф, который начнется с чет-
вертьфинала. 

Пока ЧМ в основном предлагает скучное зрелище, 
это характерная для стартовой стадии рутина. Пожа-
луй, исключение составила игра между сборными Тур-
ции и Таиланда. Команда из Юго-Восточной Азии одер-
жала сенсационную победу в пяти сетах — 3:2.  

ГИМНАСТИКА Нагорный 
помог команде Москвы 
выиграть Спартакиаду 

Остановили 
коня

Анна Козина

Сборная Москвы по спортивной гимнастике, в кото-
рую вошли Никита Нагорный, Артур Далалоян, Денис 
Аблязин, Иван Завричко и Евгений Кисель, стала по-
бедителем командного многоборья на Всероссийской 
спартакиаде сильнейших спортсменов. Соревнования 
стартовали в Казани.

По сумме шести упражнений москвичи набрали 
246,529 балла. Поскольку в составе были сразу три 
олимпийских чемпиона в команде — Нагорный, Да-
лалоян и Аблязин, эта сборная могла считаться же-
лезным фаворитом турнира. Но на деле отрыв от со-
перников оказался очень маленьким. Второе место за-
няла сборная Владимирской области (245,027). Трой-
ку лучших замкнула команда Республики Татарстан 
(242,428).

Впрочем, у такого результата есть объективная 
причина. Всю программу более или менее чисто про-
шел только Никита Нагорный. Остальные ошиба-
лись. Но напомним, что Денис Аблязин в легкой фор-
ме переболел коронавирусом и ненадолго выпадал из 
тренировочного процесса. А чемпион мира 2018 гола 
в индивидуальном многоборье Артур Далалоян до сих 
пор не может залечить мозоли на руках. 

Он «порвал в хлам» ладони на чемпионате России 
в апреле, но выдержал два дня многоборья и выиграл 
титул. Однако из-за этой проблемы Далалоян уже не 
смог выступить  летом на Кубке России. На Спарта-
киаду Артур решил заявиться, только на некоторых 
снарядах вынужден был облегчать комбинации. И все 
равно срывов избежать не удалось. Так что в квали-
фикации личного многоборья Далалоян занял лишь 
14-е место (76,831). Всего в финальные соревнования 
отобрались 24 спортсмена. Первое место занял На-
горный (85,465 балла), вторым стал Даниел Маринов 
(83,532), третьим — Давид Белявский (82,631). 

Вчера в борьбу также вступили девушки. Начали 
с командного многоборья. Но тут, пожалуй, больший 
интерес представляют результаты сначала квалифи-
кации, а потом и финала личного первенства. Ждем 
противостояния двух олимпийских чемпионок в ко-
манде Ангелины Мельниковой и Виктории Листу-
новой. 

По ходу сезона спортсменки пока не встречались 
на помосте очно. Листунова одержала победу на чем-
пионате страны, набрав очень солидные оценки — 
58,033. Мельникова была лидером на Кубке России, 
хотя форма была не оптимальной и баллы получились 
поскромнее — 55,266.  

ДАТА Полвека назад прошла серия поединков между хоккейной сборной СССР и канадскими профи

Кровь, шайба и лед
Максим Макарычев

«З
наю, что таких мат-
чей, как в серии 1972 
года, больше не будет. 

Будут другие — лучше, хуже, но 
не такие. Мы делали историю. 
Во всяком случае, историю хок-
кейную», — справедливо заметил 
Александр Мальцев.

Любительский хоккей у ро-
доначальников этой игры к на-
чалу 1970-х годов утратил веду-
щее положение в мире. Канадцы 
на чемпионатах мира были ре-
гулярно биты не только совет-
скими хоккеистами, но чехосло-
ваками, шведами, которые по-
степенно оттеснили представи-
телей Страны кленового листа 
на вторые роли в любительском 
хоккее. Так что выявить сильней-
шую хоккейную державу мира 
можно было только в поединках 
советских игроков и канадских 
профи. Первыми идею о прове-
дении таких игр начали продви-
гать боссы НХЛ, которые были 
наслышаны о русских талантах 
— Третьяке, Якушеве, Харламо-
ве, Мальцеве и других, и мечтали 
заполучить их, «как вишенку на 
торте», в свои клубы. Несколько 
лет президент НХЛ Джон Зиглер 
пытался достучаться до Москвы, 
хотя в Канаде у него были свои 
проблемы, он должен был дать 
финансовые гарантии клубам на 
случай травм игроков, посколь-
ку Лига была и есть коммерче-
ское предприятие. 

Идеолог советской компар-
тии и куратор советской прессы 
Михаил Суслов, которого в Се-
верной Америке называли «че-
ловеком без улыбки», был кате-
горически против участия со-
ветских игроков во встречах с 
канадцами, опасаясь сокруши-
тельного поражения сборной 
СССР и особенно «насмешливой 
реакции» Запада. И тут решаю-
щее слово сказал Леонид Ильич 
Брежнев. Страстный хоккейный 
болельщик, смоливший сигаре-
ты прямо в специальной ложе 
ледового дворца спорта «Лужни-
ки», он буквально завелся, когда 
ему рассказали о предложении 
канадцев. Так страсть настояще-
го болельщика взяла в главе го-
сударства верх над соображени-
ями «партийной целесообразно-
сти». Брежнев, который был про-
стым в общении человеком, ска-
зал предельно ясно и четко, за 
что его, кстати, уважают хоккей-
ные ветераны: «Пусть одни му-
жики поиграют с другими мужи-
ками». Вот так, и не иначе. Баста!

Переговоры о времени и ме-
сте проведения серии встреч ве-
лись в строжайшей тайне, пока 
в один из последних дней чем-

пионата мира 1972 года в Пра-
ге член руководства Междуна-
родной лиги хоккея на льду от 
СССР (ЛИХГ) Андрей Старовой-
тов не выступил с сенсационным 
заявлением о том, что подписал 
соглашение с президентом Ка-
надской хоккейной ассоциации 
(КАХА) Джозефом Кричкой о 
проведении игр в предстоящем 
сентябре. Договорились играть 
по правилам не канадского про-
фессионального хоккея, а по ре-
гламенту, принятому ЛИХГ. Пер-
вые четыре игры были  запла-
нированы в Монреале, Торонто, 
Виннипеге и Ванкувере — 2, 4, 6 
и 8 сентября, финальные четыре 
— в Москве, 22, 24, 26 и 28 сентя-
бря 1972 года.

Перед началом Суперсерии 
случилась неожиданная заме-
на на советском тренерском мо-
стике, которая побудила леген-
дарного нападающего Анатолия 
Фирсова, с его самым страш-
ным и сильным щелчком в Евро-
пе, отказаться от игр за сбор-
ную. Старшего тренера Аркадия 
Ивановича Чернышева и Анато-
лия Владимировича Тарасова, 
сменили неустрашимый народ-
ный любимец, обладатель хок-
кейных и футбольных рекордов 
Всеволод Михайлович Бобров и 
второй тренер Борис Кулагин. 
Последний поехал в Канаду в ка-
честве «хоккейного разведчи-
ка», доложив спортивному на-
чальству, что вся Страна клено-
вого листа полна шапкозакида-

тельских настроений игроков и 
болельщиков, делая ставки на 
выигрыш всех восьми матчей 
серии.

Приехав в Канаду, советские 
игроки попали с корабля не на 
бал, а в новый шторм. «Никогда 
не играл против этих русских, 
красных дьяволов и негодяев», — 
эти слова капитана сборной ка-
надских профессионалов Фила 
Эспозито вполне четко отра-
жают накаленный антураж во-

круг предстоящих игр. Сначала 
советских игроков не пускали 
в страну. Некий чешский эми-
грант решил отомстить за Праж-
скую весну 1968 года, требуя 
«репараций от Советов» в сумме 
1889 долларов (около 15 тысяч в 
нынешних ценах) за якобы раз-
давленный советским танком 
его автомобиль.  Ситуацию раз-
решил один из руководителей 
канадской сборной Алан Иглсон. 
Не вдаваясь в подробности, он 

просто достал чековую книжку 
и выписал на имя назойливого, 
как муха, чешского эмигранта 
требуемую им сумму.  

Конфузы продолжились 
на тренировке сборной СССР 
перед первой игрой в монре-
альском «Форуме», куда канад-
ские профи пришли в ковбой-
ских шляпах, положили ноги на 
кресла, кто-то задымил сигарой 
прямо на трибуне, наблюдая за 
раскаткой. Хитрющий Бобров 

дал указание своим игрокам 
усыпить бдительность канад-
ских профи, падать, двигаясь по 
льду спиной, бросать по воро-
там, не поднимая шайбу, Третья-
ку не стесняться пропускать не-
лепые голы. 

На льду, перед игрой, при-
знавались потом игроки, зрите-
ли и сами канадские хоккеисты 
откровенно потешались над на-
шей формой. «Мы действитель-
но немножко убогие вышли. В 

конце 1960-х то в чем играли? 
Кто что достанет. Нам перепа-
дало от мастеров старье. И на-
коленники, и наплечники. Сви-
тера шерстяные какие-то неле-
пые были. Хорошо, что канадцы 
нам еще трусы выдали, перчат-
ки «Купер», еще кое-какую фор-
му. А в майках мы в своих игра-
ли. Они бы нам и майки хорошие 
сделали «СССР», нет, наши ру-
ководители сказали: «В наших 
играть будем», — говорил авто-
ру ныне покойный, душа-чело-
век, защитник ЦСКА и сборной 
СССР Александр Гусев, играв-
ший в паре с великим Валерием 
Васильевым.

Дальнейшее мелькает как ка-
лейдоскоп. Шайбы, летевшие по 
льду, искры, сыпавшиеся во вре-
мя схваток. 7:3 — оглушитель-
ная виктория сборной СССР над 
«непобедимыми» в монреаль-
ском «Форуме». Затихшие и по-
трясенные канадские зрители 
и опозоренные профи. Великое 
единение народа — от Брежнева 
до дворника в далеком городке.  
Предложения от миллиона дол-
ларов или с пустым чеком, куда 
можно вписать любую сумму 
Харламову, Якушеву, Третьяку, 
Мальцеву. «Я никогда бы не пре-
дал свою страну, близких. У нас 
не было миллионов долларов, но 
были миллионы верных болель-
щиков», — скажет Александр 
Мальцев. Победа в канадской ча-
сти серии. Из выплаченных де-
нег за четыре матча хоккеисты 

сборной СССР скинулись по 10 
долларов на «премию» врачам и 
массажисту, которым выплаты 
предусмотрены не были. Окры-
ленные, вернувшиеся в Москву, 
не севшие на сборы, как разгне-
ванные канадцы, а давшие сла-
бину и отпущенные мягким по 
натуре Бобровым на побывку…

Столица СССР. Вторая часть 
серии. Канадцы, прибывшие в 
гостиницу «Интурист» и при-
нявшиеся искать жучков в но-
мерах. Фортуна «улыбнулась» 
Фрэнку Маховличу, который 
нашел пять болтов под ковром, 
ввинченных прямо в пол. Не ина-
че как «сюрприз от КГБ». О том, 
что он открутил люстру из но-
мера этажом ниже, Маховлич и 
компания догадались по оглу-
шительному звону стекла, про-
звучавшему внизу. Огромные 
очереди в «Лужники». Билеты, 
скупавшиеся богатыми по тем 
временам вахтовиками, за сто 
рублей — почти зарплата инже-
нера. Канадцы, поймавшие ку-
раж, и сравнявшие счет в серии 
перед последним матчем. Харла-
мов, главная звезда, покалечен-
ный Кларком в итоговом шестом 
поединке. И вот, 28 сентября. 
Последняя, восьмая игра, ахо-
вый голливудский сюжет. Хар-
ламов, сквозь адскую боль вы-
шедший на лед по просьбе знав-
шего его с детства Кулагина. По-
тому что это Харламов. Потому 
что это гроза канадцев. Посто-
янные стычки на льду, перешед-
шие в драку. 5:3 в пользу сбор-
ной СССР. И шквал атак на воро-
та Третьяка. Незасчитанный гол 
профи. Оскорбления со стороны 
канадцев арбитров, угроза уйти 
со льда. 5:5 за 34 секунды до кон-
ца третьего периода. И какой-то 
корявый, нелепый, в духе раз-
вязки голливудской драмы, гол 
Хендерсона. Плачущие совет-
ские болельщики и три тысячи 
канадских гостей, зашедшиеся 
в приступе истерии. Хендерсон, 
сказавший, что ему «сделал по-
дарок Всевышний», вскоре ушел 
из хоккея, стал священнослужи-
телем. 

Канадцы одержали победу 
по итогам восьми матчей серии. 
А большая советская страна на-
звала своих игроков героями. 
Популярность советских хокке-
истов в 1972 году достигла сво-
его пика. Их стали сравнивать с 
космонавтами. С годами их по-
следователи заблистали в НХЛ, 
как Овечкин, идущий напролом 
на вечный рекорд Уэйна Гретц-
ки по количеству забитых шайб. 
Пошатнув авторитет канадцев, 
они сами вошли в сонм кудесни-
ков одной из самых захватываю-
щих игр на планете.  Наши герои Суперсерии (слева направо) Валерий Васильев, Борис Михайлов и Владимир Петров канадцев не боялись.

А К Ц Е Н Т

Брежнев, который был простым в обще-
нии человеком, сказал предельно ясно 
и четко, за что его, кстати, уважают хок-
кейные ветераны: «Пусть одни мужики 
поиграют с другими мужиками»

Никита Нагорный — чемпион мира 2019 года в индивидуаль-
ном многоборье и главный претендент на золото Спартакиады. 

— Чемпионат КХЛ 2022/23: 
за матчами следите на сайте 
rg.ru/sujet/6729
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провели между собой 

«Салават Юлаев» и «Ак Барс». 

В 47 матчах лучше оказывались 

представители Казани
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Москва +8...+12, дождь

Санкт-Петербург +7...+11, дождь

Анадырь -1...+1, снег

Архангельск +1...+9, солнечно

Астрахань +14...+25, облачно

Благовещенск  +7...+13, солнечно

Владивосток +14...+19, солнечно

Волгоград +14...+20, дождь

Воронеж +11...+16, облачно

Екатеринбург -7...+3, облачно

Иркутск -1...+7, осадки

Казань +5...+9, дождь

Калининград +10...+13, дождь

Краснодар +16...+23, дождь

Магнитогорск -4...+5, облачно

Мурманск +7...+9, облачно

Нижний Новгород +8...+10,  дождь

Новосибирск -2...+1, снег

Омск -7...+3, осадки

Орел +9...+11, дождь

Оренбург +6...+13, дождь

Пермь -2...+5, облачно

Ростов-на-Дону +17...+20, облачно

Севастополь +17...+22, дождь

Симферополь +17...+22, дождь

Сочи +17...+25, дождь

Тамбов +11...15, дождь

Тюмень -6...+3, осадки

Уфа -2...+10, дождь

Хабаровск +10...+21, дождь

Челябинск -4...+5, облачно

Чита -1...+12, дождь

Элиста +14...+25, облачно

Южно-Сахалинск +3...+20, облачно

Якутск -2...+4, дождь

Ярославль +5...+6, осадки

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
Синоптики прогнозиру-
ют пасмурный и ненаст-
ный день. Возможен 
сильный дождь.

ЧЕТВЕРГ
Утром выглянет солнце, 
но к обеду небо затянет 
тучами.

ПЯТНИЦА
Метеорологи обещают 
переменную облач-
ность.
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БОЛЬШАЯ ИГРА Лондон. Стадион «Уэмбли». Лига наций. Англия — Германия — 3:3

Это — футбол
Артур Нанян 

В
ряд ли кому в голову 
придет назвать музы-
ку Чайковского или 
Бетховена случайным 
набором нот. Вечная 
классика — это и про-
изведения Пушкина и 
Шекспира, картины 
Тициана, Рембрандта 

и Сурикова, балетные партии 
Майи Плисецкой, хоккей, когда 
наши против канадцев. Ну и, ко-
нечно, футбол, когда Англия 
против Германии.

Говорят, за билеты на стади-
он «Уэмбли» фанаты выклады-
вали кругленькие суммы, начи-
ная от тысячи фунтов. И отдава-
ли свои кровные болельщики не 
жалея — хороший спектакль сто-
ит этих денег.

Важно и то, что людям на 
трибунах, да и самим игрокам 
было совершенно все равно, ка-
кое место они занимали на 
групповом этапе Лиги наций. 

Это был настоящий театр, 
где каждый знал свою роль и ни-
кому после завершения 96 ми-
нут игры, включая добавленное 
арбитром время, не пришло в 
голову считать, сколько метров 
не прошел, а пробежал тот или 
иной футболист. 

Любители «игры номер 
один», которые наблюдали за 
игрой с трибун и по телевизору, 
сполна оценили драматургию 
поединка и заслуженно радова-

лись забитым мячам, которых 
команды с 52-й по 87-ю минуты 
забили аж шесть! 

Итоговый счет 3:3, может 
быть, кого-то и расстроил, но в 
этот вечер был справедлив и 
уместен. 

В финале постановки, как и 
положено, команды искупались 
в эмоциях, аплодисментах, пе-
реходящих в овации. 

А ведь немцы и англичане 
уступили по итогам групповой 
стадии первое и второе места в 
своей группе итальянцам и вен-
грам. Но статистику они остави-

ли нам, журналистам. Ведь по 
факту долгожданный праздник 
состоялся. И очередной спор-
тивный спектакль уровня Боль-
шого театра с участием прим 
мирового футбола  непременно 
будет впереди. Ведь пока игра-
ют Англия и Германия, мы не от-
рываясь смотрим... •

Около 79 тысяч болельщиков на «Уэмбли» и миллионы людей по всему миру стали свидетелями настоящего шоу. Англичане хоть и упустили победу над Германией (3:3), но их три гола за 11 минут наверняка войдут в историю. 

А К Ц Е Н Т

За билеты на «Уэмбли» болельщики 
выкладывали по тысяче фунтов 
стерлингов. И расставались со своими 
кровными не жалея — 
хороший спектакль стоит этих денег
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Главные тренеры сборных Германии и Англии — Ханс-Дитер Флик и Гарет Саутгейт — остались довольны результа-
том, хотя обе команды могли рассчитывать в этот вечер на большее.

В матче двух непримиримых соперников зрители увидели не только красивый футбол и эффектные голы, 
но и борьбу: несмотря на отсутствие турнирной мотивации, никто не хотел уйти с поля побежденным. 

ЦИФРА

39
МАТЧЕЙ,

начиная с 1930 года, провели 

между собой сборные Англии и 

Германии. Команда с Туманно-

го Альбиона выигрывала 17 

раз, немцы — 13. Вничью завер-

шились девять поединков 

Третий тайм 

Футбольный концерт уровня легендарных «Битлз» не оставил равно-

душным наших спортивных коллег. 

Так, британское издание Daily Mail назвало последние 20 минут встречи 

«настоящим чудом, которое надолго запомнится всем любителям фут-

бола». «Все зрители у телеэкранов и на стадионе аплодировали этим 22 

молодым людям. Невероятно. Фантастика. И это в противостоянии двух 

непримиримых соперников. Англия страдала на протяжении почти 

всей игры, но в концовке едва не выдала лучший отрезок за все время. 

Мы вдруг вспомнили, насколько хороши могут быть Гарри Кейн и его 

партнеры», — пишут британские СМИ.

Несмотря на подаренный спектакль, на Туманном Альбионе все чаще 

говорят о возможной отставке главного тренера «трех львов» Гарета 

Саутгейта. Англичане сдали в последнее время. Достаточно сказать, что 

финалисты чемпионата Европы-2020 не побеждают в шести матчах 

подряд, потерпев три поражения. Сборная выдала свою самую продол-

жительную безвыигрышную серию за 29 лет. И все же после такого 

триллера, как в матче с Германией, у тех же англичан было больше поло-

жительных эмоций, чем отрицательных.

— Думаю, нас можно похвалить за то, что мы едва не перевернули ход 

встречи, забив три мяча за 11 минут. По ощущениям, по атмосфере, по 

всему матч получился неординарным. Казалось, нам уже ничего не све-

тит, затем мы выходим вперед, а уже в самой концовке соперник выры-

вает ничью. Незабываемый вечер, — признался капитан английской 

сборной Гарри Кейн.

Остались в целом довольны результатом и в стане немецкой команды. 

Так, один из ветеранов «Бундестим» Томас Мюллер отметил характер 

команды, сумевшей оправиться от трех пропущенных мячей.

— Это были качели. Кто-то мог выключить телевизор на 67-й минуте, ког-

да мы вели 2:0, и пойти спать, испытывая эйфорию перед чемпионатом 

мира (смеется). Но нужно запомнить — Германия вернулась после трех 

голов англичан. Если посмотреть на случившееся со стороны психоло-

гии, то дело обстоит так: ты ведешь 2:0, лишаешься этого преимущест-

ва, однако затем все равно делаешь счет 3:3. И это на «Уэмбли»! Уверен, 

болельщикам понравилось сегодняшнее шоу, — заявил Мюллер.

По мнению рулевого немцев Ханс-Дитер Флика, благодаря таким мат-

чам миллионы людей по всему свету влюбляются в футбол. «Мы пода-

рили праздник. Что касается нас, то если мы хотим взять что-то положи-

тельное, так это тот факт, что ребята бились и все же сравняли счет, 

пропустив три быстрых гола», — подчеркнул Флик.
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